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Не на базаре

ПРИВАТИЗАЦИЯ. Город про-
играл в апелляции суд по при-
ватизации здания Московского 
рынка на улице Решетникова. 
Аналогичное решение Фемиды 
ожидается по Некрасовскому 
рынку. С 2017 года, момента 
запуска широко разреклами-
рованной программы по обнов-
лению городских рынков , 
власти в реальности не смогли 
преобразовать ни один объект. 
Проблема — в арендаторах, 
отказавшихся съезжать и сда-
вать свои площади без боя.

210
млн рублей 

получит город 
за Московский 

рынок

бовала обязать комитет за-
ключить договор купли–
продажи. Приватизировать 
их по преимущественному 
праву (без конкурса) Мос-
ковский рынок должен 
по 159–ФЗ «Об особеннос-
тях отчуждения…» на пра-
вах арендатор а.

Заявление о выкупе бы-
ло подано ещё в 2017 го-
ду. Незадолго до этого 
власти уведомили компа-
нию о расторжении дого-
вора аренды, на основа-

нии чего и было объявле-
но, что общество лишилось 
возможности выкупа. В су-
де комитет также заявил 
о наличии долгов по дого-
вору, что свидетельство-
вало, по мнению чиновни-
ков, о недобросовестнос-
ти к онтрагента. Но истцу 
удалось доказать, что заяв-
ление отправили до офи-
циального расторжения, 
а накануне этого, соглас-
но проведённой ГКУ «Иму-
щество Петербурга» сверке, 

никаких долгов по аренде 
не имелос ь.

Суд потребовал заклю-
чить договор купли–прода-
жи в течение месяца. В ре-
шении прописана цена (оп-
ределена ООО «Альфа Кон-
салт») — 210 млн рублей 
(около 38,4 тыс. руб. / м2).

Таким образом, здание 
Московского рынка может 
быть приватизировано ещё 
до конца текущего года.

Тринадцатый арбитраж-
ный апелляционный суд 
оставил без изменения ре-
шение арбитража по ис-
ку ООО «Московский ры-
нок» (по данным СПАРК, 
единственный учреди-
тель — Султан Давлет-
мурзаев) к комитету иму-
щественных отношений. 
Компания оспаривала от-
каз в приобретении зда-
ний на ул. Решетникова, 12, 
лит. А, П, И, Н, общей пло-
щадью около 5500 м2 и тре- Продолжение  ⇢ 4

Где жить ⇢ 15–26

Миллиардер Людмила Коган стала официальным 
бенефициаром застройки правого берега Невы близ 
Володарского моста. Она получила 52,5% долей 
в ООО «Невское наследие» — девелопере террито-
рий комбината «Невская мануфактура» и НПО «Бу-
мага». Оставшимися 47,5% компании через россий-
ского посредника владеет швейцарский «Рухолд АГ», 
который участники рынка давно связывают с «БФА–
Девелопмент» семьи Коган.

Проект её 
мануфактуры

Продолжение ⇢ 5
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Ранее вступили в силу по-
правки в федеральный за-
кон «Об охране здоровья 
граждан от воздействия 
табачного дыма и послед-
ствий потребления та-
бака». Кальяны, вейпы 
и электронные сигареты 
приравниваются им к та-
бачным изделиям, а зна-
чит, их так же, как и сига-
реты, нельзя курить в об-
щественных местах. Те-
перь городские депутаты 
должны внести аналогич-
ные поправки в местный 
закон. В дальнейшем они 
планируют разработать 
регламент, который позво-
лит регулировать кальян-
ную отрасль.

«Первое, что могу точно 
сказать, — такие заведе-
ния должны быть оснаще-
ны мощными вытяжками 
и соответствовать противо-
пожарным нормам и Сан-
ПиН», — говорит соавтор 
законопроекта депутат Де-
нис Четырбок.

Однако сообщество ка-
льянщиков обеспокоено, 
что при введении ограни-
чений пострадают именно 
добросовестные предпри-
ниматели, а их место мас-
сово займут подпольные 
дельцы. По данным Ассо-
циации кальянной индуст-
рии, в России работают бо-
лее 10 тыс. предприятий, 
предоставляющих такую 
услугу, их потери от запре-
та могут составить не ме-
нее 30 % от общей выручки.

Что касается Петербур-
га, то, по информации пре-
зидента кальянного союза 
«Содействие» Аси Закатовой, 
в городе сейчас работает 450 
кальянных. «Нужно разде-
лять понятие “специализи-
рованное заведение” от рес-
торана с кальяном. Раньше 
была тысяча мест, где ку-

рили кальян. После вступ-
ления в силу  15–ФЗ в рес-
торанах кальянов не оста-
лось. Сейчас существуют 
только  профессио нальные 
“кальянные клубы”», — го-
ворит она.

При этом, поясняет Зака-
това, на федеральном уров-
не нет определения «каль-
янный клуб» или ОКВЭД, 
описывающего данную де-
ятельность. Следователь-
но, кальянные автомати-
чески попадают под ОКВЭД 
для торговли табачной 
продукцией, и на регио-
нальном уровне этот воп-
рос не решить.

70 % от общего числа клу-
бов можно считать добро-
совестными заведениями: 
они выполняют требова-
ния по технике безопаснос-
ти и не враждуют с жиль-

цами, говорит она: «“Не-
добросовестных” — то есть 
тех, кто сознательно не соб-
людает общечеловечес-
кие правила, не более 10 %. 
И они портят лицо всей ин-
дустрии». Но если росчер-
ком закона запретить всех, 
то 70 % серьёзного бизнеса 
уйдёт, а на их место при-
дут нелегалы — полагает 
Ася Закатова.

Ранее в ЗакСе прове-
ли общественные слу-
шания по этому вопро-
су с представителями биз-
неса и Смольного. Так, за-
меститель главы комитета 
по промышленной полити-
ке, инновациям и торговле 
Александр Ситов призна-
вал: кальянные — разви-
тый в Петербурге бизнес, 
хотя и нельзя отрицать, 
что многим жителям до-
мов, в которых они нахо-
дятся, это не нравится.

Представитель губерна-
тора в ЗакСе Юрий Шес-
териков не благосклонен 
к кальянным, прежде все-
го из–за неприятного со-
седства с квартирами. 
При этом Шестериков от-
мечал, что ключевым мо-

ментом для законопроек-
та о регулировании их де-
ятельности является во-
прос, можно ли потреблять 
пищу там, где курят каль-
яны. Ведь законопроект, 
принятый Госдумой, при-
равнивает кальяны и элек-
тронные сигареты к табач-
ным изделиям. А курить 
табачные изделия в ресто-
ранах и кафе запрещено.

Перед парламентария-
ми стоит вопрос: по каким 
критериям регулировать 
кальянные. Мнения выска-
зываются самые радикаль-
ные. Так, депутат Сергей 
Купченко считает, что ком-
промиссам нет места: они 
должны размещаться толь-
ко в нежилых домах, при-
чём вдали от школ, и рабо-
тать ограниченное время.
В пятницу состоится за-
седание рабочей группы, 
на котором обсудят юриди-
ческие формулировки и по-
нятийный аппарат законо-
проекта, который будет рег-
ламентировать этот вопрос 
более детально.

ЗАПРЕТЫ. Сегодня 
на заседании ЗакСа 
д е п у т а т ы о б с у д я т 
возможность регули-
рования кальянных 
в Петербурге.

Дым над Невой 

Д
емократическая перестройка в США, о необхо-
димости которой говорил в декабре 2014 го-
да первый и последний президент СССР Ми-
хаил Горбачёв, началась. Вчера президент 
США Дональд Трамп отдал распоряжение Уп-
равлению общих служб «делать, что нужно» 

по «первоначальным протоколам» формальной переда-
чи власти кандидату от Демократической партии Джо-
зефу Байдену. При этом Трамп снова отказался при-
знать поражение на выборах.

Формалист из штаба Байдена Эндрю Бейтс тут же уст-
но рассадил байденцев в ключевые кресла. Пост госсек-
ретаря занял Тони Блинкен, советника президента по на-
циональной безопасности — Джейк Салливан, главы ми-
нистерства внутренней безопасности — Алехандро Май-
оркас, постпреда США при ООН — Линда Томас–Грин-
филд, а спецпосланника по климату — Джон Керр и.

Своим предсказанием Бейтс обозначил фигуру Архи-
тектора американской перестройки — Тони Блинкена, 
которого его куратор в Москве и американист Дмитрий 
Дробницкий определил так: «Блинкен — человек, кото-
рый всей своей карьерой показывает, что либинтервен-
ты по большому счёту опаснее и влиятельнее неоконов 
в Вашингтоне. Фигура какого–нибудь Джона Болтона 
на фоне людей вроде Тони Блинкена смотрится прос-
то комично».

О вкусах не спорят. Комичное можно увидеть и в Джо-
не Болтоне, и в ныне здравствующем Егоре Лигачёве. 
Важнее определить главные силы в перестроечном бур-
лении по–американски. На первый взгляд, они очевид-
ны. Силы реакции в США олицетворяют местные ват-
ники (rednecks). Силы прогресса воплотили североаме-
риканские творческие интеллигенты, имеющие своих 
клонов и в России. В рунете таких называют «глобика-
ми» и «москвичами».

Таким образом, ожидаемое к ноябрьским праздни-
кам окончание сериала «Выборы» в США не состоялось. 
Впереди новые сезоны. Русскому зрителю особенно лю-
бопытны будут серии, посвящённые Украине. Именно 
Блинкен, будучи руководителем аппарата сенатского 
комитета по внешней политике (2002–2008 годы), раз-
работал проект «Новой Украины», который потом реа-
лизовывал Байден вместе с Викторией Нуланд.

Горбачёв в 2014 году, говоря о роли США в украинском 
кризисе, отметил, что перекладывание ответственнос-
ти на другие страны «есть американский способ». «Это 
и есть американский способ — переложить ответствен-
ность. Пресса у них всё обеспечит. Докажет чёрт его 
знает что! Выпрыгнул чёрт из табакерки? Докажет, ес-
ли нужно».

В ГОРОДЕ
Перенос веток

Из–за производства работ 
по обрезке веток деревьев 
с понедельника закры-
то движение трамваев 
по Кронверкскому про-
спекту. В этой связи «Пер-
вый туристический» трам-
вай со среды будет ходить 
с 10:00 по действующей 
трассе, после Троицкого 
моста — по улице Куйбы-
шева до улицы Чапаева. 
13–часовой рейс отменён.

В СТРАНЕ
Визит 
президента

Глава государства посетит 
Саров в Нижегородской  
области. Планируется, 
что в ходе визита Владимир 
Путин приедет на лазер-
ный полигон Российского 
федерального ядерного цен-
тра — ВНИИ эксперимен-
тальной физики и проведёт 
совещание, а также должен 
встретиться с губернатором 
области Глебом Никитиным.

В МИРЕ
Бюджетная 
неясность

Министр финансов Великоб-
ритании Риши Сунак должен 
объявить о годовом плане 
государственных расходов, 
который будет сосредото-
чен на борьбе с пандемией 
и реализации правительс-
твенной стратегии защиты 
рабочих мест. Ранее каби-
нет тори объявил об отказе 
от планов по составлению 
трёхлетнего плана расходов.

450
официальных мест, 

где курят кальян 
в Петербурге

Больше 
демократии — 
больше 
социализма!

Дмитрий НОВОКШОНОВ

обозреватель

⇠  Казалось, 
запрещать 
больше 
нечего, 
но депута-
ты нашли 
ещё кое–
что
ФОТО: ТАСС

Дарья КОВАЛЁНОК

darya.kovalenok@dp.ru
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ИНДЕКС �ДП! Индекс «Делового Петербурга» — 
постоянный фондовый индекс, отра-
жающий каждо дневное самочувствие 
петербургской экономики. Он базиру-
ется на рыночной стоимости публич-
ных компаний, взвешен по их актуаль-
ной капитализации, а также структуре 
городского ВРП. Для расчета использу-
ется динамика акций следующих эми-
тентов, имеющих непосред ственное от-
ношение к Петербургу: «Газпром», «Газ-
пром нефть», «Полиметалл» (добываю-
щие компании); банки ВТБ и «Санкт–
Петербург», УК «Арсагера» (финансы); 
группы «Эталон» и «ЛСР» (строительс-
тво); МРСК Северо–Запада, «Ленэнерг о» 
и ТГК–1 (энергетика); «X5 Ритейл групп»  
и «Лента» (ретейл); «Звезда», «Левен-
гук», В ыборгский судостроительный 
завод (промышленность), а также Се-
веро–Западное пароходство (морс-
кие перевозки) и холдинг «Городские 
инновационные технологии» (ЖКХ). 
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Росту акций
помогают вакцины

Курс доллара снизился на 0,6%, до 75,72 рубля, евро — 
на 0,3%, до 89,91 рубля.

На мировых рынках сохранялся позитив, вызванный 
ещё на прошедшей неделе новостями об успешном ис-
пытании вакцин от коронавируса. Также рынком по-
зитивно были восприняты новости о запуске процес-
са передачи власти в США. Управление общих служб 
США официально признало Джо Байдена победителем 
президентских выборов, а действующий президент До-
нальд Трамп призвал свои ведомства к сотрудничест-
ву, хоть и продолжает оспаривать итоги выборов.

Надежды на принципиальное улучшение ситуации 
с коронавирусом в следующем году поддерживают все 
рынки акций, но в особенности — компаний из сферы 
туризма и авиаперевозок, пострадавших в первую оче-
редь от пандемии, в частности российский «Аэрофлот». 
Акции последнего подорожали за день на 3,48%.

Рубль укрепляется вместе с другими валютами раз-
вивающихся стран на фоне увеличивающегося спроса 
на риск. Дополнительную поддержку российской ва-
люте оказывает нефть, растущая в ожидании восста-
новления спроса, с одной стороны, и продления сдел-
ки ОПЕК — с другой. Позитивный импульс сохранит-
ся в ближайшее время, что скажется и на российском 
рынке акций, но при этом потенциал укрепления руб-
ля выглядит ограниченным. Более того, любые ново-
сти о возможных задержках внедрения вакцины в со-

четании с ростом заболеваемости окажут вы-
раженное давление на рисковые активы.

Андрей КАДУЛИН

начальник аналитического управления 
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Профильная комиссия 
З акСа по городскому хо-
зяйству отправила главе 
КГА Владимиру Григорь-
еву официальное обраще-
ние, в котором указала, 
что процедура обществен-
ных обсуждений в интер-
нете нарушена и эти нару-
шения могут стать основа-
нием для отмены результа-
тов слушаний. Об этом со-
общил «ДП» руководитель 
экспертной группы комис-
сии Александр Карпо в.

По за кону № 400–61 
«О порядке организации 
и проведения публичных 
слушаний…» на страни-
цах обсуждений на сайте 
КГА должны размещать-
ся ссылки на градострои-
тельный портал, где содер-
жатся картографические 
материалы. 

Кроме того, комитет «ор-
ганизует, записывает 
и размещает выступления 
своих представителей». 
В комиссии не обнаружи-
ли этих ссыло к и выступ-
лений. А также обратили 
внимание, что обосновыва-

ющие материалы к предло-
жениям, поданным во вре-
мя слушаний, вопреки тре-
бованиям закона, не вклю-
чаются в протокол. Един-
ственным положительным 
примером в комиссии на-
звали обсуждения по кор-
ректировке правил земле-
пользования и застройки.

Врио председателя КГА 
Павел Соколов сообщил 
«ДП», что комитет гото-
вит ответ в адрес Законо-
дательного собрания, «со-
держащий разъяснения 
процедуры проведения об-
щественных обсуждений 
в соответствии с законом 
Санкт–Петербурга №400–
61». Тем не менее, похоже, 
письмо приняли во внима-

ние, так как с недавних пор 
к слушаниям всё–таки на-
чали прикреплять видео-
презентации. «До насто-
ящего времени ни по од-
ному из проектов проце-
дура общественных об-
суждений не завершена, 
подводить какие–либо ито-
ги прежде временно», — до-
бавил С околов. 

Впрочем, по большин-
ству обсуждений ни од-
ного предложения по-
ка не подано, за исключе-
нием отдельных случа-
ев, где граждане борются 
с нежелательной для них 
застройко й.

Общественные слушания 
через интернет как аль-
тернатива очным были 

внесены в закон № 400–61 
в июле нынешнего года. 
Это сделали, чтобы гра-
достроительная деятель-
ность не останавливалась 
даже во время пандемии 
коронавируса. В том чис-
ле та, которую ведёт сам 
Смольны й.

Например, документа-
цию на строительство до-
рог больше не принимают 
в госэкспертизу без выпол-
ненных проектов плани-
ровки территории. Проце-
дура утверждения кото-
рых включает обязатель-
ные публичные слуша-
ния (см. «ДП» № 166–167 
от 18.11.2020). В свою оче-
редь, в комитете по про-
м ы ш ле н ной по л и т и-
ке на днях посетова-
ли на задержку со стро-
ительством технопарков 
на Парнасе из–за вызван-
ных пандемией проблем 
с ППТ (см. «ДП» № 168–169 
от 20.11.2020).

Сам КГА может быть оза-
бочен тем, чтобы вовре-
мя организовать обсужде-
ния нового генплана. Он, 
впрочем, по официальным 
данным, до сих пор на рас-
смотрении в федеральных 
ведомствах.

В Л А С Т Ь .  В З а кСе 
сочли, что слушания 
по градостроительной 
документации онлайн 
проводятся с серьёз-
ными нарушениями.

Без видео обсуждать нечего

Вадим КУЗЬМИЦКИЙ

vadim.kuzmitckii@dp.ru

⇡ Главе КГА Владимиру Григорьеву говорят, 
что слушания у него проходят с нарушениями 
ФОТО: ВАЛЕНТИН БЕЛИКОВ

Во вторник индекс РТС прибавил 2,41%, закрыв-
шись на отметке 1287,12 пункта, а индекс Мос-
биржи вырос на 1,6%, до 3095,84 пункта.
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4 ПЕРВАЯ НОВОСТЬ

Полюстровский
   Полюстровский пр., 45
Принадлежит городу, арендуется
ООО «Полюстровский рынок потребительской кооперации»

Сытный
   Сытнинская ул., 5

Принадлежит городу,
арендуется ООО «Сытный рынок»

Правобережный
   ул. Дыбенко, 16
Приватизирован арендатором в 2020 году
за 199 млн рублей

Кузнечный
   Кузнечный пер., 3

Дело о приватизации рассматривается в суде, рынком управляет
ГБУ «Агентство развития имущественного комплекса»

Торжковский
   Торжковская ул., 20

Будет приватизирован арендатором
ООО «Приморский сельскохозяйственный рынок»,

в суде определяется стоимость сделки

Московский
   ул. Решетникова, 12
Суд о приватизации в апелляции выигран
арендатором ООО «Московский рынок»,
решение ещё не вступило в силу

Некрасовский
   ул. Некрасова, 52
Дело о приватизации рассматривается в суде,
рынком управляет ГКУ «Имущество Санкт–Петербурга»

Ломоносовский
   Ломоносов, ул. Рубакина, 16
Приватизирован арендатором
ООО «Петродворцовое оптово–розничное объединение» в 2018 году Невский

   пр. Обуховской Обороны, 75а
Принадлежит городу, не используется

Нарвский
   пр. Стачек, 54

Принадлежит городу, арендуется
потребительским обществом «Нарвский рынок»

Царскосельский
   Пушкин, Московская ул., 25

Приватизирован арендатором
ООО «Царскосельский рынок» в 2016 году

Городские
сельскохозяйственные

рынки*
*на момент запуска

программы преобразования
Источник: данные «ДП»

Рыночные 
взаимоотношения

Возможное перепрофилирование объектов — одна 
из причин, по которой власти не торопятся искать но-
вых хозяев для рынков. В городе действительно есть 
проблемы с каналами сбыта продукции фермерских 
хозяйств и отдельных садоводов–любителей, а коли-
чество сетевых магазинов является максимальным 
среди всех субъектов РФ. При этом немногочисленные 
оставшиеся торговые площадки сотрудничают в основ-
ном с оптовиками, а не с частными производителями.

Частично проблема была решена, когда Смольный 
изменил градостроительное зонирование участков 
под рынками, обезопасив их от появления домов. Од-
нако жильё — не единственная угроза, поскольку по-
мимо квартир здесь могут появиться апартамен-
ты, офисы или любая другая торговля — от дешёвой 
одежды до премиальной еды. Всё это не будет соот-
ветствовать историческому функционалу и лишит го-
род таких ключевых объектов, как, например, Кузнеч-
ный рынок. Который, несмотря на постоянно сокра-
щающееся количество действующих торговых рядов, 
является одним из знаковых мест Петербурга.

Не допустить перепрофилирования можно было бы, 
передав объекты ГБУ «Центр контроля качества то-
варов, работ и услуг», которое управляет Хасанским 
и Гражданским рынками, с требованиями по созда-
нию условий для работы небольших хозяйств. Одна-
ко это потребует времени и усилий, а бюджет не полу-
чит прибыли от продажи, что в текущих экономичес-
ких условиях может перевесить любые другие доводы.

Властям остаётся надеяться на добросовестных по-
купателей–энтузиастов, которые в сегодняшней ситу-
ации будут готовы иметь дело со зданием–памятни-
ком и вкладывать в создание торговых рядов и закуп-
ку необходимого оборудования десятки, если не со-
тни миллионов рублей.

Но энтузиастов, тем более с лишними средствами, 
остаётся все меньше, в том числе и благодаря дей-
ствиям самих властей, которые в этом году проде-
монстрировали полное неуважение к бизнесу и не-
желание выстраивать диалог, учитывая мнение 
предпринимателей. Закон кармы может действовать 
не только в индийской философии, но и в суровой рос-
сийской реальности.

Не последний
В скором времени анало-
гичный вердикт может 
быть вынесен и по Некра-
совскому (Мальцевскому) 
рынку, опасаются в иму-
щественном блоке Смоль-
ного. Суд по нему про-
должается с 2017 года, де-
ла в целом очень похожи: 
после получения уведом-
ления о расторжении дого-
воров арендаторы подали 
заявления о приватизации, 
но получили отказ. В обо-
их случаях аргументом 
со стороны города были 
долги, по которым власти 
ранее не предъявляли тре-
бований о погашении. Су-
щественное отличие в том, 
что Некрасовский рынок 
был передан в оператив-
ное управлении «Имущес-
тву Петербурга», а по 159–
ФЗ объекты в оператив-
ном управлении не могут 
быть проданы. Но суды 
часто поддерживают арен-
даторов, если те доказы-
вают, что целью таких ре-
шений властей было поме-
шать продаже по преиму-
щественному праву.

Перезагрузка зависла
Напомним, что в 2017 году 
Смольный объявил о мас-
штабной программе пере-
запуска городских рынков: 
Кузнечного, Некрасовского, 
Московского, Ломоносовско-
го и Невского. Планирова-
лось расторгнуть договоры 
аренды и объявить торги 
с условием модернизации 
площадок, совмещения их 
с фуд–холлами и другими 

креативными объектами. 
В качестве примера приво-
дился московский Дани-
ловский рынок, а также ев-
ропейский опыт. 

Но действующие аренда-
торы съезжать отказались. 
«Рынки годами арендова-
лись одними и теми же 
компаниями, которые аб-
солютно в них не вклады-
вались, у них не было за-
интересованности в разви-
тии арендуемой недвижи-
мости. И только когда за-
пахло жареным, они вдруг 
решили приватизировать 
объекты и вкладывать-
ся в них», — комментиру-
ют в Смольном. Без осо-
бых приключений обош-
лось только на Невском 
рынке, который вернул-
ся в соб ственность казны 
без судов (кстати, сейчас 
он не используется и стоит 
заброшенным). Плюс без 
конфликта КИО согласо-
вал продажу арендаторам 
зданий Ломоносовского и 
Царскосельского рынков. 

За Кузнечный пришлось 
судиться, но город дело 
почти выиграл. Проиграв-
шая сторона оспаривает 
решение, однако, по мне-
нию юристов, шансов у неё 
практически нет. Победу 
комитету удалось одер-
жать благодаря тому, что 
с 2018 года Верховный суд 
запретил целевую (без тор-
гов) приватизацию объ-
ектов культурного насле-
дия, а здание в Кузнечном 
переулке является регио-
нальным памятником. 

По информации «ДП», 
КИО сейчас рассматрива-
ет возможность вовлече-

ния рынка в коммерчес-
кий оборот. Обсуждаются 
условия передачи его по-
тенциальным инвесторам, 
речь может идти о при-
ватизации, продаже пра-
ва аренды, передаче в до-
верительное управление 
и т. п. Рассматривался да-
же вариант с концессией, 
но его не согласовали. 

Смычка с деревней
Главная задача властей — 
обезопасить объект от пе-
репрофилирования и со-
хранить формат сельско-
хозяйственной торговли, 
исходя из неё и будет вы-
бираться способ вовлече-
ния в оборот, говорит за-
меститель председателя 
КИО Александр Герман. 

В 2018 году город вы-
ставлял Кузнечный рынок 
на торги на право аренды 
со ставкой 14,4 млн рублей 
в год (ещё до подведения 
итогов их отменил суд). 
Условием аукциона было 
сохранить под торговлю 
не менее 60% площадей, 
отдав 80% мест для реали-
зации сельхозпродукции, 
и вложить в модерниза-
цию 295 млн рублей. 

Вопрос в том, найдут-
ся ли сегодня инвесторы, 
готовые вкладывать та-
кие суммы в продажу ово-
щей и фруктов. «То, что ло-
кация Кузнечного рын-
ка может стать трафико-
генерирующей при ка-
чественной реализации 
концепции и маркетинго-
вой стратегии, сомнений 
не вызывает, — коммен-
тирует Константин Бутке-
вич, директор по развитию 

“Агора. Гастроурбанисти-
ка”. — Но я лично не хо-
тел бы, чтобы реконцеп-
ция исторических рын-
ков Петербурга была про-
ведена по образцу Москвы 
и зарубежных примеров. 
В Москве акцент смещён 
в сторону общепита, а ка-
чественные фермерские 
продукты по адекватным 
ценам у населения как 
не было, так и нет возмож-
ности купить. Кажется 
важным оставить акцент 
именно на рыночном фор-
мате и большинство арен-
допригодной площади от-
дать под фермерские хо-
зяйства и органических 
производителей». В Рос-
сии существует пробле-
ма отсутствия отлажен-
ных и централизованных 
точек сбыта сельскохозяй-
ственной продукции, об-
новлённые рынки долж-
ны взять на себя эту зада-
чу, считает эксперт.

В 2017 году при запус-
ке проекта интерес у ин-
весторов был. Напри-
мер, Zenden, Zemskiy group 
и Fort Group подавали свои 
предложения на городской 
конкурс идей по преобра-
зованию рынков, а Ginza 
Project пыталась догово-
риться со Смольным о пе-
редаче нескольких объ-
ектов целевым назначе-
нием. Компании не отве-
тили на запрос редакции 
о том, готовы ли они учас-
твовать в городских кон-
курсах по рынкам в теку-
щих условиях.

Опасения городских чиновников за судьбу 
рынков в случае приватизации имеют 
под собой основания, поскольку застройщики 
жилья и апартаментов сегодня являются 
крайне щедрыми покупателями. Однако 
у торговых рядов есть свои достоинства, одно 
из важнейших — постоянный денежный 
поток.

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

Продолжение. Начало ⇢ 1

Евгения ИВАНОВА

gazeta@dp.ru
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Изменение ткани

Комитет по градостро-
ительству и архитекту-
ре анонсировал заседа-
ние лишь накануне вече-
ром. Проект разработан 
по заказу АО «Прядиль-
но–ниточный комбинат 
им. С. М. Кирова» (ПНК 
им. Кирова), связанно-
го с группой компаний 
«Бронка групп».

Как недавно рассказы-
вал «ДП», холдинг плани-
рует к концу 2021 года по-
строить для комбината но-
вую производственную 
площадку у станции Бро-
невая. Необходимость пе-
реезда предпринимате-
ли традиционно объясня-
ют тем, что на старых пло-
щадях между ул. Красного 
Текстильщика и Синопс-
кой наб. не внедрить пере-
довые производственные 
решения (см. «ДП» № 157 
от 02.11.2020).

Над архитектурой но-
востроек на Текстильщи-
ка работало ООО «Архи-
тектурное бюро “Студия 
44”». Планируется возвес-
ти большое здание в стиле 
лофт, отдалённо напоми-
нающее жилой 
комплекс на уг-
лу Пискарёвско-
го пр. и Сверд-
ловс кой наб. 
за авторством 
главного архи-
тектора Петер-
бурга Влади-
мира Григорь-
ева. Но с ряда-
м и с т и ли зо -
ванных колонн, 
х а р а к т е рн ы х 
для творчест-
ва руководи-
теля «Студии 
44» Никиты Явейна. Впро-
чем, член Градсовета ар-
хитектор Владимир Линов 
в комментарии «ДП» вы-
сказал мнение, что на Тек-
стильщика задача более 
сложная, чем на Пискарёв-
ском, поскольку ново-
стройка соседствует с ис-
торическими зданиями.

На месте комбината 
спроектированы жилые 
дома высотностью около 
девяти этажей, причём два 
верхних будут отодвину-
ты от набережной вглубь 
участка, образуя террасы. 
На них предлагается вы-
садить деревья в кадках, 

но жильцы, очевидно, смо-
гут распоряжаться пло-
щадями по своему усмот-
рению. Один из корпусов, 
на углу ул. Красного Текс-
тильщика и ул. Моисеен-
ко, планируется ещё на па-
ру этажей выше.

Новые дома сформиру-
ют фронт застройки Синоп-
ской наб. протяжён ностью 
около 300 м — от здания 
товарищества Невской бу-
магопрядильной мануфак-
туры на Синопской наб., 
76, до крупного фабрично-
го корпуса с башней, ре-
конструированного недав-
но под бизнес–центр. К на-
бережной дом будет выхо-
дить торцами, обрамляю-
щими курдонёры.

Памятников на террито-
рии нет, большинство ста-
рых зданий идут под снос. 
В частности, на плане за-
стройки не обнаруживает-
ся примечательное с виду 
конторское здание со сторо-
ны ул. Красного Текстиль-
щика (дом 10–12 по этой 
улице), которое может быть 
дореволюционным. На этой 
улице планируется сохра-

нить только 
один фабрич-
ный корпус, са-
мый крупный 
(он по архитек-
туре напоми-
нает истори-
ческое здание 
на Синопской). 
Как рассказал 
«ДП» Никита 
Явейн, этот кор-
пус будет при-
спосабливаться 
под современ-
ное использо-
вание в рамках 

отдельного проекта (можно 
предположить, что там ор-
ганизуют бизнес–центр).

На проектных иллю-
страциях можно заметить, 
что между сохраняемым 
корпусом и новостройкой 
предусмотрена пешеход-
но–велосипедная улица, 
параллельная ул. Красного 
Текстильщика. Она образу-
ет ось на Смольный собор. 
В тупике улицы со сторо-
ны Единого центра доку-
ментов должны разбить 
парк.

НАСЛЕДИЕ. Сегодня Градсовет должен рас-
смотреть застройку территории Прядильно–ни-
точного комбината на ул. Красного Текстиль-
щика жильём.

Вадим КУЗЬМИЦКИЙ

vadim.kuzmitckii@dp.ru

Людмила Коган 
стала официальным 
бенефициаром 
застройщика берега 
Невы

К
ак стало известно «ДП», мил-
лиардер Людмила Коган (№ 18 
в «Рейтинге миллиардеров ДП») 
получила 52,5 % долей в компа-
нии «Невское наследие». Остав-

шиеся 47,5 % принадлежат ООО «Зенит–
Строй–Инвест» (основной владелец — «Ру-
холд АГ», Швейцария). Швейцарскую ком-
панию участники рынка давно связывают 
с «БФА–Девелопмент» Людмилы Коган.

«Невское наследие» является застрой-
щиком территории комбината «Невская 
мануфактура» (бывшая фабрика «Торн-
тон») и НПО «Бумага» на Октябрьской на-
бережной. Редевелопмент промышленной 
площадки был заявлен около пяти лет на-
зад. Концепция, подготовленная «Студией 
44» Никиты Явейна, подразумевала стро-
ительство жилья площадью 330 тыс. м2, 
включая квартиры–лофты в здании фаб-
рики, социальной и коммерческой ин-
фраструктуры, а также яблоневого са-
да в центре квартала. Проект был откор-
ректирован, в том числе в рамках обяза-
тельств застройщика по инфраструктуре, 
и до сих пор не вышел на стадию строи-
тельства. Тем не менее, по данным «ДП», 
площадка под него уже зачищена от объ-
ектов, подлежавших сносу. В прошлом го-
ду КГА согласовал увеличение высотнос-
ти для будущего квартала до 65 м. Раз-
решение на строительство, по данным 
Службы госстройнадзора, пока не выда-
валось.

При анонсировании проекта было извест-
но, что его реализацией занимается «БФА–
Девелопмент», поэтому появление в спис-

Стройка 
без посредников

⇠ Людми-
ла Коган 
теперь 
владеет 
«Невским 
наследием» 
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ке учредителей «Невского 
наследия» Людмилы Коган 
сюрпризом для участ ников 
рынка не стало.

По данным на октябрь 
прошлого года, «Невское 
наследие» принадлежало 
ООО «Актив С» (структура 
«Рухолд АГ»), ЗАО «Пламя» 
(сейчас находится в ста-
дии ликвидации) и «Зе-
нит–Строй–Инвест». В на-
чале 2020 года из списка 
учредителей исчез «Актив 
С», а затем место компании 
«Пламя» заняла Людмила 
Коган.

Эксперты связывают из-
менение в списке учреди-
телей с процессами, проис-
ходящими в банке «Урал-
сиб», который принадле-
жит Людмиле Коган. В де-
кабре прошлого года она 
получила контрольный па-
кет банка (81,8 %), а весной 
2020–го была утверждена 
частным санатором кре-
дитной организации. Ве-
роятно, перевод долей ком-
пании связан с необходи-
мостью структурирования 
активов бизнесвумен.

Как ранее писал «ДП» (см. 
№ 164 от 13.11.2020), Агентс-
тво по страхованию вкла-
дов направило на оздо-
ровление «Уралсиба» бо-
лее 90 млрд рублей. В пе-
риметр сделки по санации 
вошёл также весь страхо-
вой бизнес группы «Урал-
сиб».

Олег ПЕТРОВ

gazeta@dp.ru

Комбинат владеет несколькими земель-
ными участками на Октябрьской наб., 12, 
общей площадью около 5,4 га. Как стало 
известно «ДП», компания подала пред-
ложение в новую редакцию Правил зем-
лепользования и застройки об установ-
лении для участка зоны многофункцио-
нальной общественно–деловой застрой-
ки и жилых домов. «Территорию невоз-
можно использовать по фактическому 
назначению, так как территориальная зо-
на не позволяет размещать там производ-
ство, а также на основании градострои-
тельных и санитарных ограничений вви-
ду имеющихся границ с жилой застрой-
кой. Кроме того, на прилегающих террито-
риях стартовали девелоперские проекты, 
связанные с развитием жилой и обще-
ственно–деловой застройки, что в бли-
жайшем будущем приведёт к невозмож-
ности функционирования существуюших 
объектов в их текущем состоянии», — ут-
верждает собственник.

Расходные материалы
Согласно разработан-

ной ООО «Архитектурная 
мастерская ПМБ» концеп-
ции развития промышлен-
ной площадки на участках 
комбината можно постро-
ить жилой комплекс пло-
щадью около 73,3 тыс. м2. 
Соседство с Киновеевским 
кладбищем разработчи-
ков концепции не смущает. 
Впрочем, вид на кладбище 
иногда подаётся застрой-
щиками как сосед ство 
с зелёной зоной, а значит, 
и дополнительное преиму-
щество проекта.

Редевелопмент бывших 
промышленных площа-
док, расположенных вдоль 
Октябрьской наб., продол-
жается уже несколько лет. 
Интерес к участкам в этой 
локации у девелоперов 
не ослабевает. 

Председатель КГА Вла-
димир Григорь ев в ин-
тервью «ДП» (см. № 149 
от 21.10.2020) называл Ок-
тябрьскую наб. в числе пер-

спективных территорий бу-
дущего жилого строитель-
ства. Впрочем, он же гово-
рил, что решения по изме-
нению функ ционального 
зонирования промышлен-
ных площадок «будут при-
ниматься очень осторож-
но».

В настоящее время ниже 
по Неве строятся ЖК Pulse 
от Setl Group, «Цивилиза-
ция» «Группы ЛСР» и пр. 
Готовится проект застрой-
ки бывшей «Невской ману-
фактуры».

По данным ЕГРЮЛ, уч-
редителями ООО «Комби-
нат облицовочных и стро-
ительных материалов» 
являются Игорь и Евге-
ния Букато. Игорю Бука-
то (№ 119 в Рейтинге мил-
лиардеров «ДП») прина-
длежит производственное 
объединение «Возрожде-
ние».

ДЕВЕЛОПМЕНТ. Собственник 
Комбината облицовочных и стро-
ительных материалов на Октябрь-
ской наб. предлагает застроить его 
жильём. Компания принадлежит 
миллиардеру Игорю Букато.

16 
га будет застроено 
в рамках проекта 
редевелопмента 

фабрик «Торнтон» 
и «Бумага»

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

5
га превышает 

площадь 
участка 

под застройку 
между 

ул. Красного 
Текстильщика 

и Синопской наб.
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Сейчас плата составляет 
8–9 рублей за 1 м2 в месяц, 
с нового года планируется 
увеличить все категории 
на 3 рубля. Стоимость за-
висит от типа дома: самые 
дешёвые — советские по-
стройки без лифта, самые 
дорогие — дореволюцион-
ные с лифтом и современ-
ные с оштукатуренными 
фасадами и лифтами.

«Платёж за капитальный 
ремонт, установленный 
в Петербурге, изначаль-
но не соответствовал свое-
му экономическому обос-
нованию и не покрывал те 
виды работ, которые были 
предусмотрены региональ-
ной программой капиталь-
ного ремонта общего иму-
щества в многоквартирных 
домах. На это жилищному 
комитету неоднократно 
указывал Минстрой Рос-
сии», — говорится в ответе 
Жилкома на запрос «ДП». 
Увеличение позволит «сни-
зить темпы роста неиспол-
нения региональной про-
граммы к 2030 году». Объ-
ём стоимости заплани-
рованных работ по кап-
ремонту на следующий 
год составляет 
около 13 млрд 
рубле й.

«Действитель-
но, изначаль-
но в Петербур-
ге был самый 
низкий в стра-
н е  в з н о с  — 
2–3 руб. / м2 (ниже 
только для неко-
торых типов до-
мов в Хабаров-
ском крае — 1,52 руб. / м2), 
признаёт директор на-
правления «Городское хо-
зяйство» фонда «Институт 
экономики города» Ирина 
Генцлер. В результате Пе-
тербург стал абсолютным 
лидером РФ по софинанси-
рованию капитального ре-
монта.

Споры о том, каким дол-
жен быть взнос, чтобы 
не просто снизить темпы 
недоремонта, а полностью 
всё отремонтировать, про-
должаются.

Гендиректор СРО НП 
ПЖК «МежРегионРазви-

тие», эксперт комиссии 
по городскому хозяйству 
ЗакСа Владислав Воронков 
говорит: «В 2013–2014 го-
дах, когда введение сбо-
ра за капремонт готови-
лось, Минстрой просчитал, 
что экономически обосно-
ванная цифра составля-
ет 13–14 рублей за квадрат-
ный метр. Если мы сдела-
ем поправку на инфляцию, 
то получится, что циф-
ра, которую сейчас собира-
ют в Москве (19 рублей. — 
Ред.), близка к реальнос-
ти. Так как наши мегаполи-
сы в одной климатической 
зоне, а стоимость строй-
материалов равна, теку-
щая плата для Петербур-
га должна быть близкой 
к столично й».

По его словам, всё доволь-
но прозрачно. «Арифметика 
проста. Хрущёвка: площадь 
помещений — 5 тыс. м2. 
При взносе 2 рубля мы 
получаем 10 тыс. рублей 
в месяц, или 120 тыс. руб-
лей в год, или 2,4 млн руб-
лей за 20 лет. Этого хва-
тит, чтобы починить кры-
шу по минимальным нор-
мам. А по тому, что вхо-

дит в капремонт, 
надо накопить 
ещё и на ремонт 
подва лов, ин-
женерных ком-
муникаций, фа-
садов и так да-
лее», — объясня-
ет эксперт.

В качестве при-
мера он при-
вёл латвийский 
опыт капремон-

та, где житель похожего 
дома получает извещение, 
что надо внести 20 тыс. ев-
ро через год (с двухкомнат-
ной квартиры советской 
по стройки), и список упол-
номоченных банков, в ко-
торых можно взять кредит 
под 0 % (ставка субсидиру-
ется государством). «Не мо-
жешь заплатить? Переез-
жай в социальный дом, где 
жильё уже не будет твоей 
собственностью», — гово-
рит Владислав Воронков.

ЖКХ. Смольный готовится принять поста-
новление о повышении взноса за капремонт, 
утверждая, что нынешний не обоснован. Вопрос 
в том, как его вообще обосновать.

Маленькие 
быстро растут В 

январе 2018 года вуз заключил 
контракт с ООО «Союзстрой» 
на строительство бизнес–школы 
и общежития на территории Ми-
хайловской дачи (федеральный 

памятник) в Петергофе. Работы универси-
тет оплачивал из собственных средств — 
885,3 млн рублей. При этом размер аван-
са, как следует из данных портала госза-
купок, составил 169,3 млн рублей, размер 
обеспечения контракта — 271,6 млн руб-
лей. Банковскую гарантию выдал Совком-
банк, который отказался раскрыть «ДП» 
детали спора.

В марте 2020 года контракт был рас-
торгнут университетом в односторон-
нем порядке — из–за невыполнения под-
рядчиком обязательств по нему и нару-
шения сроков. Как указано в карточке 
контракта, фактически подрядчику вы-
платили 612,4 млн рублей, а вот рабо-
ты были выполнены только на сумму 
215,1 млн рубле й.

Очередь кредиторов
В Петербурге «Союзстрой» отметился 
ещё в одном крупном проекте — на стро-
ительстве нового здания Московского 
райсуда. На этот объект компания при-
шла вслед за первым подрядчиком — 
ЗАО «Водоканалстрой», но к работам при-
ступить не смогла, поскольку при приём-
ке вскрылось много недостатков (см. «ДП» 
№ 69 от 05.06.2020).

А в конце марта этого года уже сам «Со-
юзстрой» получил банкротный иск от ООО 

СПбГУ и ООО «Филберт» спорят за экскаватор, 
который вуз удерживает в качестве залога 
банкротящегося подрядчика

«Уроборос» на 1,6 млн руб-
лей. В августе Арбитраж-
ный суд Петербурга и Лен-
области ввёл в отношении 
должника первую банкрот-
ную процедуру — наблю-
дение. Сейчас кредитора-
ми предъявлено к взыска-
нию почти 500 млн рублей. 
При этом самым крупным 
взыскателем на данный 
момент можно считать 
СПбГУ, который в октяб-
ре этого года попросил ар-
битраж включить в реестр 
117,2 млн рублей.

Дачная техника
Креди т оры вс т у пи ли 
в борьбу за активы долж-
ника. Так, ООО «Филберт», 
требующее с «Союзстроя» 
21 млн рублей, заявило 
ходатайство об обеспечи-
тельных мерах. Компания 
просит суд обязать Петер-
бургский госуниверситет 
передать ей на ответствен-
ное хранение погрузчик–
экскаватор Caterpillar. Тех-
ника находится на терри-
тории Михайловской да-
чи. Её в апреле этого года 
«Союзстрой» передал ву-
зу на ответственное хра-
нение. А в июле проректор 
по экономическому разви-
тию СПбГУ Михаил Куди-
линский отказался возвра-
щать Caterpillar должнику. 
Управленец, как указано 
в материалах арбитражно-
го дела, считает, что впра-
ве удерживать технику 
как компенсацию за обору-
дование, которое СПбГУ пе-
редал «Союзстрою».

«Судьба строительной 
техники будет решена в де-
ле о банкротстве должни-
ка. Она в любом случае бу-
дет реализована с торгов 
либо в пользу залогодер-

С дачи 
выдачи нет

Алексей МИРОНОВ

aleksei.mironov@dp.ru

Для реконструкции почти 3 км Колтуш-
ского шоссе (1–2–й этапы) требуется 
изъять 114 земельных участков. Лишь 
11 из них будут переданы из федеральной 
и муниципальной собственности в соб-
ственность Ленобласти, остальные при-
дётся именно изымать.

«Завершить оформление изъятия пла-
нируем во II квартале 2021 года. В рам-
ках 1–2–го этапов на эти цели потребу-
ется порядка 300 млн рублей. В первую 
очередь изымаются участки, необходи-
мые для производства строительно–мон-
тажных работ», — рассказал вчера в хо-
де пресс–конференции замдиректора ГКУ 
«Ленавтодор» Олег Глазунов.

Напомним, расширять данный участок 
Колтушского шоссе до четырёх полос дви-
жения за 2,2 млрд рублей будет компания 
«Техносфера». Для строительства обхода 
Мурино справа (продолжение Пискарёв-
ского пр.) необходимо изъять 11 участ-
ков, на это потребуется 87 млн рублей. 
Ещё по четырём участкам, находящимся 

Дороги с издержками
в собственности Минобо-
роны, почти на 3 года под-
пишут соглашение об ус-
тановлении сервитута, 
за что Ленобласть должна 
будет заплатить.

Забирать земли потре-
буется и для строитель-
ства развязки в Кудрово ря-
дом с ТЦ «МЕГА Д ыбенко», 
по проекту которой в I квар-
тале 2021 года планируется 
получить положительное 
заключение госэксперти-
зы. Предварительная сто-
имость объекта, по словам 
Глазунова, составит 6 млр д 
рублей. Окончательная це-
на, как и перечень участ-
ков, станет известна после 
экспертизы.

«Все эти процедуры про-
писаны в законодатель-
стве, мы не можем на них 
повлиять. Но мы учиты-
ваем опыт, полученный 
при строительстве путе-
проводов через железно-
дорожные пути в Выборг-
ском и Гатчинском райо-

нах, и не боимся судебных 
процессов. Строим графи-
ки, исходя из проблемных 
объектов, поэтому на сро-
ки исполнения контрактов 
это не повлияет», — про-
комментировал глава до-
рожного комитета Леноб-
ласти Денис Седов.

СТРОЙКА. Ленобласть готовит-
ся изымать земельные участки 
для реализации крупных дорожных 
объектов. Суды с собственниками 
закладывают в графики заранее.

Дарья КИЛЬЦОВА

darya.kiltsova@dp.ru

⇡ Не все участки можно 
сразу заасфальтиро-
вать ФОТО: VOSTOCK�PHOTO

заказчик поставщик

Участие Санкт–
Петербургского 
госуниверситета 
в госзакупках, 
млрд руб.

Источник: СПАРК

Досье

3
рубля м2 / мес. — 
планируемый 

размер 
повышения 

взносов 
за капремонт
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Отцы и дети

Эдуард Батанов — действу-
ющий вице–губернатор Пе-
тербурга. Он курирует воп-
росы бюджета, Комфин, 
ГАТ И, ГТИ, а также коми-
тет по делам Арктики. Од-
нако до Смольного, с ок-
тября 2017–го по январь 
2019 года, он работал пер-
вым заместителем предсе-
дателя правительства Ка-
лининградской области.

По данным СПАРК, тёз-
ка дочери Эдуарда Батано-
ва Анастасии, судя по все-
му, являлась совладельцем 
частного медицинского 
центра ООО «Альянс–Тос-
но» в Ленобласти. В начале 
октября 2020 года она по-
лучила свою долю в разме-
ре 11 % со стоимостью доли 
в уставном капитале (УК) 
в 16,8 млн рублей, а к се-
редине того же месяца её 
доля увеличилась до 25 % 
со стоимостью доли в УК 
более 38 млн рублей.

Совладельцами «Аль-
янс–Тосно» также 
являются Висса-
рион Арчилович 
Лобжанидзе, ве-
роятно, сын экс–
главы Комздра-
ва Лен области Ар-
чила Лобжанидзе. 
Ему принадлежит 
61 % компании. Ос-
тавшимися 14 % 
фи рмы вла де-
ет Вяче слав Ива-
нович Хабаров. Напомним, 
что в З акСе Ленобласти ра-
ботает депутат Иван Хаба-
ров, с 2007 по 2011 год яв-
лявшийся спикером регио-
нального парламента.

В пресс–службе пра-
вительства Петербурга 
не прокомментировали 
«ДП» возможное родство 
Анастасии Батановой с ви-
це–губернатором Эдуардом 
Батановым, но отметили, 
что «упоминаемая компа-
ния “Альянс–Тосно” не свя-
зана какой–либо деятель-
ностью с исполнительны-
ми органами власти Пе-
тербурга». В пресс–службе 
добавили, что не распола-
гают информацией и об уч-
редителях «Альянс–Тосно».

Аналогичную позицию 
выразили и в пресс–служ-
бе правительства Лен-

области, где отметили, 
что компания «Альянс–
Тосно» не принимала учас-
тия в госзакупках меди-
цинского оборудования.

В ноябре некоторые ре-
гиональные СМИ расска-
зали о петербургской ком-
пании «Макрус», кото-
рая в конце марта 2020 го-
да якобы без конкурен-
ции получила госконтракт 
на поставки в Калинин-
град двух рентген–ап-
паратов за 29 млн руб-
лей, а ещё через полго-
да — трёх маммографов 
за 41,4 млн рублей. Генди-
ректором и совладельцем 
«Макруса» является Ана-
толий Игоревич Исаев, ему 
принадлежит 50 % доли, ос-
тальное — Анастасии Ба-
тановой — совладелице 
«Альянс–Тосно». Примеча-
тельно, что предпринима-
тель по имени Игорь Иса-
ев с 2014 года владел до-
лей в размере 25 % в «Аль-

я н с – Т о с н о » . 
До тех пор, пока 
она не перешла 
к Анастасии Ба-
тановой.

И н т е р е с н о , 
что материалы 
в СМИ о «Мак-
русе», которо-
м у до с т а в а -
лись контракты 
«практически 
без конкурен-

ции», были опубликованы 
12 ноября. В этот же день, 
по данным СПАРК, до-
ля Анастасии Батановой 
в «Альянс–Тосно» перешла 
Сергею Пименову, который 
является совладельцем 
консультационного агент-
ства «Эккона». Директором 
этой организации являет-
ся Виктор Марков. 

По версии СМИ, в нача-
ле 2020 года две компании 
его полного тёзки, Викто-
ра Маркова, были заподоз-
рены в обналичивании де-
сятков миллионов рублей. 
Маркова по этому поводу 
допрашивали в региональ-
ном ГУ МВД, однако от об-
щения с журналистами он 
отказался.

ГОСЗАКАЗ. Предпринимательница Анастасия 
Батанова уступила долю в ООО «Альянс–Тосно» 
после сообщений СМИ о её возможном родстве 
с вице–губернатором Петербурга Эдуардом 
Батановым.

Марианна МАТЮШКИНА

marianna.matyushkina@dp.ru

жателя, если наличие залога подтвердит-
ся, либо в пользу всех кредиторов долж-
ника пропорционально размеру их требо-
ваний и с учётом предусмотренной зако-
ном очерёдности. СПбГУ не имеет каких–
либо преференций, поэтому погашение 
задолженности перед вузом будет прохо-
дить в общем для всех кредиторов поряд-
ке», — считает Егор Ковалёв, адвокат кол-
легии адвокатов «Делькредере». При этом 
средний размер удовлетворения требова-
ний кредиторов юрлиц на практике со-
ставляет 4–6 рублей на 100 рублей долга.

Деньги по гарантии
В июне этого года СПбГУ пытался взыс-
кать 113 млн рублей с Совкомбанка и «Со-
юзстроя», но его заявление было остав-
лено судом без движения. Дело в том, 
что требования вуз, по сути, предъ-
явил только банку — он оспаривал один 
из пунктов банковской гарантии и требо-
вал выплаты по ней. В этом случае по за-
кону иск должен быть подан по месту ре-
гистрации ответчика, то есть не в Арбит-

⇠ Где–то 
здесь, 
на терри-
тории 
Михайлов-
ской дачи, 
должен 
стоять 
спорный 
погрузчик–
экскава-
тор 

ФОТО: YANDEX.RU

ражный суд Петербурга 
и Ленобласти. После уст-
ранения недочётов арбит-
раж принял иск госуни-
верситета к производству 
с теми же ответчиками. 
Как отмечает Егор Ковалёв, 
по правилам до момен-
та признания должника 
банкротом такие иски мо-
гут быть по выбору ист-

ца рассмотрены как в са-
мостоятельном процессе, 
так и в рамках дела о банк-
ротстве должника.

Добавим, что ранее Уни-
верситет объявил два кон-
курса на завершение про-
екта на территории Михай-
ловской дачи. Победителем 
в обоих стало петербург-
ское ООО «Воймакс», кото-
рое, к слову, тоже входит 
в список взыскателей «Со-
юзстроя». Совокупная сто-
имость обоих контрактов 
составила 375,4 млн руб-
лей. Один из них уже ис-
полнен, дата завершения 
второго — декабрь этого 
года.

В СПбГУ на запрос «ДП» 
не ответили.

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru

Повод для иска к банку, как сообщи-
ли «ДП» в «Нефтепроме», дал их другой 
спор — с АО «Ленгазспецстрой», входя-
щим в холдинг «Стройгазмонтаж» (СГМ), 
который ранее принадлежал Аркадию Ро-
тенбергу (№ 3 в Рейтинге миллиардеров 
«ДП»). СГМ с 2014 года являлся крупней-
шим подрядчиком «Газпрома».

В 2016 и 2019 годах «Нефтепром» за-
ключил с «Ленгазспецстроем» догово-
ры на поставку нефти на общую сумму 
346,4 млн рублей, как указано в картоте-
ке арбитражных дел. Однако покупатель 
не расплатился за товар. Тогда «Нефте-
пром» в декабре 2019 года обратился в Ар-
битражный суд Петербурга и Ленобласти, 
взыскивая долги. Подтверждением факта 
поставки стали товарные накладные, ко-
торые, как отметил суд, «подписаны от-
ветчиком без нареканий».

«Ленгазспецстрой» заявил в суде, 
что вместе с товаром «Нефтепром» не пре-
доставил сопроводительную документа-
цию. Однако суд счёл, что в этой ситуации 
виноват сам покупатель: он мог потребо-

По чужим долгам
вать от своего контраген-
та необходимые докумен-
ты, а при их отсутствии 
отказаться от товара. По-
этому, пришли к выводу 
судьи , «Ленгазспецстрой» 
не может отказываться 
от опла ты товара. В мае 
этого года арбитражный 
суд взыскал с «Ленгазспец-
строя» 346,4 млн рублей 
задолженности, это реше-
ние ответчик обжаловал. 
Но и 13–й арбитражный 
апелляционный суд встал 
на сторону истца.

Однако на этом история 
не закончилась. В «Нефте-
проме» рассказали «ДП», 
что счёт «Ленгазспецстроя» 
находится в Газпром банке, 
куда был направлен испол-
нительный лист о взыска-
нии 346 млн рублей. Банк 
не исполнил решение ар-
битража, поэтому был 
предъявлен иск к Газпром-
банку. В кредитном уч-
реждении на запрос «ДП» 
не ответили.

Как рассказал газете 
парт нёр юридического бю-
ро «Григорьев и партнё-
ры» Михаил Иванов, де-
ла о взыскании убытков 
с банков за неисполнение 
предписаний исполни-
тельного листа встречают-
ся нечасто, но прецеден-
ты имеются: «Как показы-
вает практика, в таких спо-
рах суды отказывают ист-
цам, как правило, по двум 
основаниям — нет денег 
на счёте должника и долж-
ник находится в проце-
дуре банкротства. “Неф-
тепрому” предстоит до-
казать в споре с Газпром-
банком, что кредитная ор-
ганизация необоснованно 
уклоняется от исполне-
ния инкассового поруче-
ния. И если истец докажет 
это, то его шансы взыскать 
убытки с банка будут вы-
соки».

П Р О Ц Е С С .  П е т е р б у р г с к о е 
ООО «Нефтепром» взыскивает 
с АО «Газпромбанк» 346,4 млн руб-
лей убытков.

885
млн рублей стоит 

строительство 
бизнес–школы 

и общежития СПбГУ 
в Михайловской 

даче

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru
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25 % 

составляла 
доля 

Анастасии 
Батановой 
в «Альянс–

Тосно»
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О своём решении размес-
тить дополнительный вы-
пуск акций на 1 млрд руб-
лей, распространяемых 
по закрытой подписке сре-
ди действующих акционе-
ров, страховщик объявил 
в августе. Тогда же руко-
водство компании заявля-
ло, что допэмиссия будет 
завершена в конце теку-
щего — начале 2021 года. 
Петербургское «Либерти–
страхование» приобретено 
Совкомбанком в феврале 
2020 года, смена названия 
зарегистрирована спустя 
2 месяца.

Действующий уставный 
капитал компании равен 
0,6 млрд рублей, по данно-
му показателю она нахо-
дится на 39–м месте сре-
ди страховщиков РФ, меж-
ду ОСК и АИГ.

Причины приостановки 
выпуска регулятор не рас-
крывает. В самой компании 
«ДП» пояснили, что про-
цесс увеличе-
ния уставного 
капитала про-
должается.

«На текущем 
этапе требует-
ся внести уточ-
нения в доку-
менты, ранее 
направленные 
в Банк России, 
после согласо-
вания с ЦБ РФ 
уточнённого до-
кумента проце-
дура дополнительной эмис-
сии будет возобновлена», — 
рассказали в пресс–службе 
«Совкомбанк Страхование».

В случае успешного за-
вершения допэмиссии ус-
тавный капитал увели-
чится до 1,6 млрд рублей, 
компания сможет войти 
в топ–20 страховщиков РФ 
по размеру. В тройке ли-
деров — «СОГАЗ» (25 млр д 
рублей), «Росгосстрах» 
(19,6 млрд) и «Ингосстрах» 
(17,5 млрд).

«Обычно уставный капи-
тал не является мерой ка-
питализации компании, 
им считается показатель 
по совокупному капита-
лу или размеру собствен-
ных средств, — поясняет 

Евгений Шарапов, дирек-
тор по рейтингам страхо-
вых компаний агентства 
НКР. — Однако в некото-
рых тендерах значение ус-
тавного капитала может 
использоваться в качестве 
оцениваемого показателя».

Как ранее отмечал Игорь 
Лаппи, генеральный ди-
ректор «Совкомбанк Стра-
хование», увеличение ка-
питала обеспечит за-
пас платёжеспособности 
при планирующемся рос-
те страховых операций 
в соответствии с приня-
той стратегией на 2020–
2022 годы, главные зада-
чи которой — выход на фе-
деральный уровень и зна-
чительное увеличение до-
ли рынка.

В Петербурге, соглас-
но данным реестра ЦБ 
РФ, зарегист рировано 
13 из 155 действующих стра-
ховщиков в РФ. По итогам 
первого полугодия 2020 го-

да «Совком банк 
Страхование» со-
кратило объём 
собранных пре-
мий в городе 
на 30 млн руб-
лей по сравне-
нию с аналогич-
ным периодом 
прошлого года, 
до 1,21 млрд. Оно 
занимает 1,66% 
рынка (по стра-
не — 0,3 %).

Как ранее писал 
«ДП» (№ 166 от 31.10.2019), 
до 2022 года страховщи-
ки должны будут значи-
тельно нарастить устав-
ный капитал. Максималь-
ная планка установле-
на для компаний с лицен-
зий на перестрахование, 
600 млн рублей.

Для тех, кто работает 
в сегменте личного (за ис-
ключением жизни) и иму-
щественного страхова-
ния, планка установле-
на в 300 млн рублей. Тем, 
кто занимается доброволь-
ным страхованием жизни, 
предъявлены требования 
в размере 450 млн рублей.

РЕШЕНИЯ. Центробанк приостановил прове-
дение допэмиссии петербургского «Совкомбанк 
Страхование» (экс «Либерти–страхование»). 

Отложенный 
прирост

1,2
млрд рублей 

премий собрал 
страховщик 
в Петербурге 
за 6 месяцев 

2020 года

К
омпания увеличит уставный ка-
питал, выпустив 110 тыс. обык-
новенных акций. Допэмиссия 
зарегистрирована Банком Рос-
сии 18 ноября. Бумаги по цене 

1 рубль (это соответствует номиналу) раз-
местят по закрытой подписке среди ак-
ционеров компании. На конец 2019 года 
98,3 % уставного капитала АО (2163 штуки) 
принадлежало ПАО «Светлана», ещё 1,7 % 
(37 штук) — физическим лицам.

Как сообщили «ДП» в руководстве АО 
«Светлана–Рентген», данная эмиссия — 
плановая работа по привлечению средств 
в развитие и модернизацию компании.

В 2020 году предприятие было намере-
но сосредоточиться на двух направлени-
ях развития. Первое — это продолжение 
технических работ, связанных с создани-
ем передовых типов современных рент-
геновских трубок для новых зарубежных 
клиентов. Второе направление — созда-
ние техники для выпуска следующего по-
коления продукции. 

В том числе «Светлана–Рентген» пла-
нировала разработать три новые трубки 
для зарубежных заказчиков и четыре — 
для внутреннего рынка.

По данным СПАРК, выручка АО «Свет-
лана–Рентген» в 2019 году снизилась 
до 896,4 млн рублей (с 909,2 млн в 2018–м). 
Чистая прибыль составила 86,96 млн 
(142,77 млн рублей годом ранее). Выручка 
компании уменьшилась на 1,5 % п режде 
всего из–за снижения продаж на россий-
ском рынке. В частности, в 2019 году сокра-

Производитель рентгеновских трубок АО 
«Светлана–Рентген» проведёт допэмиссию акций

тился объём заказов рен-
тгеновских трубок для ал-
мазодобывающей про-
мышленности. При этом 
выручка предприятия 
от экспорта за этот период 
выросла на 5,6 %, что свя-
зано с ослаблением рубля 
в 2018 году. 

Всего в 2019–м у АО 
«Светлана–Рентген» бы-
ло заключено 68 экспорт-
ных контрактов, говорит-
ся в пояснительной запис-
ке к годовой бухгалтерской 
отчётности за 2019 год.

АО «Светлана–Рентген» 
входит в холдинг «Светла-
на», подконтрольный со-
владельцу группы «Евро-
инвест» Андрею Березину 
(№77 в Pейтинге миллиар-
деров «ДП»). 

Ранее материнское ПАО 
также объявило о доп-
эмиссии, заявив о прода-
же по закрытой подпис-
ке акций на общую сумму 
2,63 млрд рублей.

Добавят в устав

⇡ Андрей Березин сохранит контроль 
над АО «Светлана–Рентген» ФОТО: ВАЛЕНТИН БЕЛИКОВ

Светлана АФОНИНА

svetlana.afonina@dp.ru

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

Компания выступила поручителем 
в обеспечение исполнения обязательств 
АО «Специализированный застройщик 
“Легенда Малоохтинского”» по кредиту. 
Срок исполнения обязательств по нему — 
апрель 2028 года.

Сделка с «Дом.рф» заключена по схе-
ме проектного финансирования, став-
ка по которой не является фиксирован-
ной и зависит от объёмов продаж на объ-
екте и суммы внесённых на эскроу–счета 
средств покупателей. Договор подписан 

Легендарный долг
в конце прошлой недели, 
данные о совершении сдел-
ки опубликованы на сер-
вере «Интерфакс — Центр 
раскрытия корпоративной 
информации».

АО «Специализирован-
ный застройщик “Легенда 
Малоохтинского”» прина-
длежат права на застройку 
бывшей территории пред-
приятия «Буревестник» 
на Малоохтинском пр., 68, 
площадью 3,9 га. Разре-
шение на строительство 
по нему выдано Госстрой-
надзором в январе 2020 го-
да. Объект должен быть 
введён до конца 2022 го-
да. Первоначально про-
ект реализовывала компа-
ния AAG, но летом этого 
года он перешёл к Legenda 
Intelligent Development.

Стоимость сделки сто-
ронами не называлась, 
при этом известно, что AAG 
приобрела участок «Буре-
вестника» за 1,57 млрд руб-
лей (сделка прошла вес-
ной 2019–го). Общая пло-
щадь будущего ЖК, по дан-
ным застройщика, соста-
вит 114,2 тыс. м2, включая 
61,8 тыс. м2 жилых помеще-
ний и 2,95 тыс. м2 коммер-
ческих. Проектом преду-
смотрено строитель ство 
детского сада, который ком-
пания передаст городу.

ООО «Легенда» (бренд 
L e g e n d a  I n t e l l i g e n t 
Development), по данным 
ЕГРЮЛ, принадлежит ООО 
«Легенда Кэпитал». Учре-
дителями «Легенда Кэпи-
тал», в свою очередь, явля-
ются миллиардер Василий 
Селиванов с долей 67,5 % 
(№ 207 в Рейтинге мил-
лиардеров «ДП»), Алексей 
Клюев (27,5 %) и Алексей 
Лукьянов (5 %).

По данным промежуточ-
ного консолидированно-
го отчёта, выручка «Леген-
ды» за первое полугодие 
2020 года составила более 
4,53 млрд рублей (по ито-
гам аналогичного периода 
2019 года было 3,57 млрд), 
активы — 18,56 млрд руб-
лей (было 16,33 млрд), 
кредиторская задолжен-
ность — 1,93 млрд рублей 
(в конце 2019 года было 
1,31 млрд).

Как сообщал «ДП» (см. 
№ 169 от 20.11.2020), не-
давно компания Васи-
лия Селиванова приобре-
ла за 1 млрд рублей офис-
но–торговый комплекс 
«Сампсониев ский» на Вы-
боргской набережной, где 
планируется по строить 
жилой комплекс.

ФИ Н А НС Ы .  ООО « Лег ен д а» 
подписало договор поручитель-
ства с АО «Банк Дом.рф» по займу 
10 м л рд ру блей ,  вы д а н ному 
на строительство жилого комплекса 
в Красногвардейском районе.

Иван ЕРШОВ

gazeta@dp.ru

⇣ Вмес-
то «Буре-
вестни-
ка» будут 
жилые 
дома 
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Т
уристический рынок Ленинградской области 
прирастает малым и средним бизнесом, 
однако начинающим предпринимателям 

зачастую не хватает профессиональных знаний 
и опыта для роста и развития компаний.

Помочь предпринимателям в решении этой 
проблемы призвана стартовавшая в октябре про-
грамма бизнес-акселерации «Менеджмент отеля», 
организованная Центром инноваций социальной 
сферы Ленинградской области по инициативе об-
ластного комитета по развитию малого, среднего 
бизнеса и потребительского рынка. Большая часть 
курса пройдена, и участники готовы делиться впе-
чатлениями.

«Сейчас наиболее благоприятное время для раз-
вития туристической сферы в нашем регионе, — 
уверен управляющий парк-отелем «Медвежья Гора» 
в деревне Чудская Бокситогорского района Андрей 
Морозов. — Границы закрыты, но люди продол-
жают отдыхать. Программа бизнес-акселерации 
помогает осознать ту проблематику, которая воз-
никает в сегодняшней быстро меняющейся ситуа-
ции, и подойти к ней методически, а также является 
хорошей площадкой для обмена мнениями».

Программа предусматривает 4 образовательных 
модуля по развитию бизнес-модели гостиничного 
бизнеса.

«Каждый модуль бизнес-акселерации дает 
не только новые знания, но и толчок к разви-
тию, — поделилась мнением Маргарита Шайду-
лина, коммерческий директор загородного клуба 
«Жемчужина» в поселке Лосево Приозерского 
района. — Особенно важно, что мы учимся у прак-
тиков гостиничной индустрии, активно вовлека-
емся в процесс обсуждения. Такой новаторский 

подход позволяет гораздо глубже понять и освоить 
материал. А отработка новых знаний на примере 
собственного объекта ускоряет процесс развития 
бизнеса».

«У нас на объекте нет людей с профильным об-
разованием, — признается управляющий новым 
апарт-отелем «Сиверский» Екатерина Лобанов-
ская. — Мы ориентировались на свой опыт путеше-
ственников. Теперь я начинаю как профессионал 
замечать многие вещи, на которые как пользова-
тель не обращала внимания. Если бы я своим умом 
пыталась до всего этого дойти, прошел бы не один 
год. А так мы, проработав всего два месяца, уже 
ощутимо подняли свой уровень».

«Акселераты» изучают управление сервисом 
и качеством, доходами и продажами, продвижени-
ем услуг через социальные сети и другие темы.

«Я давно занимаюсь агротуризмом, но не было 
знаний, связанных с гостиничным хозяйством, — 
говорит Ирина Руденко, генеральный директор 
усадьбы «Заречье» в Лужском районе. — Я с удо-
вольствием хожу на занятия, слушаю, задаю вопро-
сы, поскольку там идет активный обмен мнениями 
всех участников. Очень много внимания уделяется 
аналитике, маркетингу и, что очень важно для на-
шего объекта, поскольку мы находимся в малоиз-
вестном месте, — это вопросы продвижения».

По оценкам участников, говорить о резком 
улучшении бизнес-показателей пока рано: ведь 
недостаточно пройти обучение, полученный опыт 
надо внедрить. Однако организаторы рассчитыва-
ют, что реализация программы будет способство-
вать развитию гостиничного бизнеса в регионе 
и росту количества предприятий в туристической 
отрасли.

РЕКЛАМА

www.813.ru

ОТЕЛЬЕРОВ 
УЧАТ УПРАВЛЯТЬ
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«В предыдущие годы мно-
гие b2b клиенты закупа-
ли предметы новогоднего 
декора в большем объё-
ме. Сейчас мы наблюдаем 
перераспределение спро-
са на товары для праз-
днования дома, — рас-
сказывает руководитель 
сектора “Сад” магазина 
“Леруа Мерлен. Петер-
гофское шоссе” Ксения 
Миронова. — Традицион-
но большую до-
лю в продажах 
новогодних то-
варов занима-
ют искусствен-
ные ели. В этом 
г од у на 30 % 
возрос с п рос 
на электричес-
кие гирлянды, 
световые фигу-
ры и мягкие иг-
рушки (на них 
прирост по Пе-
тербургу в 2,5 
раза больше, чем в целом 
по стране)». Аналогич-
ные тенденции отмечают 
и в AliExpress.

Средний чек покуп-
ки новогодних товаров 

в петербургских магази-
нах «Леруа Мерлен» да-
же вырос на 24% по срав-
нению с прошлым годом. 
Разгадка в том, что люди 
стремятся покупать бо-
лее качественные това-
ры долгосрочного поль-
зования, цена которых 
выше.

Аналитики «Яндекс.
Марке та» о тмеча ю т, 
что накануне Нового го-

да пик спро-
са на пра зд-
ничные товары 
обычно прихо-
дится на «чёр-
ную пятницу» 
и последнюю 
неделю дека-
бря. В 2019 го-
ду жители Пе-
тербу рга ча-
ще всего поку-
пали в подарок 
смарт–гаджеты, 
наборы ножей 

и сковородок, постельное 
бельё, гирлянды, искус-
ственные ели и хлопуш-
ки. Средний чек на эти 
товары в прошлом дека-
бре по Петербургу соста-

вил 1400 рублей. В но-
ябре 2020 года он вырос 
на 8%.

В прошлом году росси-
яне тратили на подготов-
ку к праздникам (покуп-
ку подарков и продуктов 
для новогоднего стола) 
порядка 12–20 тыс. руб-
лей (в зависимости от ре-
гиона суммы могли раз-
личаться). «Вероятно, 
в этом году средний чек 
на подарки упадёт на 15–
20%, на новогодний стол 
траты сократятся меньше, 
на 1–5%», — оценивает си-
туацию партнёр агентс-
тва M. A. Research, руково-
дитель направления «Ре-
тейл» Анна Синявская.

В компании «Проект 
111» согласны, что отрасль 
корпоративных подарков 
серьёзно пострадала в ап-
реле и мае (на 70% мень-
ше продаж 2019 года). Од-
нако в сентябре и октябре 
их выручка оказалась все-
го на 2% ниже показате-
лей 2019 года. В «Проекте 
111» полагают, что бюдже-
ты, сэкономленные на ор-
ганизации корпоративов, 
предприятия распределя-
ют как раз на подарки со-
трудникам.

РЕТЕЙЛ. Эксперты ожидают, что ретейл может 
недополучить порядка 10–15% традиционной 
предпраздничной выручки. При этом произ-
водители корпоративных подарков снижение 
спроса пока не отмечают.

Гирлянды гаснут

19,3
тыс. рублей 

потратил 
средний 

россиянин 
на подготовку 

к новому, 
2020 году

Несанкционированные сходки 
в новогоднюю ночь будут пресечены

П
редседатель ко-
митета по куль-
туре Константин 
Сухенко расска-
зал на вчераш-

нем заседании правитель-
ства, что 2020 год поменял 
уклад привычной жизни, 
но это не отменяет всеоб-
щего желания праздни-
ка. Благодаря ограничени-
ям на его подготовке уда-
лось сэкономить порядка 
20 млн рублей.

По поручению губернато-
ра комитет внедрил прак-
тику согласования меро-
приятий численностью 
более 50 человек. Петер-
буржцам придётся отка-
заться от ночных гуляний, 
а единственная ночь, ког-

да будет работать метро, — 
с 6 на 7 января, чтобы все 
могли сходить в церковь.

Депутат Госдумы Елена 
Драпеко выразила обеспо-
коенность за подростков, 
которые, по её словам, мо-
гут выйти на «стихийные 
собрания» в новогоднюю 
ночь. Сублимировать под-
ростковый кураж можно 
с помощью спортивных игр 
под присмотром Роспотреб-
надзора, считает депутат. 
«Очень мало мероприятий 
запланировано для под-
ростков из–за ограничений. 
Как предотвратить сходки 
молодёжи? Можем ли мы 
обеспечить безопасность, 
если будут неорганизо-
ванные выходы на улицу? 

Можно ли привлечь сило-
вые структуры?» — поинте-
ресовалась Драпеко.

Константин Сухенко при-
знал, что людей сложно  
удержать в праздник, 
но нужно избежать массо-
вых собраний в центре го-
рода. Комитет не может пре-
дотвратить большие скоп-
ления людей, но меры  бе-
зопасности будут приняты. 
Для этого будут привлечены 
силовые органы. Глава ко-
митета добавил, что 238 ты-
сяч петербургских  школьни-
ков с 1–го по 4–й класс полу-
чат подарки. Правда, вместо 
конфет там будут раскраски.

⇠ Смоль-
ный сэко-
номит 
на новогод-
них праз-
дниках: 
всё рав-
но гулять 
не реко-
мендуется 
ФОТО: СЕРГЕЙ 

ЕРМОХИН

Дарья КОВАЛЁНОК

darya.kovalenok@dp.ru

Дарья ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

Пицца без свидетелей

Pizzeria da Vincenzo — се-
мейный бизнес. У семьи 
владельца Винченцо Дра-
го своя пиццерия в Сици-
лии. В Петербурге он хо-
чет готовить по семейным 
рецептам, максимально 
близко к оригиналу. «На-
ши ценности — конечно, 
семья, максимальная чест-
ность и любовь к своему 
делу», — говорит он.

Место для пиццерии 
в центре города выбрано 
исходя из небольшого бюд-
жета — около 2 млн руб-
лей. «Интерьер у нас очень 
простой, мы ещё дорабаты-
ваем его по мере возмож-
ности. У нас всего пять сто-
лов и около окна барная 
стойка. Решили открыть 
своё дело именно во время 
карантина, когда сидели 
дома. Поняли, что тянуть 
уже нельзя. Если не сейчас, 
то когда?» — рассказыва-
ет Драго, который до этого 
работал в кафе «Венеция» 
на Невском проспекте.

«В Петербурге много 
пиццерий, но мы делаем 
не совсем обычное тесто. 
В сицилийском варианте 

оно более хрустя-
щее. Мы стараем-
ся добавлять боль-
ше начинки, и в на-
ших пиццах присутствует 
яйцо, что тоже необычно. 
Также мы делаем канно-
ло по семейным рецептам 
и очень хотим делать аран-
чини, которые не так зна-
комы нашему городу», — 
говорит Драго о концеп-
ции заведения.

Он уверен, что пиццерии 
всегда будут актуальны, 
потому что «это не только 
про еду, но и про эмоции». 
Главная же задача — по-
пытаться передать атмо-
сферу настоящей Сицилии.

Ольга Дудина, владели-
ца пиццерии «Мука и сыр», 
согласна, что перенять тра-
диции итальянской кух-
ни можно. Однако блюдо, 
приготовленное по тради-
ционному итальянскому 
рецепту, будет отличаться 
от своего оригинала. «Глав-
ная трудность, с которой 
мы сталкиваемся, — качес-
тво продуктов. Невозмож-
но из российского сырья 
приготовить итальянскую 

пиццу. Она получится вкус-
ной — да, но это будет си-
цилийская пицца по–рус-
ски», — предупреждает 
предпринимательница.

По данным «2ГИС», на се-
годняшний день в горо-
де насчитывается 387 за-
ведений, из них 55 фили-
алов имеет «Додо Пиц-
ца» и 20 — Pizza hut. В топ 
лучших пиццерий города, 
по данным Restoclub, вхо-
дят Mario Trattoria, Krang 
Pizza и Oversize.

Олеся ЗАЛОЗНАЯ

olesya.zaloznaya@dp.ru

⇡ Итальянцы 
лучше всех знают, 
что не вся пицца 
одинакова ФОТО: VOSTOCK�PHOTO

ОБЩЕПИТ. В большинстве пиццерий Петер-
бурга готовят неаполитанский вариант знамени-
того блюда. Теперь же рынок города начинают 
заполнять заведения, в которых предлагают 
сицилийское тесто.

Помолился 
и спать
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О
дним из самых 
заметных в Пе-
тербурге бан-
кротных про-
цессов этого го-

да можно назвать исто-
рию ООО «ТД “Интерторг”» 
и связанных с ним ком-
паний (ООО «Евробизнес», 
ООО «Невская логисти-
ка», ООО «Адастра» и ООО 
«Инвестиционная строи-
тельная компания») — они 
развивали торговые се-
ти под брендами «Семья» 
и Spar, которые сейчас уш-
ли с рынка. Группу компа-
ний, похоже, подкосил за-
ём, взятый в Сбербанке. 
Только в январе этого го-
да он предъявил группе 
семь исков на общую сум-
му 8,1 млрд рублей. В этом 
процессе участвует мно-
го кредиторов, много сде-
лок оспаривается, причём, 
по оценкам юристов, до-
вольно неоднозначных, 
ведущие консалтеры зани-
маются этим делом. Юрис-
ты ожидают череду инте-
ресных судебных актов.

Кроме того, эксперты 
среди банкротных дел Се-
верной столицы выделяют 
процесс «Метростроя», где 
в феврале этого года вве-
дено наблюдение. Экс–ген-
директор компании Сер-
гей Харлашкин ранее го-
ворил, что в совокупнос-
ти к строителям подземки 
предъявлено исков более 
чем на 5 млрд рублей. Ис-
тория вокруг «Метро строя» 
привела в итоге к то-
му, что на петербургском 
рынке появится новый иг-
рок — АО «Метрострой Се-
верной столицы», «дочка» 
ВТБ, но с контрольным па-
кетом у Смольного.

По широкому списку
Потенциально оба дела 
могут дать повод креди-
торам поставить перед су-
дом вопрос о привлечении 
владельцев и топ–менед-
жеров (контролирующие 
должника лица — КДЛ) 
к субсидиарной ответс-
твенности. Развитие этой 
темы было одной из ак-
туальных тенденций ухо-
дящего года. Так, Влади-
мир Журавчак, партнёр 
юридической компании 
«Сотби», обращает внима-
ние, что расширяется круг 
привлекаемых лиц, пере-
чень обстоятельств, даю-
щих для этого основания, 

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru 

2020–й обогатил 
банкротную практику 
большим числом 
новых интересных 
кейсов. И не только 
благодаря вызванному 
вирусом кризису.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Станислав ДАНИЛОВ

партнёр коллегии адвокатов 

Pen&Paper

Карина ЕПИФАНЦЕВА

руководитель практики 

антикризисного управления 

и банкротства юридической фирмы 

«Дювернуа Лигал»

Я пока не вижу никаких послед-
ствий моратория на банкротство (про-
длён до 7 января 2021 года). Крупные 
компании вообще отказались от тако-
го права, поскольку хотели продолжать 
в пандемию выплачивать дивиденды, 
а мораторий лишал акционеров на вре-
мя этой возможности.

Малый бизнес, общепит, парикмахер-
ские массово не подают на собственное 
банкротство: для них ведение этой про-
цедуры неоправданно дорого. По этой же 
причине их кредиторы не видят смысла 
в инициации таких процессов — ввиду 
отсутствия активов у должников, и за-
прет правительства тут ни при чём. У ме-
ня изначально было ощущение, что мо-
раторий ввели для «Аэрофлота» и дру-
гих авиаперевозчиков.
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⇡ Банкротство сети Spar юристы называют одним из значимых процессов года ФОТО: СЕРГЕЙ КОНЬКОВ

ФНС и АСВ в целом действуют по–
прежнему активно и агрессивно, осо-
бенно в крупных банкротствах, в основ-
ном в направлении противодействия 
случаям «контролируемого» банкротс-
тва и включения в реестр требований 
тех кредиторов, которые аффилированы 
(в широком смысле) с должником, а так-
же в части инициирования привлечения 
к субсидиарной ответственности контро-
лирующих должника лиц. Среди новых 
возможностей ФНС, которые только нач-
нут применяться на практике в делах 
о банкротстве, следует отметить поправ-
ки в Налоговый кодекс РФ (п. 2.1 ст. 73 НК 
РФ), которые наделили в отдельных слу-
чаях требование налогового ведомства 
статусом залогового — залог возникает 
в силу закона.

а также конкретизирует-
ся и увеличивается пере-
чень имущества, за счёт 
которого может погашать-
ся субсидиарная ответс-
твенность.

Сын за отца
Верховный суд РФ про-
должил активную работу 
в этом направлении. Его 
решения позволяют кре-
диторам взыскать убыт-
ки с наследников лица, ко-
торое довело компанию 
до банкротства.

Ирина Серова, руководи-
тель филиала коллегии 
адвокатов «Хренов и парт-
нёры» в Петербурге, счита-
ет важным решение ВС РФ 
по делу о банкротстве ЗАО 
«УГМК–Рудгормаш»: «Воз-
можность привлечения 
к субсидиарной ответс-
твенности компании, кото-
рая являлась фактически 
“центром прибыли” от де-
ятельности должника».

Ещё одним трендом 
2020 года стала суборди-
нация (понижение очеред-
ности) требований аффи-
лированных с должником 
кредиторов. В своём обзо-
ре президиум Верховно-
го суда РФ указал: требо-
вание кредитора, аффили-
рованного с должником 
или КДЛ, не может быть 
понижено только на этом 
основании. Кроме того, 
Верховный суд РФ возло-
жил на такого кредитора 
обязанность развеять сом-
нения у остальных участ-
ников банкротной проце-
дуры в мнимости сделки, 
которая дала аффилиро-
ванному кредитору повод 
к взысканию.

Банкротят всех
По оценке Александра Со-
ловьёва, адвоката кол-
легии адвокатов «Юков 
и партнёры», в этом году 

в рамках банкротных про-
цессов банков арбитраж-
ные суды чаще применя-
ли обеспечительные меры 
при привлечении к субси-
диарной ответственности 
КДЛ или взыскания с них 
убытков. «Госкорпорация 
“АСВ” является тем креди-
тором, которому удаётся 
успешно привлекать к от-
ветственности контроли-
рующих лиц как в рамках 
арбитражных дел о бан-
кротстве, так и в порядке 
уголовного судопроизводс-
тва», — добавляет Алек-
сандр Соловьёв.

Как отмечает Ирина Се-
рова, чрезвычайно увели-
чилось в этом году бан-
к ро т с т во фи зи чес к и х 
лиц. Эксперт объясняет 
этот рост не столько тем, 
что физлица не справля-
ются с кредитной нагруз-
кой, но и развитием инс-
титута субсидиарной от-
ветственности. Расширя-
ется круг лиц, которых 
к ней можно привлечь, и, 
как следствие этого, идёт 
банкротство бизнесменов, 
акционеров, топ–менедже-
ров компаний — суммы, 
которые суды взыскивают 
с них, весьма существен-
ны.

Устаревшие технологии
Вместе с тем должники 
пытаются избежать от-
ветственности разными 
способами. Однако неко-
торые приёмы уже можно 
отнести к «уходящей на-
туре». Владимир Журав-
чак говорит о конце эпо-
хи «банкротного туризма». 
Суть этого приёма заклю-
чалась в том, что должник 
менял место жительства, 
как правило, формально, 
где и подавал заявление 
о собственном банкротс-
тве. Или же просил арбит-
ражный суд, если креди-

торы всё–таки обратились 
с иском о несостоятельнос-
ти должника по его пре-
жнему месту жительства, 
перенести процесс в дру-
гой регион. Однако прак-
тика Верховного суда РФ 
пресекла такие попытки.

Должники практичес-
ки перестали использо-
вать «топорные» методы 
вывода активов. Так, быв-
ший вице–губернатор Лен-
области Николай Пасяда, 
которого банкротит банк 
«Уралсиб» с требовани-
ем на почти 700 млн руб-
лей, за 2 дня передал сво-
ей дочери два дома и пять 
участков земли во Всево-
ложске и квартиру на Нев-
ском проспекте. Однако 
банк расценил эти дейс-
твия как вывод активов 
и добился в арбитраже за-
прета на регистрационные 
действия с этой недвижи-
мостью (см. «ДП» № 130 
от 23.09.2020). Ещё одним 
примером в части сделок 
с детьми может стать бан-
кротный процесс Нико-
лая Кичиджи, совладель-
ца некогда крупной сети 
магазинов «Дети». Арбит-
ражный суд признал не-
действительными пере-
числение бизнесменом его 
дочери 300 млн рублей, да-
рение ей недвижимости 
и т.  д. Как отмечают юрис-
ты, такой способ, как даре-
ние близким родственни-
кам, а тем более в пред-
дверии банкротной проце-
дуры, скоро окончательно 
уйдёт в небытие.

Также в прошлое уходит 
включение в реестр кре-
диторов искусственно со-
зданной задолженности. 
Этому в том числе спо-
собствовала практика Вер-
ховного суда РФ, благодаря 
которой независимые кре-
диторы научились бороть-
ся с такими приёмами.
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С
обытия 2020 года 
вдохнули «новую 
жизнь» в практи-
чески неработав-
шие ранее нор-

мы права — ст. 401 ГК РФ 
(форс–мажор), отмечает 
Екатерина Зуева, старший 
юрист практики разреше-
ния споров и юридическо-
го сопровождения «ССП–
Консалт». Так, в споре меж-
ду ООО «РПМ Карт СПб» 
и ООО «Сервис» Арбитраж-
ный суд СПб и ЛО при-
знал форс–мажором введе-
ние ограничительных мер 
в Петербурге.

В октябре 2019 года 
«РПМ Карт СПб» арендовал 
у «Сервиса» часть склада 
на пр. Культуры, где орга-
низовал картинг–центр. Де-
ятельность ООО по ОКВЭД 
относится к зрелищно–
развлекательной и вклю-
чена в перечень наиболее 
пострадавших от панде-
мии отраслей. Арендатор 
пытался расторгнуть дого-
вор из–за запрета развле-
кательных мероприятий. 
Сторонам не удалось до-

говориться, в итоге судьи 
признали договор расторг-
нутым.

Ещё один схожий конф-
ликт арбитраж разрешил 
в конце октября. Предпри-
нимательница осенью про-
шлого года открыла в ТЦ 
«Миллер–центр» (ООО 
«Мабрук») магазин жен-
ской одежды и аксессуаров. 
До марта этого года аренда 
перечислялась исправно. 
Однако в апреле она пред-
ложила уменьшить плату, 
а если ООО «Мабрук» отка-
жется, то расторгнуть до-
говор из–за существенного 
изменения обстоятельств. 
Мирный путь разрешения 
спора не сработал. В ито-
ге суд отказал во взыска-
нии 83 тыс. рублей аренд-
ных платежей. При этом 
он сослался в том числе 
на то, что использовать по-
мещение под цели, указан-
ные в договоре аренды, — 
магазин женской одежды, 
было невозможно.

С л е д у е т  о т м е т и т ь , 
что признание панде-
мии и мер, направлен-

Как рассказала «ДП» Да-
рья Лебедева, глава Объ-
единённой пресс–служ-
бы судов Петербурга, ис-
ки, вытекающие из трудо-
вых правоотношений, ста-
ли поступать с начала мая. 
Пока их немного: на 1 но-
ября было зарегистрирова-
но чуть более 50. «Из них 
30 закончились мировым 
соглашением, по 12 спорам 
решения приняты в поль-
зу истцов, остальные дела 
находятся на рассмотре-
нии», — уточнила она.

Надежда Илюшина, ру-
ководитель трудовой прак-
тики Bryan Cave Leighton 
Paisner Russia, видит не-
сколько причин возникно-
вения спорных ситуаций, 
но одной из главных счита-
ет нормативное регулиро-
вание, появившееся в мар-
те 2020 года: «Оно было до-
вольно необычным и не-
привычным для работо-
дателей и для работников. 
В нём образовывались пра-
вовые конструкции, кото-
рые ранее в трудовом зако-
нодательстве не применя-
лись, и у компаний не бы-
ло какой–либо практики, 
на которую можно было бы 
опереться при принятии 

решений. Поэтому работо-
датели и допускали ошиб-
ки при взаимодействии 
с сотрудниками».

Так, Московский рай-
суд Петербурга рассмот-
рел иск ведущего юриста 
АО «Внешнеторговая фир-
ма “Фудлайн”» к работода-
телю, в котором она оспа-
ривала приказ о своём про-
стое с 24 апреля и до окон-
чания режима самоизо-
ляции, а также снижение 
оплаты до 2/3 от средне-
го заработка. Истец проси-
ла взыскать с «Фудлайн» 
долг по зарплате 50,8 тыс. 
рублей и компенсацию мо-
рального вреда 50 тыс. руб-
лей. Суд пришёл к выводу 
об отсутствии оснований 
для объявления простоя, 
более того, истец, по оцен-
ке суда, фактически была 
отстранена от исполнения 
своих обязанностей, к то-
му же такое решение бы-
ло принято только в отно-
шении одного сотрудни-
ка. Суд признал приказ не-
законным и взыскал с АО 
зарплату 50,8 тыс. рублей, 
но снизил размер компен-
сации до 8 тыс. рублей.

И всё же стороны трудо-
вых споров предпочитают 

искать компромисс. «Ра-
ботодатель осознаёт до-
пущенные им нарушения 
в отношении сотрудника, 
а сотрудник осознаёт мо-
тивы, по которым рабо-
тодатель вынужден был 
принять соответствую-
щее решение. Наличие ми-
ровых соглашений более 
чем в 50% споров свиде-
тельствует о том, что и су-
ды занимают активную 
позицию в вопросе содей-
ствия сторонам в мирном 
урегулировании», — гово-
рит Михаил Герман, веду-
щий юрист, руководитель 
практики «Трудовое пра-
во» GRATA International St. 
Petersburg.

В конце октября Куйбы-
шевский райсуд города ут-
вердил мировое соглаше-
ние по спору между менед-
жером ООО «Коммуналка» 
и её работодателем. Сотруд-
ница была уволена в свя-
зи с наступлением чрез-
вычайных обстоятельств, 
но потребовала в суде вос-
становления на работе 
и взыскания 201 тыс. руб-
лей зарплаты за время вы-
нужденного прогула. Сто-
роны заключили миро-
вое соглашение, договорив-
шись на 60 тыс. рублей.

Не универсальный COVID

Мир и 60 тысяч рублей

Арбитраж начинает формировать судебную 
практику по спорам между арендаторами 
и арендодателями, связанным с пандемией. 
Юристы рекомендуют следить за её развитием.

ТРУД. Петербургские суды уже рассмотрели 
около 50 споров, к которым работников и рабо-
тодателей привёл карантин.

⇡ Судебные споры по аренде с ковидной спецификой только начинаются 
ФОТО: СЕРГЕЙ ЕРМОХИН

ных на борьбу с её рас-
пространением, форс–ма-
жором зависит от ряда ус-
ловий и не может быть 
универсальным, указы-
вает в своём обзоре Вер-
ховный суд РФ. «Для то-
го чтобы “сработал” форс–
мажор, а точнее — арен-
датор смог требовать сни-
жения аренд ной платы, 
ему необходимо доказать, 
что он не мог пользовать-
ся арендуемым помещени-
ем в связи с введёнными 
ограничительными мера-
ми», — поясняет Дмитрий 
Сурчаков, партнёр юриди-
ческой компании «Степач-
ков и Сурчако в».

Яркой иллюстрацией это-
му может стать спор между 
ООО «Альянс» и ООО «Ри-
вер сайд», которое арендо-
вало помещение в Мурино 
под ресторан. «Ривер сайд» 
просил Арбитражный суд 
СПб и ЛО снизить размер 
арендной платы: с 1 апреля 
по начало мая — 0 рублей, 
а с 12 мая по 31 декабря это-
го года — 350 тыс. рублей. 
Однако ресторану не уда-

лось добиться своих целей. 
Дело в том, что часть арен-
дуемого помещения «Ривер 
сайд» во время действия 
ограничительных мер ис-
пользовал для работы рес-
торана навынос и доставки 
готовых блюд. 

Поэтому в конце октяб-
ря арбитраж отказал ист-
цу, придя к выводу: арен-
датор имел возможность 
и использовал арендован-
ное помещение в спорный 
период.

Софья Волкова, юрист ад-
вокатского бюро Asterisk, 
рассказала «ДП», что Ар-
битражный суд Моск-
вы рассмотрел уже око-
ло 200 арендных споров 
с ковидной спецификой: 
уменьшение арендной пла-
ты, расторжение договоров, 
освобождение от ответ-
ственности в связи с форс–
мажором. И хотя законода-
тель определил арендато-
ра как слабую сторону до-
говора аренды в услови-

ях пандемии, суды не так 
уж однозначны в своих вы-
водах. «В делах с частны-
ми арендодателями суды 
учитывают фактор панде-
мии, но всё же не склонны 
огульно выносить решения 
в пользу арендаторов, даже 
если те относятся к наибо-
лее пострадавшим секто-
рам экономики», — резю-
мирует Софья Волкова.

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru

Дмитрий МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru
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Подписка
на рейтинг

С
1 января 2021 го-
да в стране по-
является новый 
институт — ква-
л и ф и ц и р о в а н-

ное бюро кредитных исто-
рий (КБКИ). Получившие 
этот статус смогут само-
стоятельно рассчитывать 
информацию о предель-
ной долговой нагрузке за-
ёмщика (ПДН, или раз-
мер ежемесячных расхо-
дов на погашение действу-
ющих кредитов).

Вводится и понятие ин-
дивидуального кредитно-
го рейтинга (ИКР). На те-
кущий момент его расчёт 
станет обязательным 
для КБКИ, для тех бю-
ро, кто статус не полу-
чит, расчёт ИКР станет 
обязательным к 1 января 
2024 года.

Параллель регулятора
На сегодня Банк России 
контролирует деятель-
ность девяти БКИ (год 
назад их было 13, а с мо-
мента появления зако-
на о кредитных истори-
ях в 2004 году их чис-
ленность превышала 30 
компаний). По новым 
требованиям, чтобы по-
лучить статус квалифи-
цированного, бюро долж-
но обладать не менее 
чем 30 млн кредитных от-
чётов и иметь уставный 
капитал 100 млн рублей.

Требованиям по капи-
талу пока соответствует 
единственное БКИ, На-
циональное бюро кре-
дитных историй (НБКИ). 
По данным налоговой 
службы, его устав равен 
113,6 млн рублей. Ближай-
шими к нему по размеру 
капитала можно считать 
Кредитное бюро «Русский 
стандарт» (БРС), связан-
ное с одноимённым бан-
ком (46 млн), и «Эквифакс 
Кредит Сервисиз» (сре-
ди совладельцев — ХКФ–
банк, 41,5 млн). У Объ-
единённого кредитного 
бюро (ОКБ), одним из ак-
ционеров которого являет-
ся Сбербанк, уставный ка-
питал равен 3,3 млн руб-
лей. У оставшихся пяти 
БКИ — 1 млн и менее.

Для участников рынка 
очевидно, что большинс-
тво из действующих БКИ 
предпочтёт не перехо-
дить на квалифицирован-
ный статус. По закону его 
учредители не могут вла-
деть долей в бюро более 
чем 50%. Поэтому требо-
вание к акционерному ка-
питалу для КБКИ может 
изменить состав их теку-
щих собственников, так 
как нынешние банки–сов-
ладельцы увеличить собс-
твенную долю выше уста-
новленного максимума 
не смогут. Мелким БКИ 
придётся искать новые на-
правления.

Переписывать за кон 
о БКИ начали год назад, 
когда для всех бюро с 31 
января 2019 года стало 
обязательным бесплатное 
предоставление субъекту 
кредитной истории его от-
чёта 2 раза в год (челове-
ку, про своевременность 
оплаты долгов которого 
и ведутся записи). До это-
го момента БКИ выдава-
ли отчёт 1 раз в 365 дней, 
если кому–то хотелось ча-
ще — предлагали его по-
купать.

Нынешняя реформа го-
раздо серьёзнее: единой 
методики расчёта ИКР 
не существует. И непонят-
но, как действующим бюро 
конкурировать между со-
бой за клиентов, если бу-
дут предложены единые 
правила, а также за вни-
мание банков. 

Последние параллельно 
участвуют в эксперименте 
по сдерживанию кредит-
ного пузыря и с 2019 года 
обязаны в принудитель-
ном порядке самостоя-
тельно высчитывать ПДН.

Третий лишний
Для большинства заём-
щиков индивидуальный 
рейтинг не новое явление: 
оно появилось как добро-
вольная инициатива БКИ 
также в 2019 году, но зако-
нодатель не стал его стан-
дартизировать.

Бюро могли создавать 
собственную методику 
расчёта, поэтому у каждо-
го из них рейтинги назы-
ваются по–своему: скорин-
говый отчёт и скоринго-
вый балл, персональный 
кредитный рейтинг.

На основе информации 
по заёмщику бюро выстав-
ляет оценки за наличие 
текущих и исторических 
просрочек платежей, уро-
вень долговой нагрузки, 
частоту запросов истории 
кредиторами и отказов. 
На выходе баллы сумми-
руются по определённой 
шкале. У ОКБ она ограни-
чена 1245 баллами, в «Эк-
вифаксе» — 999, НБКИ — 
850, БРС — 620. На рын-
ке считается, что чем вы-
ше оценка — тем больше 
шансов получить кре-
дит. Привязки рейтинга 
к потенциальному одоб-
рению или отказу банка 
в кредите нет. Не будет её 
и при появлении квалифи-
цированных бюро: финан-
систы не захотят перело-
жить собственные риски 
оценки заёмщика на сто-
ронние компании. Да-
же если и будет внедрена 
единая шкала баллов.

Пока же для БКИ расчёт 
рейтингов стал долго-
жданным и дополнитель-
ным источником дохода. 
Информация, что недобро-
совестные кредиторы мо-
гут портить историю, ак-
тивно распространялась 
с самых регуляторных вер-
хов. Активно и сами БКИ 
устрашали субъектов кре-
дитной истории необходи-
мостью следить за отчё-
тами, потому что исправ-
лять ошибки дорого и дол-
го. В результате БКИ ста-
ли продавать подписки 
по мониторингу измене-
ния ИКР. Так, в НБКИ це-
на услуги на год составля-
ет 699 рублей, в «Эквифак-
се» — 445 рублей, в ОКБ — 
790.

Каждая из подписок 
у разных бюро отличается 
наполнением: это может 

быть как только информи-
рование о снижении балла 
рейтинга, так и дополни-
тельное регулярное пре-
доставление кредитного 
отчёта или информации, 
что кто–то из банкиров 
или МФО запросил сведе-
ния из кредитного досье.

На рынке появилось 
много посредников, кото-
рые пользуются незнани-
ем столкнувшихся с отка-
зами заёмщиков. И пред-
лагают за плату предоста-
вить кредитные отчёты, 
не являясь при этом за-
регистрированными БКИ. 
Не нарушая закон, они 
предоставят лишь список 
БКИ, в которых может хра-
ниться кредитная исто-
рия. При этом есть риск, 
что посредники могут пе-
редать персональные дан-
ные клиента мошенникам, 
которые оформят по ним 
кредит.

Некоторые БКИ на своих 
сайтах уже вывесили пре-
дупреждающие надписи: 
услуг по исправлению кре-
дитных историй не сущес-
твует. Иные за определён-
ную плату готовы про-
консультировать, что де-
лать, чтобы повысить ИКР 
и увеличить свои шансы 
на получение кредитов.

Другие действующие бю-
ро не ведут расчёт рейтин-
га и, пока он доброволь-
ный, не планируют инвес-
тировать в его разработ-
ку. Называя себя нишевы-
ми, они работают с МФО 
или кредитными потреби-
тельскими кооператива-
ми. По закону этот сегмент 
кредиторов обязан переда-
вать информацию в лю-
бое из действующих БКИ. 
Но у нишевых БКИ объём 
данных слишком мал, что-
бы быть востребованным 
у банков и крупных МФО. 
Зато мелкие БКИ готовы 
обрабатывать кредитные 
истории по низким тари-
фам. Поэтому их ИКР бу-
дет основан исключитель-
но на одном–двух займах 
без информации, которая 
может аккумулироваться 
в других БКИ.

Узнать о себе и своих 
долгах в БКИ сейчас ста-
ло гораздо проще, чем не-
сколько лет назад: основ-
ные игроки рынка кре-
дитных историй готовы 
пускать заёмщиков в лич-
ные кабинеты через пор-
тал госуслуг. Пароль к не-
му можно получить через 
банки также дистанцион-

но. Текущий рейтинг бю-
ро показывают бесплатно, 
как и два кредитных отчё-
та в течение года.

После получения персо-
нального доступа и озна-
комления со своим ИКР 
бюро предлагают офор-
мить кредиты или займы 
уже у своих партнёров: то, 
что ЦБ РФ анонсировал, 
но не внедрил как маркет-
плейс, БКИ взяли за прак-
тику. Вероятно, в расчёте 
на то, что заёмщик, попав 
в тайную сокровищницу 
данных обо всех своих кре-
дитах за последние 10 лет, 
осознает, что его значение 
ИКР позволяет получить 
одобрение ещё несколь-
ких.

Набор цифр
Текущие усилия регулято-
ра фактически направле-
ны на сокращение коли-
чества БКИ под предлогом 
развития рынка кредит-
ных историй. Реализация 
идеи создания бюро в на-
шей стране со временем 
показала, что избыточная 
численность игроков сни-
жает качество информа-
ции. ЦБ РФ обязует только 
12 из 372 банков работать 
не менее чем с двумя БКИ, 
остальные могут ограни-
читься одним.

Каждый запрос о нали-
чии или отсутствии кре-
дитной истории стоит де-
нег. Раньше банкам прихо-
дилось запрашивать прак-
тически 30 БКИ, сегодня 
потребительский рынок 

сформирован и каждый 
финансист знает, какое 
из бюро с каким банком 
работает, и рассылает за-
просы только в крупней-
шие базы данных.

Как быстро ИКР может 
стать альтернативой ны-
нешним риск–моделям 
и скоринговым системам 
оценки заёмщиков, кото-
рые кредиторы создава-
ли не один год, неизвест-
но. БКИ оперируют силь-
но разрозненными данны-
ми и именно по ним счи-
тают свой ИКР. Расширить 
каналы информации, по-
мимо кредитов и долгов 
(за услуги ЖКХ, по али-
ментам или штрафам 
ГИБДД), за годы существо-
вания БКИ так и не смог-
ли. С другой стороны, 
для расчёта ПДН с согла-
сия заёмщика, получен-
ного в момент одобрения 
кредита, БКИ может по-
содействовать внедрение 
электронных трудовых 
книжек или цифровое вза-
имодействие с ПФР и на-
логовой.

Уже с января бюро на-
чнут пополнять свои базы 
сведениями от лизингода-
телей, гарантов, ипотеч-
ных агентов и арбитраж-
ных управляющих. Так-
же закон сокращает срок 
хранения кредитной ис-
тории до 7 лет после пос-
леднего изменения дан-
ных. И они будут отслежи-
ваться не по всей кредит-
ной истории, а по каждому 
кредиту.

Евгений ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru
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Проверить реестр
Бюро кредитных историй 
на сайте ЦБ РФ

2

Запросить информацию
в ЦККИ (центральный каталог
кредитных историй)

3

Авторизоваться
через «Госуслуги»
в личном кабинете
на сайте Бюро кредитных
историй

4

Получить кредитный
отчёт и узнать свой
кредитный рейтинг

5

Источник: «ДП», Бюро кредитных историй, ЦБ РФ

Получить подтверждённую
учётную запись на «Госуслугах»
через интернет–банки

1

Сбербанк
Тинькофф Банк
Почта Банк
Банк ВТБ

АК Барс Банк
СКБ Банк
Газэнергобанк
ДелоБанк

Банк
«Санкт–Петербург»

1Расчёт индивидуаль-
ных кредитных рейтингов 
для бюро кредитных исто-
рий стал долгожданным 
и дополнительным источни-
ком дохода

Заёмщики смогут узнать свой скоринговый балл, 
но пользы от этого немного
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Количество кредитов

Сумма кредитов

Технические просрочки

Сумма просрочек

Длительность просрочек

Систематические просрочки

Проданные коллекторам кредиты

Кредиты без просрочек

Отсутствие кредитов

Петербург РФ

П  НБКИ (max 850 )

П  OKБ (max 1245 )

ОКБ

Потребительские кредиты

Ипотека

Автокредиты

Кредитные карты

Потребительские кредиты

Все кредиты

Эквифакс

НБКИ

БРС

681

661

659

639

689

675

703

684

727

717

879

868

1245

999

850

620

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марина ХРАБОВСКАЯ

генеральный директор Специализированного 

кредитного бюро (СКБ) 

Александр СОЛОГУБ

генеральный директор Восточно-

Европейского бюро кредитных историй

Финансовая оценка затрат на разработку 
ИКР не так приоритетна. Скорее, важно иметь со-
ответствующих специалистов и актуальные данные 
в базе БКИ.

Не могу сказать, что на текущий момент спрос 
на ИКР максимально востребован как среди пользо-
вателей, так и среди субъектов. У нас ещё не приви-
та культура. Россия только в начале пути. В Евро-
пе кредитные рейтинги имеют большое значение — 
ни одна финансовая услуга (и не только финансовая) 
не предоставляется без расчёта ИКР.

Большинство кредиторов имеют собствен-
ные механизмы оценки добросовестности потенци-
ального заёмщика. Информация из кредитного от-
чёта является лишь одним из многих факторов, вли-
яющих на принятие конечного решения по предо-
ставлению займа. Введение обязательного поряд-
ка для БКИ по расчёту кредитных оценок является 
излишним и необоснованным. Механизмы их при-
сваивания не закреплены в общем порядке для всех 
участников рынка и не предполагают раскрытия ин-
формации о ходе вычисления итогового скорингово-
го балла ни для пользователей кредитных историй, 
ни для самих субъектов кредитных историй. Сопро-
водительная информация о факторах, повлиявших 
на снижение скорингового балла, носит общий ха-
рактер и не позволяет достаточно точно разобраться 
в кредитной истории субъекта без детального ана-
лиза первоисточника — кредитного отчёта.
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Источники: «Россети–Ленэнерго», «ДП»

Источники: комитет по тарифам СПб, комитет по тарифам и ценовой политике ЛО

Структура потребителей электроэнергии, % Как распределяется
платёж
за электроэнергию
в Петербурге
для населения, %

Единые (котловые) тарифы на услуги по передаче электрической
энергии по сетям Санкт–Петербурга и Ленинградской области,
поставляемой прочим потребителям, на 2020 год, руб./кВт•ч

Высокое
напряжение 
(110 кВ и выше)

Среднее напряжение
первого уровня
(35 кВ)

Среднее напряжение
второго уровня
(20–1 кВ)

Низкое
напряжение 
(0,4 кВ и ниже)

Петербург

Ленинградская
область

1,43

1,93

2,68

3,07

3,57

3,19

3,76

5,4
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45–49
Приобретение

на оптовом
рынке

46
Услуги

на передачу
электроэнергии

5–9
Сбытовая надбавка

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

60
Непромышленные потребители,

предприятия малого
и среднего бизнеса

50
Крупные

потребители

26–28
Население

12–14
Крупные потребители

18–20
Непромышленные потребители,

предприятия малого
и среднего бизнеса

30–32
Население

гию из распределитель-
ных сетей 6–10 кВ. На круп-
ных приходится около 13%. 
При этом в целом потреб-
ление в городе превышает 
показатель по Ленинградс-
кой области в 1,4 раза, сооб-
щили в «Россети Ленэнер-
го».

Кто кому помогает?
Выходит, что если вырав-
нять тарифы в двух реги-
онах, то крупные потре-
бители Ленобласти будут 
платить за передачу чуть 
меньше, чем сейчас, а сред-
ний и малый городской 
бизнес — чуть больше. Ви-
димо, таким образом феде-
ральные власти хотят пре-
дотвратить бегство круп-
ного бизнеса в собствен-
ную генерацию, из–за чего 
сокращается централизо-
ванное энергопотребление, 
а значит, и доходы энерго-
компаний.

Тарифы в Леноблас-
ти выше также из–за то-
го, что в регионе реализу-
ется больше крупных ин-
вестпроектов (строительс-
тво портов, заводов и т. д.), 
требующих значительных 
вложений в развитие сете-
вой инфраструктуры. «Пос-
кольку все затраты на уси-
ление сетей при техноло-
гическом присоединении 
по стандартным ставкам 
идут через тариф, а не пла-
ту за подключение, тариф 
в Ленобласти высокий», — 
пояснил Алексей Преснов.

Есть отдельный вопрос, 
усложняющий процеду-
ру объединения тарифов. 
Это так называемое сгла-
живание. В 2011 году, что-
бы не допустить резкого 
роста цен на электроэнер-
гию из–за перехода на но-
вую систему расчёта тари-
фов, учитывающую возврат 
инвестиций в развитие се-
тей и гарантирующую оп-
ределённую норму доход-
ности по таким вложени-
ям, федеральные власти 

разрешили увеличивать 
тариф постепенно, «воз-
вращая» недополученные 
деньги энергокомпаниям 
в будущем. В этом и состо-
ит механизм сглаживания. 
В Петербурге за сглажива-
ние рассчитались, в Лен-
области, как утверждает 
«Ленэнерго», нет. Поэтому 
энергокомпания уже поч-
ти год судится с властями 
Ленобласти, требуя с реги-
она 17 млрд рублей. «В слу-
чае, если по итогам судеб-
ного разбирательства бу-
дет принято положитель-
ное решение и поддержана 
позиция “Россети Ленэнер-
го”, возмещение сглажива-
ния будет осуществлять-
ся за счёт средств бюдже-
та Ленинградской облас-
ти и не окажет влияния 
на потребите-
лей Петербур-
га при объ-
единении та-
рифов», — ут-
в е р ж д а ю т 
в  « Ро ссе т и 
Лен энерг о». 
Но собла зн 
р а з м а з а т ь 
сглаживание 
меж ду пот -
ребителями 
сразу двух ре-
гионов может возникнуть. 
И в этом случае городс-
кие потребители рискуют 
дважды заплатить за одно 
и то же.

Считайте как хотите
Стоит отметить, что для се-
тевых компаний разницы, 
как будут считать тари-
фы — по каждому региону 
в отдельности или вмес-
те, — нет. «Если будет при-
нято решение об объеди-
нении тарифных зон, это 
позволит выравнять усло-
вия для работы как круп-
ных промышленных пред-
приятий, так и субъектов 
малого и среднего бизнеса 
на территории двух регио-
нов, исключить различия 

тарифных ставок в пригра-
ничных районах, унифи-
цировать взаимодействие 
“Россети Ленэнерго” с або-
нентами», — говорят в се-
тевой компании.

Примерно то же утверж-
дают и в другой круп-
ной сетевой компании — 
 ЛОЭСК. «Предполагается, 
что новая тарифная поли-
тика выравняет условия 
для всех игроков рынка», — 
говорят там. Но осторожно 
отмечают, что плюсы и ми-
нусы пока неочевидны, 
поскольку в нормативных 
актах не прописаны проце-
дурные моменты.

«С точки зрения затрат 
для сетевой компании 
переход на единый та-
риф и регулирование в су-
ществующей модели прин-

ц и п и а л ь н о 
не отличают-
ся. Тут скорее 
речь о разных 
финансовых 
в о з м о ж н о с -
тях игроков 
рынка в ре-
зультате про-
ведённого ре-
гулирования 
в виде уста-
новления не-
обходимой ва-

ловой выручки (НВВ) и та-
рифов на услуги по пере-
даче. Какие это финансо-
вые возможности, для кого 
они увеличатся, а для кого 
сократятся, будет понятно 
непосредственно при регу-
лировании», — полагают 
в ЛОЭСК.

По верхам
Впрочем, похоже, что фе-
деральные инициативы 
ещё не спущены на реги-
ональный уровень. В та-
рифных комитетах города 
и области «ДП» сообщили, 
что не связывались друг 
с другом по вопросу фор-
мирования единой платы.

В пресс–службах коми-
тета по тарифам и цено-

вой политике Леноблас-
ти и комитета по тари-
фам Петербурга сообщи-
ли, что пока не получали 
официальной информа-
ции о планах по объеди-
нению тарифов на услуги 
по передаче электричес-
кой энергии. Работа по ус-
тановлению ценовых ори-
ентиров на следующий 
год идёт в стандартном 
режиме. «Предельные ми-
нимальные и максималь-
ные уровни тарифов на ус-
луги по передаче электри-
ческой энергии на 2021 год 
ещё не утверждены ФАС 
России. При этом комите-
том ведётся экспертная 
работа по определению 
величины НВВ, формиру-
ющей тарифы на услуги 
по передаче электричес-
кой энергии», — уточнили 
в комитете по тарифам Пе-
тербурга.

Между тем предвари-
тельная подготовка к воз-
можному объединению 
всё–таки идет. «После ут-
верждения тарифов на пе-
редачу электроэнергии 
на 2021 год в Петербурге 
и Ленобласти будут про-
считаны актуальные та-
рифн ые по с ле дс т ви я 
на 2021 год и последую-
щие периоды регулирова-
ния при условии объеди-
нения тарифов на услуги 
по передаче электричес-
кой энергии на террито-
рии двух субъектов», — со-
общили в пресс–службе го-
родского комитета.

Впрочем, не исключено, 
что тарифные инициати-
вы центра так и останут-
ся лишь предложениями. 
С момента обнародования 
инициативы о выравни-
вании сменился куратор 
ТЭК в правительстве. Ви-
це–премьер Юрий Борисов 
уступил это место экс–гла-
ве Минэнерго Александру 
Новаку. Вряд ли он будет 
торопиться с проталкива-
нием спорных инициатив.

Андрей ЖУКОВ

andrey.zhukov@dp.ru
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Федеральные власти 
предложили уравнять 
тарифы на передачу 
электроэнергии 
в Петербурге и Ленобласти. 
Однако маловероятно, 
что эту инициативу 
реализуют уже в 2021 году. 

10 % 
составляет 

разница в тарифах 
на передачу 

электроэнергии 
в Петербурге 
и Ленобласти

14 ЭНЕРГЕТИКА

В
начале ноября СМИ сообщили 
о предложении вице–премьера 
Юрия Борисова установить еди-
ные тарифы на электропередачу 
в 10 смежных регионах. Цель — 

повысить инвестиционную привлека-
тельность субъектов федерации с низ-
ким уровнем экономического развития 
за счёт снижения стоимости электроэнер-
гии. В число пар, где предложено урав-
нять цены на передачу, попали Петер-
бург и Ленинградская область. Утверж-
дается, что в случае объединения тари-
фы на передачу в Петербурге вырастут 
на 2%, а в области снизятся на 6%. На вы-
соком уровне напряжения, востребован-
ном крупными промышленными потре-
бителями, в области цены снизятся сра-
зу на 20%.

Такие разные
Платежи потребителей за электроэнер-
гию распределяются между несколькими 
игроками энергорынка. Сетевым энерго-
компаниям достаётся значительная часть 
этого платежа. В Петербурге они получа-
ют около 46% от всего средневзвешенно-
го энерготарифа для населения и прирав-
ненных к нему категорий потребителей 
и 51% для остальных. В Ленобласти на ус-
луги по передаче приходится около 60% 
энергоплатежа юрлиц и до 30% физлиц.

Сами тарифы на передачу в городе и об-
ласти отличаются. Как сообщили в ком-
пании «Россети Ленэнерго», в Петербур-
ге в среднем они ниже, чем в соседнем 
субъекте, на 10%. Однако это относит-
ся не ко всем категориям потребителей. 
«Для населения в городе тарифы в сред-
нем выше, чем в области, на 6%. Для про-
чих потребителей отклонение по отдель-
ным ставкам составляет от 3 до 38%», — 
уточнили в компании.

Различия в стоимости услуг переда-
чи объясняются несколькими фактора-
ми. «Региональные тарифные котлы счи-
таются с учётом, что в субъектах с боль-
шим объёмом сетей среднего и низко-
го напряжения 0,4–35 кВ затраты обычно 
выше, а отпуск меньше, поэтому и тари-
фы выше. В Ленобласти больше длинных 
воздушных линий низкого напряжения, 
требующих более высоких затрат на об-
служивание, много мелких подстанций 
и т.  д.», — говорит глава Агентства энер-
гетического анализа Алексей Преснов.

Структура потребителей в регионах то-
же отличается. Доля населения в Ленин-
градской области составляет 30–32%, тог-
да как в Петербурге — 26–28%. Что касает-
ся прочих потребителей, то в Ленобласти 
почти половина — это крупная промыш-
ленность, присоединённая к сетям высо-
кого напряжения 110 кВ, остальные (при-
мерно 20%) подключены к сетям среднего 
и низкого напряжения.

В Петербурге же основную долю (около 
60%) составляют непромышленные пот-
ребители, предприятия малого и сред-
него бизнеса, получающие электроэнер-
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Л
ьготная ипоте-
ка на строяще-
еся жильё нако-
нец продлена. 
Банки–участни-

ки просили у чиновников 
ещё один год, но прави-
тельство пока останови-
лось на 8 месяцах, продлив 
дейс т вие п рог ра м мы 
до июля 2021 года.

Скептики критикуют 
инициативу за то, что она 
разогнала цены на недви-
жимость. По оценке «ДП», 
с начала года в масс–сег-
менте они выросли на 16%. 
С другой стороны, предло-
жение от застройщиков со-
кращается: второй год они 
работают по новой схеме 
финансирования и продаж 
дольщикам через эскроу–
счета, что и ведёт к удоро-
жанию жилья. Из–за акти-
визации спроса на ипоте-
ку к ноябрю текущего го-
да банки столкнулись с си-
туацией, что кредитовать 
больше некого.

Потеря субсидий
Субсидирование ипотеч-
ных ставок стартовало 
в апреле 2020–го как не-
кая антикризисная ме-
ра, способная поддержать 
и застройщиков, и банки. 
Председатель правительс-
тва РФ Михаил Мишустин 
отчитался, что благодаря 
запуску программы доля 
таких ссуд в общей выдаче 
кредитов на стройку соста-
вила 90%.

По данным «Дом.рф», 
в программе аккредитова-
ны около 80 банков (все-
го их 420 в стране), из них 
в Петербурге по её услови-
ям работают 25 кредитных 
организаций. Интерес бан-
киров к субсидированной 
ипотеке угас уже к осени 
текущего года.

Кредитор обязуется вы-
дать ипотеку по став-
ке не более 6,5% годовых. 
Разницу между выданной 
и рыночной ставками банк 
должен получать в ви-
де субсидии ежемесячно. 
Согласно постановлению 
правительства рыночное 
значение привязано к клю-
чевой ставке ЦБ РФ, увели-
ченной на 3%.

На момент запуска льгот-
ной ипотеки, 17 апреля ны-
нешнего года, она равня-
лась 6% годовых, то есть 
банк мог рассчитывать 
на субсидии в размере 
2,5% годовых. К маю ставку 
снизили до 5,5%, к июлю — 
до 4,5%, с августа и на теку-
щий момент её размер — 

4,25%. Фактические потери 
банков (вернее, недополу-
ченный доход) к декабрю 
текущего года пропорцио-
нально снизились до 0,75% 
годовых. Некоторые банки, 
стремясь выиграть в кон-
курентной борьбе, снижа-
ли ставки до 5,9% и даже 
ниже.

Погоня за объёмами 
выдачи привела к тому, 
что они сами себя остави-
ли без субсидий. По сведе-
ниям «Дом.рф», к сентябрю 
в виде субсидий банкам–
кредиторам в Петербурге 
с апреля было направлено 
всего 19,4 млн — при объ-
ёме выданных льготных 
ипотек 27,3 млрд рублей.

Также благодаря про-
грамме с 17 апреля по 1 но-
ября 2020 года дешевле 
должны были стать креди-
ты на сумму 0,9 трлн руб-
лей для 240 тысяч человек. 
По оценке правительства 
РФ, продление программы 
на 8 месяцев позволит вы-
дать ещё 2,8 трлн рублей 
350 тысячам заёмщиков.

Точные затраты из бюд-
жета страны на субсидиро-
вание коммерческих бан-
ков публично не названы: 
известно, что на первый 
этап выделено 6  млрд руб-
лей.

Кр е д и т оры о т ме ча -
ют, что субсидии в пери-
од пандемии коронави-
руса помогли восстано-
вить спрос на ипотеку 
на первичном рынке. Так, 
в пресс–службе Сбербан-
ка рассказали, что доля 
льготных кредитов в об-
щем объёме на первич-
ном рынке превысила 80%. 
По оценке ВТБ, в банке до-
ля таких кредитов на на-
чало октября превысила 
45%.

По статистике ЦБ РФ, ко-
личество выданных ипо-
течных кредитов на стро-
ящееся жильё в апреле–
сентябре текущего года 
в Петербурге составило 
17,9 тыс., что на 17% больше 
аналогичного периода го-
дом ранее. В денежном вы-
ражении объём вырос в 1,4 
раза, до 64 млрд рублей.

Сопоставление цифр сви-
детельствует, что льготная 
ипотека помогла прирос-
ту рынка, но в основном 
только за счёт увеличения 
средних сумм кредитов, 
с 1,3 млн до 1,9 млн рублей 
в августе. В прошлом го-
ду, например, рынок в ко-
личественном выраже-
нии рос более динамично, 
на 20–25%. Впрочем, в про-

Правительственная 
ипотечная программа 
подтолкнула спрос 
на займы и оставила банки 
без кредитуемых

Страсти по жилью

⇡ Петер-
бург — 
в лидерах 
по чис-
лу сделок 
по льгот-
ной ипо-
теке в III 
квартале 
2020 года, 
согласно 
данным 
Росреестра 
ФОТО: СЕРГЕЙ 

ЕРМОХИН

шлом году эксперты сето-
вали, что спрос на строя-
щееся жильё искусствен 
и подогрет предстоящими 
изменениями на рынке до-
левого участия и перехода 
на эскроу–счета.

Можно ниже
После бурного спроса 
на льготную ипотеку в ми-
нувшем сентябре наступил 
период охлаждения: ЦБ РФ 
отмечает, что срок кредита 
увеличился на один кален-
дарный год, до 18 лет и 4 
месяцев, при этом средняя 
ставка впервые с момента 
запуска льготной ипотеки 
выросла, с 6,14 до 6,16% го-
довых.

Соотношение кредитов 
на первичном и вторич-
ном рынках в городе с пи-
кового значения в июне 
(56 %) к сентябрю скатилось 
до 42% — впервые за пос-
ледние 3 года. Традици-
онный новогодний ажи-
отаж на кредитные про-
дукты, вероятно, скажется 
и на ипотеке, но в целом 

Евгений ПЕТРОВ

журналист
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ИСТОЧНИК: МИНФИН РОССИИ

Характеристики рынка
рублёвых ипотечных кредитов

СРЕДНЯЯ СУММА КРЕДИТА

СРЕДНИЙ СРОК КРЕДИТА

банкиры настроены скептично: кредито-
вать больше некого. «Мы ожидаем плано-
мерное снижение темпов выдачи ипотеки 
в рамках госпрограммы на фоне отсутс-
твия тенденции к увеличению платёжес-
пособного спроса населения», — прогно-
зирует Екатерина Синельникова, замес-
титель директора департамента продук-
тов банка «Санкт–Петербург».

Сложности с реализацией льготной ипо-
теки возникли и с другой, неожиданной 
стороны. Всего по стране с апреля до се-
редины октября Росреестр зарегистри-
ровал по программе ипотеки с господде-
ржкой 97,2 тыс. сделок. В мае было офор-
млено 9,3 тыс., превысив к сентябрю план-
ку в 20 тыс. сделок. По данным «Дом.
рф», к середине октября выдано более 
227 тыс. льготных ипотек. Разница объяс-
няется тем, что не все документы прошли 
регистрацию. Закрытие весной МФЦ из–
за пандемии сделало невозможным регис-
трацию договоров долевого участия, и осе-
нью банки оказались в ещё более слож-
ной ситуации. Росреестр из–за обновле-
ния программного обеспечения увеличил 
сроки регистрации, к тому же МФЦ вновь 
перешли на работу по записи. Вынужден-
ные ограничения подталкивают застрой-
щиков и кредиторов внедрять дистанци-
онные каналы взаимодействия с госорга-
ном, за счёт чего статистически увеличи-

вается доля электронных 
регистраций. Большинство 
заёмщиков не готовы не-
сти дополнительные рас-
ходы на подобные услуги. 
Формально, если пару ме-
сяцев сделка не будет заре-
гистрирована, заёмщик ни-
чего не теряет: установлен-
ная ставка по ипотеке неиз-
менна весь срок кредитова-
ния.

Заинтересован в ускоре-
нии сроков именно креди-
тор: в противном случае он 
не может предоставить до-
кументы на получение суб-
сидии. Кроме того, банки 
ещё весной увлеклись раз-
работкой и популяризаци-
ей совместных программ 
с застройщиками, особенно 
с теми, которых они сами 
кредитуют в рамках проек-
тного финансирования. За-
данный государством век-
тор ставки 6,5% показал, 
что и российские банкиры 
могут кредитовать дёшево.
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В
последнее время 
из уст чиновни-
ков и инвесторов 
всё чаще можно 
услышать о пла-

нах трассировки новой ли-
бо давно забытой трамвай-
ной линии. Вероятно, не-
малую роль в реанимации 
имиджа трамвая сыграла 
и система «Чижик» в Крас-
ногвардейском районе, по-
казавшая возможности 
этого транспорта. Теперь 
трамвай — не медленное 
и грохочущее по рельсам 
нечто, а самый удобный 
способ объехать пробки.

«В условиях кризиса, 
не очень ясных перспек-
тив роста экономики про-
екты государственно–част-
ного партнёрства (ГЧП) яв-
ляются для бизнеса весьма 
привлекательным вложе-
нием средств с гаранти-
рованным доходом вы-
ше банковского процен-
та. С другой стороны, похо-
же, и до чиновников дошла 
бесперспективность попы-
ток наладить транспорт-
ное обслуживание населе-
ния автобусами, стоящими 
в заторах. Между автобуса-
ми и безумно дорогим мет-
ро как раз находится совре-
менный трамвай на выде-
ленном полотне с приори-
тетным пропуском на ре-
гулируемых пересечениях, 
который в этих условиях 
обеспечивает сопостави-

Дарья КИЛЬЦОВА

журналист 

Трамвай как вид общественного транспорта занял золотую 
середину как у чиновников, так и у горожан

мую с метро глубокого за-
ложения скорость сообще-
ния», — считает профес-
сор кафедры транспорт-
ных систем СПбГАСУ Анд-
рей Горев.

Домой на трамвае
Ряд экспертов, ссылаясь 
в том числе и на зарубеж-
ный опыт, говорят о повы-
шении стоимости недвижи-
мости в случае появления 
рядом новых инфраструк-
турных проектов. Вероят-
но, этим руководствова-
лась и ГК «Арсенал Недви-
жимость», предложившая 
совместный с канадской 
Vision Transportation Group 
проект трамвая между 
станциями метро «Парнас» 
и «Девяткино».

От метро «Парнас» ли-
нию трамвая предпола-
галось пустить по пр. Эн-
гельса в сторону планиру-
емой общественно–дело-
вой зоны рядом с ТЦ «Ме-
га Парнас», затем через 
Бугры, Мурино и до буду-
щего транспортно–переса-
дочного узла (ТПУ) «Девят-
кино». В Буграх «Арсенал 
Недвижимость» строит 
ЖК «Энфилд», транспорт-
ную доступность которо-
го трамвай точно бы улуч-
шил. Реализовать маршрут 
предлагалось к 2025 году. 
Региональные средства ин-
весторы привлекать не со-
бирались, то есть из бюд-
жета Ленобласти не выпла-
чивался бы минимальный 
гарантированный доход. 
Его бизнесмены рассчиты-
вали получить за счёт де-
велопмента прилегающих 
к трамвайной линии зе-
мельных участков. По дан-

ным «ДП», предложение 
«Арсенал Недвижимость» 
Ленобласть пока не очень 
устраивает.

Трамвай в рамках свое-
го проекта на территории 
бывшего аэродрома Ржев-
ка хотела бы видеть, веро-
ятно, и «Группа ЛСР». Здесь 
совершенно логичным вы-
глядит продление «Чижи-
ка» («Группе ЛСР» прина-
длежит 20% концессионера 
проекта) до Всеволожска, 
разговоры о котором идут 
уже несколько лет, есть да-
же готовые трассировки.

Понятийных сложнос-
тей нет, всем этот проект 
кажется интересным. Од-
нако юридически не очень 
понятно, как его реали-
зовывать с точки зре-
ния финансирования, 
кто и за что платит. Городу 
эти затраты явно не нуж-
ны, поскольку они не отно-
сятся к обслуживанию го-
родских маршрутов, а Лен-
область как субъект феде-
рации не может нести за-
траты по объекту в черте 
Петербурга, да и не хочет. 
Как взаимодействовать 
по этому вопросу, регионы 
пока решить не могут.

На перепутье субъектов
И это не первый трамвай-
ный проект, «притормо-
зивший» на границе двух 
субъектов. Стихли разго-
воры о маршруте от стан-
ции метро «Улица Дыбен-
ко» до Кудрово стоимостью 
5,5 млрд рублей. Мошна 
Петербурга должна была 
оплатить проектно–смет-
ную документацию, а кар-
ман Ленобласти — выкуп 
земельного участка. Ос-

новные затраты на строи-
тельно–монтажные работы 
должны были лечь на фе-
деральный бюджет. Кон-
цессионером в этом про-
екте выступило бы ГУП 
«Горэлектротранс», купив 
11 трамваев. В итоге окон-
чательных решений, в том 
числе и по трассировке, 
принято так и не было.

«Ленобласть всегда за ре-
ализацию любых проектов, 
которые позволили бы ор-
ганизовать дополнитель-
ное транспортное обслу-
живание населения па-
раллельными автобусно-
му видами транспорта. Это 
и развитие метрополи тена 
на территории региона, 
и трамваи во Всеволожск, 
Кудрово, Янино, и так далее. 
Всегда лучше, когда есть 
выбор, на чем ехать, — го-
ворит заместитель началь-
ника управления по транс-
порту 47–го региона Миха-
ил Присяжнюк. — Мы го-
товы предоставлять пре-
ференции потенциальным 
инвесторам, в том числе 
и налоговые льготы в рам-
ках 1–го областного зако-
на, которым четко прописа-
но, каким критериям долж-
ны соответствовать инвес-
торы. Нам нужно чёткое 
финансово–экономическое 
обоснование, нужен инвес-
тор, который правильно по-
нимает свои коммерчес-
кие риски, потому что мы 
не пойдем на минималь-
ный гарантированный до-
ход. Нам нужен инвес-
тор, который рассчитыва-
ет на себя, а не на бюджет 
Лен области».

По словам чиновни-
ка, сейчас есть несколько 

сформулированных пред-
ложений по трамвайным 
линиям. Также регион 
ведёт переговоры с ВЭБ.РФ, 
в том числе по реализации 
концепции трамвая во Все-
воложск.

«Трамвай — это здорово, 
особенно как альтернатива 
автобусу. Любая конкурен-
ция — двигатель прогрес-
са. Как только появляется 
конкуренция между трам-
ваем и автобусом, сразу 
транспортная услуга, пре-
доставляемая населению, 
становится качественнее. 
Появляются цифровые сер-
висы, комфортабельные 
салоны, ценообразование 
стремится к меньшим зна-
чениям», — считает При-
сяжнюк.

Южные перспективы
Сосредоточением новых 
трамвайных проектов 
в ближайшей перспективе 
станет южная часть Петер-
бурга. В 2023 году должна 
заработать первая очередь 
трамвайной сети «Сла-
вянка» (Купчино — Шу-
шары — Славянка) до Шу-
шар, а в 2024 году — вто-
рая очередь, до Славян-
ки. Всё ближе к реализа-
ции и трамвайная линия 
от Колпино до метро «Шу-
шары», к которой проявля-
ют интерес сразу несколь-
ко инвесторов, в том чис-
ле и китайская компания 
China Railway Construction 
Corporation (CRCC). Все 
ждут, когда Смольный 
объявит конкурс на опре-
деление концессионера.

Свой вклад в транспорт-
ную инфраструктуру вне-
сут и три проекта феде-

рального уровня: город–
спутник Южный вместе 
с «ИТМО Хайпарк» и вто-
рым кампусом ИТМО, бу-
дущий кластер СПбГУ меж-
ду Павловском и Колпи-
но, а также «Экспофорум». 
Трамвайные линии не по-
мешали бы и в уже сложив-
шейся застройке, напри-
мер, на Большом пр. П. С. 
или на пр. Стачек от ул. 
Трефолева до пл. Стачек. 
Среди наиболее актуаль-
ных направлений, по мне-
нию Андрея Горева, также 
Кудрово, Парнас — Девят-
кино, Южное полукольцо 
(Благодатная — Салова — 
будущий Ново–Смоленс-
кий мост — Дальневосточ-
ный пр.).

По мнению генерально-
го директора ООО «Город–
спутник Южный» Сергея 
Хромова, сам город–спут-
ник и проект «ИТМО Хай-
парк» должны быть обес-
печены сразу нескольки-
ми видами общественно-
го транспорта и способами 
сообщения с городом, по-
этому реконструированно-
го шестиполосного Киевс-
кого шоссе, железнодорож-
ной ветки Гатчинского на-
правления и автобусного 
сообщения будет недоста-
точно. «Транспортное сооб-
щение тоже нужно дивер-
сифицировать — нельзя за-
мыкать корреспонденцию 
исключительно на личные 
авто или ж.–д. ветку. Юж-
ный будет собирать потоки 
сразу с нескольких видов 
общественного транспор-
та и распределять их через 
крупный транспортно–пе-
ресадочный узел», — отме-
чает Хромов.

ЛИНИЯ ЖИЗНИ ПЕТЕРБУРГСКОГО ТРАМВАЯ
Первые петербургские трамваи были 
английскими. Начало парку положили
190 моторных вагонов производства компании 
Brush. В России это название стали 
произносить как «Бреш», почему — непонятно.

Начало 
регулярного 
трамвайного 
движения
в Петербурге

Трамвай ходит 
уже почти
по всем 
основным 
улицам города

МС–1 — двусторонний двухкабинный 
вагон. Аббревиатура МС означает 
«Моторный стальной». Выпускался
с 1927 года на заводе «Красный путиловец» 
(бывший Путиловский завод).

ЛМ–2008 — пассажирский односторонний 
моторный трамвайный вагон. Аббревиатура 
ЛМ означает «Ленинградский моторный». 
Построен на Петербургском 
трамвайно–механическом заводе в 2008 году.

Ленинград попадает
в Книгу рекордов 

Гиннесса как самый 
трамвайный город 

мира

Памятник трамваю открыт 
в Музее электротранспорта
на территории бывшего 
Трамвайного парка №2 
(Средний пр. В. О., 77).
Памятник построен
на базе вагона типа МС 
и «изображает» 
трамвай фирмы Brush.

1907 1914 1927

1987

Открытие первой
трамвайной
линии в Петербурге
16 (29) сентября
1907 года. Маршрут
шёл от Главного штаба
через Благовещенский
мост до 8–й линии
Васильевского острова.

ФОТО: КАРЛ БУЛЛА

600
КИЛОМЕТРОВ

длина трамвайных путей
в Ленинграде в 1987 году

2007

2008

Рельсы в моде
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МУСОРОПРОВОДЫ 
В ДОМАХ 
ВЫГЛЯДЯТ 
ПЕРЕЖИТКАМИ 
ПРОШЛОГО

Э
тот способ накапливания отходов 
появился в СССР в качестве экс-
перимента в конце 30–х, но при-
вычным стал во время массового 
послевоенного жилищного стро-

ительства. Хотя его недостатки в виде за-
пахов и размножающихся насекомых вы-
явились сразу же, но экономия времени 
жильцов казалась несомненным досто-
инством. В 60–е годы были даже попыт-
ки сделать окна мусоропроводов откры-
вающимися прямо на кухню, но от этого 
очень быстро отказались по санитарным 
соображениям.

В конце октября нынешнего года вице–
премьер России Виктория Абрамченко на-
звала мусоропроводы пережитками про-
шлого. Летом она же утвердила план раз-
дельного сбора твёрдых коммунальных 
отходов, который предполагает исключе-
ние из строительных норм мусоропрово-
дов при возведении новых многоквартир-
ных домов. Одним словом, регионам пред-
писано отказаться от них в новостройках.

В идеале этот способ сбора мусора по-
вышает комфорт. Для людей с ограничен-
ной мобильностью это и сейчас необхо-
димое условие, считает доцент кафедры 
архитектурного проектирования Санкт–
Петербургского государственного архи-
тектурно–строительного университета 
 (СПбГАСУ) Игорь Иванов. Хотя и всё, о чем 
говорила вице–премьер (это санитарно–

Алексей МИРОНОВ

журналист

Раздельный сбор 
бытовых отходов 
стал последним 
поводом 
для тотального 
отказа в России 
от мусоропроводов

гигиенические проблемы 
при использовании и не-
возможность разделять му-
сор по категориям), правда, 
полагает он.

Если говорить о миро-
вом опыте, то в США му-
соропроводами оборудова-
ли дома высокого класса. 
И там тоже решили отка-
заться от этого приспособ-
ления из–за неудовлетво-
рительных санитарных ус-
ловий. 

В настоящий момент 
в «СП 54.13330.2016 Здания 

жилые многоквартирные», 
в актуализированной ре-
дакции СНиП 31–01–2003 
(с Изменениями №1, 2, 3) 
указаны требования к обо-
рудованию зданий мусоро-
проводами. Однако в Пе-
тербурге «обязательность» 
давно стала формальной. 
В новых домах Северной 
столицы этих устройств 
может и не быть, причём 
вполне легально.

Как поясняет директор 
по управлению проектиро-
ванием сегмента «Жилищ-
ное строительство, Россия» 
концерна ЮИТ Анастасия 
Горбулина, раньше суще-
ствовала практика, когда 
мусоропроводы ставились 
«для СНиП» — то есть при-
ёмочная комиссия их виде-
ла, но они никогда не экс-
плуатировались. 

В новом доме проводи-
лось собрание, где жиль-

На свалку истории

цы дружно голосова-
ли за их закрытие в дев-
ственно–чистом состоя-
нии. Квартировладельцам 
выдаются ключи от мусор-
ных камер, а стволы оста-
ются — как памятник уста-
релым нормам и бесполез-
но съеденной общей домо-
вой площади. 

«С 2010 года устройство 
мусоропроводов не явля-
ется обязательным, и в со-
временных проектах, кото-
рые ЮИТ реализует в по-
следние 3 года, мы пол-
ностью от них отказались. 
Отказ от стволов мусоро-
проводов не принёс ком-
пании существенной эко-
номии затрат, однако он 
обеспечивает более гигие-
ничные условия прожива-
ния», — говорит Анастасия 
Горбулина.

Место, которое занима-
ет в старых домах мусо-

ропровод, можно исполь-
зовать с большей поль-
зой. Например, в Бело-
руссии эти площади ис-
пользуются для хранения 
колясок и велосипедов. 
«СНиП теперь рекоменду-
ет, это больше не “уголов-
ный кодекс” для строите-
лей. Так что да, действи-
тельно, сегодня легаль-
но сдают в эксплуатацию 
дома без мусоропроводов. 
Я считаю, пора официаль-
но и полностью отказать-
ся от них», — замечает 
зав кафедрой водопользо-
вания и экологии СПбГА-
СУ Анатолий Кудрявцев. 

Однако не всегда отказ 
от этого коммунального 
удобства повышает сани-
тарное благополучие жи-
телей дома: пейзаж с му-
сорной площадкой и запа-
хами летом воодушевляет 
немногих.

⇡ Пра-
витель-
ствен-
ный наказ 
предписы-
вает сани-
тарную 
очистку 
мусоропро-
водов 

ФОТО: ТАСС
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Новые технологии в строительстве 
внедряются сегодня на всех этапах: 
от проектирования до эксплуатации 
уже готового жилья

Ф
унда мент, с тены, кры-
ша — внешне дома вро-
де бы не сильно меняются. 
Но без новых технологий — 
как в самом процессе строи-

тельства, так и в «начинке» дома — сегод-
ня уже сложно выигрывать в конкурент-
ной борьбе.

Все в цифру
«Внедрение и развитие цифровой состав-
ляющей в строительстве в ближайшей 
перспективе пойдёт ускоренными темпа-
ми, — уверен президент СРО А “Объеди-
нение строителей СПб” Александр Вах-
мистров. — В первую очередь этого тре-
бует реализация российского националь-
ного проекта “Цифровая экономика”». 
Кроме того, по его словам, во многом спо-
собствовать процессу цифровизации от-
расли будет тот факт, что в условиях пан-
демии возникает необходимость выпол-
нять часть работ дистанционно — имеет-
ся в виду оформление градостроительной 
документации, проведение ряда совеща-
ний и т. п. 

«Думаю, что вся система управления 
процессом строительства скоро станет бо-
лее мобильной и эффективной, — счита-
ет Александр Вахмистров. — Ведь цифро-
вая трансформация позволит уменьшить 
объём бумажной работы и станет стиму-
лом для специалистов — проектировщи-
ков, инженеров и архитекторов — к освое-
нию новых знаний». 

Руководитель консалтингового цен-
тра «Петербургская недвижимость» 
(Setl Group) Ольга Трошева отмечает, 
что надёжные застройщики, которые дав-
но работают на рынке, следят за новыми 
технологиями и внедряют их практичес-
ки на всех этапах строительства жилья: 
от проектирования, контроля качества 
до продаж и внедрения технологий «ум-
ного дома» в готовом объекте.

«От очереди к очереди застройщик со-
вершенствует свой продукт, — объясня-
ет директор по маркетингу ГК “Ленстрой-
трест” Ян Фельдман. — Хорошо зареко-
мендовавшие себя решения при возве-
дении объекта переходят в разряд уни-
версальных и закрепляются в практике 
компании. Какие–то, наоборот, уходят 
из арсенала девелопера». 

Например, это может быть определён-
ная строительная технология или кон-
струкция фасада, стандарты по зониро-
ванию и благоустройству внутренней 

территории. «Такие реше-
ния позволяют оптимизи-
ровать экономику проек-
та, не влияя на его качес-
тво в целом, — поясняет 
Ян Фельдман. — Это важ-
ный момент, поскольку за-
стройщику важно создать 
продукт, который будет 
востребован покупателем. 
Здесь речь не только о ров-
ных стенах и достойном 
уровне отделки в местах 
общего пользования — мы 
говорим уже о комфорт ной 
среде проживания за пре-
делами квартиры».

BIM и другие термины
Особенной популярнос-
тью у строителей сегод-
ня пользуются системы 
информационного моде-
лирования строитель-
ства — Building Information 
Modelling, или попросту 
BIM — к этой аббревиату-
ре уже все привыкли.

«Использование техно-
логии BIM позволяет нам 
повышать эффективность 
принимаемых решений 
в процессе проектирова-
ния, строительства и экс-
плуатации, — рассказыва-
ет руководитель аналити-
ческого центра “Главстрой 
Санкт–Петербург” Дмит-
рий Ефремов. — Это до-
стигается за счёт возмож-
ности оперативного полу-
чения информации о себе-
стоимости проекта на раз-
ных стадиях реализации». 
Интеграция BIM–техноло-
гий в единую информаци-
онную среду предоставила 
возможность использовать 
различные инструменты 
для решения задач орга-
низации. По словам Дмит-
рия Ефремова, количество 
объектов компании, на ко-
торых применяются тех-
нологии BIM, будет плано-
мерно расти.

Мария Андреева, ди-
ректор департамента ин-
формационных техноло-
гий холдинга Setl Group, 
рассказывает, что на эта-
пах подготовки и реализа-
ции проекта холдинг Setl 
Group использует две взаи-
мосвязанные системы: уже 
упомянутый выше BIM 
и автоматизированную 
систему инвестиционного 
контроля (АСИК). «BIM–тех-
нологии позволяют полу-
чить гораздо более качест-
венную рабочую докумен-
тацию и сократить сроки 

её доставки на строитель-
ную площадку, — поясняет 
Мария Андреева. — В гото-
вом проекте это уменьша-
ет количество правок и из-
менений, а для покупателя 
применение BIM–техноло-
гий гарантирует соблюде-
ние сроков сдачи объекта 
и высокое качество строи-
тельства».

Система «АСИК» ис-
пользуется девелопером 
Setl Group для внутренне-
го контроля. Она состоит 
из нескольких модулей, ко-
торые позволяют генериро-
вать графики производства 
работ, автоматизировать 
всю отчётность по этапам 
строительства, планиро-
вать рабочий день инжене-
ров строительного контро-
ля, регулярно делать «кон-
трольный срез» степени 
готовности проекта и гене-
рировать штрафные санк-
ции подрядчикам в случае 
несоблюдения сроков стро-
ительства.

«Одна из целей приме-
нения BIM–технологий — 
снижать издержки стро-
ительства. И, по нашим 
подсчётам, все затраты 
на внедрение программ 
и обучение персонала оку-
паются, — резюмирует Ма-
рия Андреева. — Для стро-
ительной компании и в ко-
нечном итоге для поку-
пателя это удачная ин-
вестиция в счёт будущих 
сокращений издержек 
и уменьшения цены ко-
нечного продукта, то есть 
готовой квартиры».

«Внедрение в проектно–
строительную практику 
BIM–технологий — одна 
из стратегических задач, 
стоящих перед всем стро-
ительным комплексом», — 
подчёркивает Александр 
Вахмистров.

Стена по–новому
Изменения происходят 
и в конструктиве домов. 
Например, панельные до-
ма, которые строят сегод-
ня, отличаются от совет-
ских, как смартфон по-
следней модели от теле-
фона с дисковым набором. 
Например, ГК «Ленстрой-
трест» строит панельные 
дома по новой финской 
технологии, в которой при-
меняются трёхслойные 
п анели.

«С е г од н я э т о од и н 
из наи более эффектив-

ных ограждающих мате-
риалов из всех, использу-
емых в домостроении, — 
отмечает Ян Фельдман. — 
О качестве современных 
панелей говорит уже од-
но то, что данная техно-
логия наи более популяр-
на в Скандинавских стра-
нах, схожих с нами по кли-
мату. В Финляндии и Шве-
ции, например, в отличие 
от России, панельное домо-
строение занимает боль-
шую часть рынка».

Какой IQ у дома
Теоретически, наверное, 
можно было бы обойтись 
без многих новаций, оста-
вив только базовые систе-
мы — электричество, во-
допровод и канализацию, 
противопожарную безо-
пасность, отмечает Дмит-
рий Ефремов. Однако вре-
мя не стоит на месте, по-
купатели предъявляют всё 
больше пожеланий к совре-
менной комфортной и безо-
пасной квартире. Поэтому 
на рынок в сегменте масс–
маркет постепенно прихо-
дят решения из более вы-
соких классов, в том числе 
системы «умного дом а».

К а к  п о я с н я е т  Я н 
Фельдма н, под умным до-
мом обычно понимают воз-
можность управлять инже-

нерными системами в зда-
нии (отоплением, электри-
кой, кондиционированием, 
водоснабжением, системой 
безопасности) с единого 
устройства — сенсорного 
пульта или смартфона. 

По его словам, в Петер-
бурге эта система наи более 
часто применяется в ком-
мерческой недвижимости, 
к примеру в офисных зда-
ниях. 

В жилых домах исполь-
зуют лишь отдельные 
элементы «умного дома». 
В част ности, в некоторых 
комплексах можно управ-
лять домофоном и камера-
ми наблюдения со смарт-
фона, есть автоматизиро-
ванные системы управ-
ления, которые в случае 
неполадок с лифтами, ин-
женерными системами до-
ма подают сигналы управ-
ляющей компании.

«В сегменте масс–маркет 
чаще всего используются 
такие элементы “умного 
дома”, как видеонаблюде-
ние и видео домофоны, — 
рассказывает Ян Фель-
дман. — Система видеомо-
ниторинга нежилых поме-
щений комплекса (МОПы, 
паркинги) и территории 
квартала обеспечивает не-
обходимый уровень по-
рядка и безопасности 

Дома умнеют вс

ВРЕМЯ НЕ СТОИТ 
НА МЕСТЕ, ПОКУПАТЕЛИ 
ПРЕДЪЯВЛЯЮТ ВСЁ 
БОЛЬШЕ ПОЖЕЛАНИЙ 
К СОВРЕМЕННОЙ 
КОМФОРТНОЙ 
И БЕЗОПАСНОЙ КВАРТИРЕ 
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раной и видеонаблюдени-
ем, видеодомофоны в па-
радных и видеозвонки 
у квартирных дверей. Ви-
деокамеры будут установ-
лены по периметру зда-
ний, при входах в парад-
ную, в лифтах, на ресеп-
шен и в паркинге.

Дмитрий Ефремов отме-
чает, что есть как индиви-
дуальные, так и коробоч-
ные версии, которые могут 
быть расширены по жела-
нию потребителя. «Умный 
дом» может соединяться 
с другими опциями ком-
форта, например с закры-
тыми для автотранспорта 
дворами. 

«В новой очереди нашего 
жилого комплекса на Пар-
насе некоторые дворы бу-
дут закрыты для машин. 
Жители смогут поставить 
на телефон или планшет 
приложение, с помощью 
которого можно открывать 
калитку во двор или дверь 
в парадную для гостей, 
курь еров, — рассказыва-
ет он. — Кроме того, будет 
доступна картинка с IP–ка-
мер видеонаблюдения, ус-
тановленных в паркинге, 
парадной, на детской пло-
щадке. Поэтому, например, 
родители могут быть спо-
койны за играющих во дво-
ре детей».

Тепло и комфортно
В понятие «умные техно-
логии» также включаются 
и энергоэффективные сис-
темы, такие как современ-
ное солнцезащитное остек-
ление, которое Setl Group 
применяет в большинстве 
новых жилых комплексов. 

«Солнцезащитное остек-
ление позволяет защи-
тить рабочую зону в ком-
нате от бликов и ультра-
фиолетового излучения, 
предотвращает перегрев 
квартиры в летнее вре-
мя и сохраняет тепло зи-
мой благодаря специаль-
ному покрытию стекла 
и его отражающим свой-
ствам. На таких стеклопа-
кетах не образуется кон-
денсат», — рассказывает 
о преимуществах Ольга 
Трошев а.

«Энергоэффективность 
здания — это сочетание 
современных технологий 
и определённых инже-
нерных решений, — объ-
ясняет Анжелика Альша-
ева, генеральный дирек-
тор агентства недвижи-
мости ГК “КВС”. — Среди 
них — каче ственная кров-
ля и стеклопакеты, лик-
видация мостиков холода, 
утепление наружных стен, 
светильники с датчика-
ми движения в коридорах 

и так далее. В результате 
мы обеспечиваем жителям 
максимальный комфорт 
при минимальных затра-
тах на электроэнергию. Со-
ответственно, и за комму-
нальные услуги собствен-
ники квартир платят зна-
чительно меньше».

Анжелика Альшаева от-
мечает, что в последнее 
время большее значение 
для покупателей приоб-
рёл такой фактор, как класс 
энергоэффективности дома: 
с 2017 года все застройщи-
ки указывают эту инфор-
мацию в договорах долево-
го участия, поэтому логич-
но, что люди интересуют-
ся этим параметром. Она 
также отметила, что все го-
родские объекты компании 
«КВС» имеют высокий класс 
энергоэффективности — А, 
а в Ленинград ской области 
— А или В. 

Ещё одна важная техни-
ческая особенность новых 
ЖК — современные сис-
темы отопления и водо-
снабжения. Если раньше 
системы отопления бы-
ли вертикальные (стояко-
вые) с трубами из стали, 
то в новых домах они го-
ризонтальные (коллектор-
ные) со скрытой проклад-
кой труб из полимерных 
материалов в полу. Данное 
решение лучше не только 
с точки зрения внешнего 
вида — система долговеч-
нее за счёт того, что мень-
ше элементов подвержено 
коррозии, отмечает Ольга 
Трошева. 

Также в новых домах 
применяется современная 
регулирующая арматура, 
которая позволяет произ-
водить более точную на-
стройку системы и регули-
ровать температуру в по-
мещениях в автоматичес-
ком режиме, тем самым 
экономить деньги соб-
ственника (не топить ули-
цу, регулируя температуру 
в помещении с помощью 
форточки).

Кроме того, ранее сущес-
твовала открытая систе-
ма ГВС. Теплосетевая во-
да, которая шла в систе-
му отопления, также по-
ступала в качестве горячей 
воды в кран потребите-
лю. На объектах Setl Group 
закрытая система ГВС — 
это типовое решение 
с 2013 год а. 

«Вода из тепловых сетей 
не поступает в кран по-
требителю, — утвержда-
ет Ольга Трошева. — С по-
мощью теплообменных ап-
паратов мы нагреваем во-
ду более высокого потре-
бительского качества. Она 
чище, без песка, без ржав-
чины, без запаха, без мут-
ности и пр. Такая вода поз-
воляет сохранять здоро-
вье, одежду, сантехнику, 
посуд у».

Без прогресса никуда
По словам Дмитрия Еф-
ремова, сегодня цифро-
вые технологии востре-
бованы в первую очередь 
у молодёжи, которая ак-
тивно использует гадже-
ты в повседневной жиз-
ни. Но и для старшего по-
коления опции, которые 
повышают безопасность 
и комфорт проживания, 
тоже нужны. «Технологии 
стремительно развивают-
ся, и со временем оснаще-
ние, предлагаемое покупа-
телям, будет всё более до-
ступным, функциональ-
ным и удобным», — резю-
мирует он.

Пандемия заставила 
многих покупателей поме-
нять свой взгляд на инже-
нерные возможности жи-
лого комплекса, считает 
Ян Фельдман. 

«Сложившаяся обста-
новка создала условия 
для внедрения более про-
грессивных и “чистых” ре-
шений, — отмечает он. — 
Системы кондиционирова-
ния, дополнительные спо-
собы очистки воды и воз-
духа: люди стали гораздо 
внимательнее к таким ве-
щам. Концепция “умный 
дом” постепенно меня-
ет ориентиры: от возмож-
ности в один клик вклю-
чать свет мы переходим 
к контролю микроклимата 
в квартире». 

Возможно, в перспек-
тиве появятся системы 
бесконтактного вызова 
лифта, открытия дверей 
в М ОПах, а лампы дезин-
фекции с датчиками дви-
жения станут вполне при-
вычными вещами. «Конеч-
но, первыми по внедрению 
подобных инноваций ста-
нут премиальные жилые 
комплексы, но в последу-
ющем их догонят и проек-
ты комфорткласса», — уве-
рен Ян Фельдман.

Дмитрий Ефремов также 
предполагает, что со вре-
менем всё больше будут 
развиваться зелёные тех-
нологии, направленные 
на повышение энергоэф-
фективности, снижение за-
трат электричества и воды, 
использование возобновля-
емых источников энергии. 
С одной стороны, это важ-
но для сохранения окружа-
ющей среды. С другой — 
таким образом можно эко-
номить деньги, например, 
за счёт уменьшения ком-
мунальных платежей. 

Такие решения есть уже 
сегодня, но их использова-
ние пока не носит массо-
вый характер. Здесь нужен 
комплексный подход, сти-
мулирование разработки, 
внедрения, использования 
зелёных технологий.

для жителей, такие технические реше-
ния использованы во всех кварталах ГК 
“Ленстрой трест”».

Новые проекты высокого комфортклас-
са Setl Group оснащаются автоматизиро-
ванной системой контроля потребления 
ресурсов «Дом.онлайн». «Это единый сер-
вис для абонентов и управляющих компа-
ний, — поясняет Ольга Трошева. — Сис-
тема собирает показания датчиков (элект-
роэнергия, горячая и холодная вода, отоп-
ление), передаёт данные в УК и позволя-
ет оплачивать счета не выходя из дома». 
Другая востребованная опция — датчики 
протечек.

Технологии, без которых также не обой-
тись в со временном жилом комплексе, — 
это развитые системы безопасности. На-
пример, в элитном ЖК Setl Group на Пет-
ровском острове для безопасности жиль-
цов предусмотрена трёхступенчатая 
система охраны: центральная входная 
группа с ресепшен, круглосуточной ох-

Алёна ИВАНОВА

журналист

след за спросом

ПЕРВЫМИ 
ПО ВНЕДРЕНИЮ 
ПОДОБНЫХ ИННОВАЦИЙ 
СТАНУТ ПРЕМИАЛЬНЫЕ 
ЖИЛЫЕ КОМПЛЕКСЫ, 
НО В ПОСЛЕДУЮЩЕМ 
ИХ ДОГОНЯТ И ПРОЕКТЫ 
КОМФОРТКЛАССА
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Н
овоселье известно с середи-
ны ХIХ века. В 1860 году тогда 
ещё деревня Стрелинская Под-
става насчитывала всего шесть 
дворов. Активного заселения 

и взрыва демографии в посёлке не слу-
чилось, и в 1965 году в Новоселье прожи-
вало 245 человек. В советские и первые 
постсоветские годы 600 га земли вокруг 
села принадлежали Северному научно–
исследовательскому институту гидротех-
ники и мелиорации, который в процес-
се перестройки стал акционерным об-
ществом. Свободные территории никого 
не интересовали и были обузой для обла-
дателей. В 1998 году правление акционер-
ного общества обратилось к областным 
властям с ходатайством забрать участок: 
по закону он мог использоваться только 
для сельскохозяйственных нужд, его со-
держание было обременительно, сущест-
вовал риск порчи уникальных для нечер-
нозёмной полосы земель. По распоряже-
нию губернатора Ленобласти участок пе-
редали созданному областными властя-
ми одноимённому ФГУПу.

Пик развития посёлка Новоселье при-
шёлся только на 2000–е. С началом стро-
ительства южного участка КАД бросовая 
земля моментально превратилась в цен-
ный актив. Чтобы вернуть его обратно, ак-
ционеры ОАЗТ «СевНИИГиМ» обратились 
в арбитражный суд с заявлением о при-
знании недействительным распоряжения 
главы Ленобласти и требовали вернуть 
участок обратно. Заявленные претензии 
обоснованы тем, что заявители на момент 
вынесения оспариваемого распоряжения 
являлись акционерами ЗАО «СевНИИГиМ» 
и документ повлёк за собой снижение ры-
ночной стоимости акций заявителей. Впро-
чем, судиться особенно не пришлось — гу-
бернатор Ленобласти сам в 2007 году от-
менил своё распоряжение.

Построили наполовину
Через 5 лет УК «Новоселье» заявляет о на-
мерении комплексного развития 499 га 
земли, 56 га были переданы Росавтодо-
ру для строительства КАД Санкт–Пе-
тербурга. Здесь предполагается строи-
тельство жилья, торгово–развлекатель-
ной, промышленной и общественно–де-
ловой зон. Акционерами УК на 2012 год 
являлись пять человек: Игорь Белин-
ский (директор АО «СевНИИГиМ»), Алек-
сей Семёнов, Юрий Семелькин, Артур Па-
хомов, Игорь Шаталов. У каждого на тот 
момент было по 20% компании. По со-
стоянию на 2006 год эксперты оценива-
ли стоимость этой земли в пределах $20–
110 за 1 м2. Всего на территории планиро-
валось построить более 1,5 млн м2 недви-
жимости.

В 2013 году 55 га в проекте приобрета-
ет ЗАО «Строительный трест». Сделка оце-
нивалась в 3,5–4 млрд рублей. Здесь ком-
пания планировала построить 28 домов 
общей площадью 330 тыс. м2 жилья ком-
форткласса, 30 тыс. м2 встроенных ком-
мерческих помещений, две общеобразова-
тельные школы на 550 учащихся каждая 
(из них возведена одна), четыре детских 

Павел НИКИФОРОВ

журналист 

«ДП» вспоминает, кто и как заработал на строительстве «в чистом поле» 
и как возникли миллионники–гетто в Кудрово, Мурино и Каменке. Но начнём 
с юга Северной столицы — посёлка Новоселье в Ломоносовском районе.

⇡ В Новосе-
лье разре-
шено стро-
ить жильё 
высотой 
до 12 эта-
жей. Экс-
перты 
оценива-
ют сто-
имость 
1 га земли 
в 40–45 млн 
рублей.
ФОТО: SPB.REALTY.

RU

В медвежьем углу

ДО СТРОИТЕЛЬСТВА КОЛЬЦЕВОЙ 
ДОРОГИ ВОКРУГ ПЕТЕРБУРГА 
ОГРОМНЫЕ ТЕРРИТОРИИ БЫЛИ 
НИКОМУ НЕ НУЖНЫ

сада по 145–190 мест (по-
строено только два).

В 2014 году начинает 
строительство первых до-
мов и сама УК «Новосе-
лье». В 2016 году о покуп-
ке участ ка площадью 40 га 
под новый проект сообщи-
ла IKEA Centres Russia. Из-
начально речь шла о воз-
ведении самого большо-
го комплекса ретейле-
ра в России общей площа-
дью 230 тыс. м2. Открытие 
«МЕГИ» было запланиро-
вано на 2021 год, магазин 
IKEA в его составе собира-
лись запустить в 2019–м. 
Затем проект пересмот-
рели, урезав общую пло-
щадь до 150 тыс. «квадра-
тов». Вслед сдвинулись 
и сроки. Компания не вы-
шла на стройку в 2018–м, 
как планировала, и долго 
не объявляла о новом гра-

фике реализации проекта. 
А в прошлом году вообще 
отказалась от него.

Рай без «ИКЕИ»
Сейчас локация так и за-
страивается силами двух 
девелоперов. По данным 
агентства «Пульс про-
даж новостроек», в про-
екте «NEWПИТЕР» возво-
дится 142,8 тыс. м2 жилья, 
или 2,6 тыс. квартир. Все-
го 10 домов от 6 до 12 эта-
жей. Покупателям предла-
гаются квартиры с потол-
ками 2,7 м, предчистовой 
отделкой, в получасе ез-
ды от ближайшего метро. 
Средний темп продаж — 
576 м2 / мес. На сегодняш-
ний день запас площадей 
у застройщиков составля-
ет 2,1 тыс. квартир. Цена 
«квадрата» — 90 тыс. руб-
лей. В проекте «Новосе-

лье. Городские кварта-
лы» всего 103,1 тыс. м2 
и 3085 кварти р.

Основные преимущес-
тва территории — непо-
средственная близость 
КАД и возможность быстро 
добраться до города на лич-
ном транспорте, а также от-
сутствие проблем с парков-
кой. Но это же, по словам 
участ ников рынка, являет-
ся и недостатком — если 
нет машины или она сло-
малась, добраться и вы-
браться из района практи-
чески невозможно. «Мину-
сами локации остаются не-
хватка коммерческой и со-
циальной инфраструктуры, 
а также системы обще-
ственного транспорта», — 
считает Светлана Москов-
ченко, руководитель от-
дела исследований Knight 
Frank St Petersburg.

Дополнительным мину-
сом в копилку стал отказ 
от строительства торгово–
развлекательного комплек-
са в Новоселье. «Подобные 
объекты очень хорошо вли-
яют на узнаваемость проек-
та. Очень многие, кто не за-
думывался о покупке жи-

лья в локации, приезжа-
ли бы в  “МЕГУ” и знако-
мились с местным жилым 
фондом. ТЦ мог стать цен-
тром притяжения насе-
ления», — констатирует 
Серге й Бобашев, руководи-
тель проекта LifeDeluxe.ru.

Впрочем, застройщики 
делают упор на семейные 
пары, которым выбирать-
ся никуда не надо. Как го-
ворит Сергей Степанов, ди-
ректор по продажам компа-
нии «Строительный трест», 
основная аудитория поку-
пателей — молодые семьи 
с детьми, которые улуч-
шают жилищные условия. 
С ним согласна Ольга Тро-
шева, руководитель консал-
тингового центра «Петер-
бургская недвижимость» 
(Setl Group). «В локации наи-
большей популярностью 
пользуются однокомнатные 
и двухкомнатные кварти-
ры, совокупная доля таких 
квартир в спросе составля-
ет 94 %. Студии там практи-
чески не представлены. Та-
ким образом, территория 
интересна прежд е всего се-
мейным покупателям», — 
говорит она.
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Меблировка 
как тренд

Эксперты прогнозируют, что доля готовых 
к проживанию объектов недвижимости, 
за которые покупатель проголосует рублём, 
в Петербурге ограничится показателем 70%

С
тавки по программе льготной 
ипотеки, улучшенное качество, 
дополненный набор вариантов, 
ускоренный темп жизни, опре-
делённая «леность» — наиболее 

значимые факторы привлекательности 
квартир с отделкой, которые за 5 лет по-
высили потребительский спрос на дан-
ное предложение почти на 50%.

Портрет запроса
Отделка под ключ как дополнительная 
опция раньше была распространённым 
приёмом повышения привлекательности 
предложения в новостройке на завершаю-
щем этапе строительства. Со временем всё 
большее число девелоперов уже на стар-
те продаж включали определённое коли-
чество квартир с выполненными чисто-
выми отделочными работами в список до-
ступных покупателю вариантов. И объём 
постепенно наращивался — однако повы-
шенный интерес к такому предложению 
свойствен не для всех классов жилья.

Генеральный директор Knight Frank St 
Petersburg Николай Пашков рассказыва-
ет, что в списке требований потенциаль-
ного покупателя при поиске элитной не-
движимости качественная отделка зани-
мает третью позицию по популярности, 
опережают её такие параметры, как мес-
тоположение и цена. Данные основаны 
на результатах опроса, проведённого кон-
салтинговой компанией.

При этом крупные игроки рынка гово-
рят о том, что в дорогих сегментах тра-
диционно важны эксклюзивность и уни-
кальность, поэтому зачастую потреби-
тель предпочитает вариант без отделки 
или с подготовкой под таковую. В свя-
зи с чем вариация с приставкой «полная» 
составляет в нише высококлассного жи-
лья порядка 10% от всего предложения 
на рынке Северной столицы — делятся 
сведениями в Knight Frank St Petersburg.

В СМИ приведена статистика, кото-
рая гласит, что в массовом сегменте ос-

новной целевой группой 
для предложения жи-
лья с отделкой на сегод-
няшний момент являют-
ся покупатели–миллени-
алы: 44% потребителей 
в возрасте 20–40 лет отда-
ют предпочтение вариан-
ту с решением «под ключ». 
Этот фактор наращива-
ет свою значимость в воп-
росе принятия решения 
и для более старших поко-
лений.

Общий мировой тренд 
на кастомизацию предло-
жения, по мнению специа-
листов, внесёт свои коррек-
тивы и в формирование 
продуктов на рынке не-
движимости — вместо 3–10 
стандартных вариантов 
чистовой отделки застрой-
щик будет создавать на-
бор опций, который также 
включит меблировку, сов-
ременные системы управ-
ления домом, программы 
лояльности, услуги финан-
совых организаций и т.  д.

То, что уже сделали за-
стройщики на отрезке 
5 лет, — это существенно 
улучшили качество отде-
лки и разнообразили ди-
зайн интерьеров варианта-
ми стилевых и/или цвето-
вых решений.

Влияние момента
Период рекордно низких 
ставок по ипотеке на ново-
стройки также отразился 
на предпочтениях потреби-
теля: заинтересованность 
в предложениях с отдел-
кой выросла. Это избавляет 

от сложностей с получени-
ем необеспеченного кре-
дита на осуществление ре-
монта в будущем: затраты 
собственника составят по-
рядка 10–20 % от стоимос-
ти самой жилплощади — 
специалисты называют 
среднюю цену 12–15 тыс. 
рублей за 1 м2. Застройщик 
зачастую предлагает за-
платить меньше: благода-
ря возможности оптовых 
закупок материалов и сан-
техники.

По словам экспертов, се-
годня увеличилась доля 
квартир, приобретаемых 
в ипотеку: отсюда и расту-
щие показатели по выбо-
ру вариантов с полной от-
делкой. Застройщики на-
зывают разные цифры — 
в некоторых компаниях 
предложения, «готовые 
к переезду» собственни-
ка, занимают до 90% обще-
го объёма продаж, в дру-
гих — не более 30%.

Эти данные подтверж-
дают, что одна из устой-
чивых тенденций рынка 
первичной недвижимости 
сохраняет свои позиции: 
квартиры с чистовой от-
делкой по–прежнему вос-
требованы. Покупателей 
прельщает практичность 
такого решения: возмож-
ность заселиться в новое 
жильё сразу после полу-
чения ключей, сэкономив 
средства и собственное 
время.

Фёдор АНТИПОВ

журналист

BRAND VOICE

Эффект домино

Александр ШЕСТАКОВ 

генеральный директор 

ЗАО «Первая мебельная фабрика», 

президент Ассоциации предприятий 

мебельной и деревообрабатывающей 

промышленности России

Г
осударственная поддержка строительной 
отрасли в 2020 году, несомненно, позволила 
рынку первичной недвижимости сохранить 
объёмы продаж. С января по сентябрь бан-
ками был выдан 1 млн ипотечных кредитов 

на сумму 3,3 трлн рублей.
Такие рекордные показатели во многом обеспе-

чила льготная ставка 6,5% — после старта государс-
твенной программы в апреле уже в июле было вы-
дано на 37% больше кредитов в сравнении год к го-
ду, в сентябре разрыв вырос ещё больше и соста-
вил 65%. Однако волна интереса к ипотеке повлекла 
за собой беспрецедентное повышение цен на квар-
тиры. По данным аналитиков, к ноябрю 2020–го це-
ны на квартиры в новостройках Петербурга вырос-
ли с апреля на 9,2% — до 135,6 тыс. рублей за 1 м2! 
О новых максимумах роста стоимости жилплощади 
СМИ сообщали с завидной регулярностью.

Несомненно, финансовое состояние строительных 
компаний улучшилось — но что получил конечный 
потребитель? Ту же «квартиру», что мог рассматри-
вать для приобретения в начале года, но по значи-
тельно более высокой цене. Стоимость жилья сегод-
ня фактически нивелировала выгоду от низкой став-
ки по ипотеке — особенно это ощутили заёмщики, 
которые решились на покупку осенью.

На этом фоне неудивительно, что наблюдает-
ся повышенный спрос на объекты с чистовой отде-
лкой, — это исключает необходимость брать потре-
бительские кредиты на ремонт. Но квартира, готовая 
для проживания, подразумевает не только чистовую 
отделку, но и меблировку, на которую также необхо-
димо заложить средства. И будущие новосёлы вы-
нуждены загонять себя в кредитное рабство или от-
давать львиную долю накоплений в счёт приобрете-
ния недвижимости. Им зачастую приходится брать 
займы по высоким процентным ставкам на мини-
мум, необходимый для формирования комфортного 
жилого пространства.

Дополнительным аргументом к такому выводу 
служат цифры по стоимости отделочных работ, кос-
метического ремонта, сантехники и мебели: сред-
ний размер потребительского кредита на эти це-
ли в августе 2020 года вырос на 21% в сравнении 
с тем же месяцем 2019–го — и составил 219 тыс. 
рублей. И, что немаловажно, люди стали эконо-
мить на качестве своей жизни — только средний 
чек на приобретение мебели с начала года сокра-
тился на 20%. Потребитель выбирает в новое жилье 
лишь самое необходимое, и в среднем сегодня та-
кой комплект стоит порядка 160 тыс. рублей, хотя 
ещё в начале года лишь на кухонный гарнитур но-
восёлы были готовы потратить около 200 тыс. руб-
лей. Одновременно с этим растёт статистика про-
сроченных платежей. Ноша становится непосиль-
ной для потребителя.

Однако решение было предложено ещё год назад: 
включить чистовую отделку и меблировку в крите-
рии стандартного жилья. Данная инициатива Ас-
социации предприятий мебельной и деревообраба-
тывающей промышленности РФ требует лишь вне-
сения ряда изменений в нормативные документы 
Минстроя РФ. 

Один из положительных эффектов — экономия 
только на мебели до 40% от розничной цены за счёт 
оптовых поставок. При этом расходы будут включе-
ны в рамки ипотечного кредита. Конечный потреби-
тель в данном случае получает снижение финансо-
вой нагрузки и повышение качества итогового про-
дукта: с необходимым, а не ограниченным набором 
отделочных работ и полноценным комплектом ме-
бели.
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Цены на коттеджи, дачи, загородные дома, руб. за объект
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За 8 месяцев 2020 года сильнее всего —
почти в 1,5 раза — выросла цена на дома
в Тихвинском районе

РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ

НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ

ТИХВИНСКИЙ РАЙОН
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БОКСИТОГОРСКИЙ РАЙОН
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ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

О
граничительные меры из–
за пандемии коронавируса по-
могли загородному рынку не-
движимости обратить на себя 
внимание петербуржцев. Когда 

стало понятно, что эпидемиологическая 
ситуация в стране закрепилась надол-
го, спрос вырос не только на аренду дач, 
но и на покупку домов. Эксперты отмеча-
ют, что из–за высоких цен на загородное 
жильё вблизи Северной столицы потен-
циальные покупатели стали рассматри-
вать и более отдалённые варианты: севе-
ро–восточные районы Ленинградской об-
ласти, Новгородскую, Вологодскую, Псков-
скую области, а также Карелию.

Поближе к городу
Руководитель представительства портала 
Cottage.ru в Петербурге Маргарита Смыш-
ляева рассказала «ДП», что загородный 
рынок Ленобласти находился в хрони-
ческом кризисе. Однако в 2020 году пан-
демия и подъём цен на городскую недви-
жимость оживили к нему интерес.

Основной спрос покупателей на дач-
ные дома по традиции сосредоточен во-
круг районов, удалённых от КАД не бо-
лее чем на 50 км. «Именно там располо-
жен практически весь фонд относитель-
но ликвидных объектов. На них спрос вы-
рос в 1,5–2 раза, что повлекло повышение 
цен в пределах 20–30 %. Соответственно, 
это предложение оказалось недоступным 
для части потенциальных покупателей, 
которые вынуждены были переключить-
ся на более отдаленные районы — Луж-
ский, Волховский, Тихвинский», — отме-
чает Маргарита Смышляева. По её словам, 
спрос на объекты, расположенные в поясе 
75–125 км от КАД, вырос на 12–15 %.

Неудивительно, что петербуржцев ин-
тересуют населённые пункты, до кото-
рых удобно добираться на электричке. Ре-
комендации к переходу на удалённый ре-
жим работы в какой–то момент переста-
нут быть актуальными, а кто–то и вовсе 
не может себе позволить отказаться от ра-
бочих поездок в Петербург. Поэтому про-
живание далеко от города — не для каж-
дого.

Впрочем, для некоторых петербуржцев 
переживать самоизоляцию гораздо удоб-
нее и спокойнее именно вдали от мегапо-
лиса, тем более что загород — не значит 
«оторванность от общества»: в большин-
стве деревень и посёлков Ленобласти ра-
ботают доставки продуктов, готовой еды, 
привычные сетевые магазины; есть удоб-
ное транспортное сообщение, отмечает 
генеральный директор «БудетДом.ком» 
(ООО «Маслов Групп») Роман Иголь. 

«Недвижимость в Бокситогорском, Ло-
дейнопольском, Подпорожском и Волхов-
ском районах Ленинградской области, не-
сомненно, пользуется спросом. Если го-
ворить о загородной недвижимости, без-
условно, он выше, чем спрос на кварти-

Марианна МАТЮШКИНА

журналист

Домик в деревне
Спрос на загородную 
недвижимость 
в отдалении от Петербурга 
в 2020 году превзошёл 
уровень предыдущих лет

ры. Объясняется это тем, 
что большинство потенци-
альных покупателей — это 
семьи с детьми и люди по-
жилого возраста. Кроме то-
го, подкупает цена — она 
ниже, чем в районах, более 
приближенных к Петер-
бургу», — добавил он.

О росте интереса к соб-
ственности в 47–м регионе 
также рассказал Дмитрий 
Алексеев, руководитель на-
правления первичной и за-
городной недвижимости 
в «Авито Недвижимость». 
По его словам, в сравнении 
итогов III квартала 2020–
го с аналогичным перио-
дом 2019 года востребован-
ность объектов в Ленин-
градской области увели-
чилась более чем в 2 раза 
(+118 %). «Наи более сущест-
венная динамика была за-
фиксирована в категории 
загородных домов, чья по-
пулярность за год вырос-
ла в 2,3 раза. В свою оче-
редь, интерес к коттед-
жам вырос в 2,1 раза, к да-
чам — ровно вдвое, а спрос 
на таунхаусы превзошёл 
прошлогодние показатели 
на 59 %», — отмечает собе-
седник «ДП».

Примечательно, что в сег-
менте долгосрочной арен-
ды наблюдается похожая 
ситуация: по данным «Ави-
то Недвижимость», за год 
прирост спроса на наём 
объектов в Ленобласти со-
ставил 51 %. При этом инте-
рес к долгосрочной арен-
де коттеджей увеличился 
в 2 раза, к домам — на 63 %, 
к дачам — на 12 %, а к таун-
хаусам — на 9 %.

Привлекательный 
инструмент
С весны 2020 года в России 
заработал новый льготный 
кредит — сельская ипоте-
ка по ставке 2,7 % годовых, 
чтобы граждане активнее 
строили дома и поднима-
ли сельское хозяйство. Её 
действие распространяет-
ся на все населённые пун-
кты, где проживает не бо-
лее 30 тыс. человек, за ис-
ключением городских ок-
ругов и муниципальных 
образований Петербур-
га, Москвы и Московской 
области. При этом мак-
симальная сумма займа 
для Ленобласти (и Даль-
него Востока) составля-
ет 5 млн рублей, для всех 
остальных регионов — 
3 млн. Главное требова-
ние — жильё должно на-
ходиться в сельской мест-
ности. Всего на финанси-
рование такой программы 
в этом году из федераль-
ного бюджета выдели-
ли 1 млрд рублей, однако 
из–за популярности сель-
ской ипотеки среди росси-
ян в правительстве плани-
руют выделить дополни-
тельные 2 млрд рубле й.

ЗОЛОТОЙ ПОЯС� 
ВОКРУГ ПЕТЕРБУРГА 
СОСТАВЛЯЕТ 
50 КМ � ДАЛЬШЕ 
ГОРОЖАНЕ ЖИТЬ 
НЕ ГОТОВЫ

Роман Иголь отмечает, 
что каждый год в осенний 
период наблюдается паде-
ние спроса на загородную 
недвижимость, однако 
2020–й стал исключением. 
По его словам, этому по-
способствовали в том чис-
ле государственная про-
грамма «Сельская ипоте-
ка» и возможность направ-
лять материнский капитал 
на строительство домов 
на садовых участков.

«Наибольшей востребо-
ванностью у петербурж-
цев пользуется загородное 
жильё в Псковской и Нов-
городской областях — 
на долю этих регионов 
в общем приходится около 
10 % от совокупного спроса 
на приобретение и долго-
срочную аренду собствен-
ности. По этому показате-
лю эти два региона уверен-
но входят в первую пятёр-
ку рейтинга популярности, 
уступая лишь Петербургу, 
Ленобласти и Краснодар-
скому краю. Лидерскую 
десятку замыкает Респуб-
лика Карелия», — резю-
мирует Дмитрий Алексе-
ев. При этом уровень ин-
тереса к покупке и аренде 
загородного жилья в Во-
логодской области у пе-
тербуржцев значительно 
уступает вышеупомяну-
тым — в соответ ствующем 
рейтинге регион занимает 
лишь 18–е место. 

«Среди распространён-
ных причин для покупки 
или аренды недвижимос-
ти в близлежащих регио-
нах преобладают удобная 
транспортная доступность, 
благоприятная экологичес-

кая ситуация и бюджет-
ность таких загородных 
объектов в сравнении с ва-
риантами, находящими-
ся в Ленинградской облас-
ти», — добавил эксперт.

С этим согласна Маргари-
та Смышляева, она отме-
тила, что, несмотря на ты-
сячи нераспроданных объ-
ектов в Ленобласти, петер-
буржцы ищут дома в Нов-
городской и Псковской 
областях. Как выяснилось, 
эта аудитория располагает 
совсем небольшими бюд-
жетами и для неё любое 
повышение цены стано-
вится болезненным. «Если 
в отдалённых районах Ле-
нинградской области не-
большие бревенчатые дома 
по 40–60 м2 с заброшенны-
ми участками стоят сотни 
тысяч рублей, то в Плюс-
ском районе Псковской об-
ласти или, например, в Чу-
довском и Маловишер-
ском районах Новгород-
ской области ценники ни-
же в 4–5 раз, а в некоторых 
локациях и на порядок», — 
комментирует Маргарита 
Смышляева. По её словам, 
главное для таких покупа-
телей — чтобы рядом была 
железная дорога.

Наблюдатели отрасли по-
лагают: популярность за-
городной недвижимости 
в отдалении от Петербур-
га останется на прежнем 
уровне и достигнет своего 
пика к 2027 году. Однако, 
несмотря на востребован-
ность, перспективы этого 
рынка зависят от покупа-
тельной способности, ко-
торая может снизиться из–
за новой кризисной волны.
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Р
ождественские улицы в старин-
ном районе Пески были названы 
по когда–то стоявшей там церк-
ви Рождества Христова, в 1930–е 
годы разрушенной. В 1923 году, 

к 6–й годовщине Октябрьской револю-
ции, они были переименованы в честь 
советской власти. Так на карте появи-
лись с 1–й по 10–ю Советские улицы. Воз-
вратить им исторические названия То-
понимическая комиссия рекомендовала 
не единожды, в первый раз — в 1998 го-
ду, ещё при губернаторе Владимире Яков-
леве. Но пока их вернули на карту толь-
ко в виде зелёной зоны (присвоить назва-
ние скверу, как показывает практика, про-
ще, чем улице). По данным системы «Кон-
сультант.Плюс», с июня 2010 года в законе 
№ 430–85 «О зелёных насаждениях об-
щего пользования» появляется Рождест-
венский сквер на углу 6–й Советской ул. 
и Красноборского пер., где и стояла цер-
ковь, которую в то время ещё только соби-
рались воссоздать.

Последний раз вопрос с Советскими — 
Рождественскими обсуждался в ноябре 
2017 года, ещё при градоначальнике Ге-
оргии Полтавченко. В протоколе заседа-
ния отмечалось, что к тому моменту бы-
ло получено согласование администра-
ции Центрального района. Комиссия при-
няла положительное решение большинс-
твом голосов (идею переименования улиц 
поддержали 15 членов комиссии, четве-
ро были против, ещё четверо воздержа-
лись). Следующим шагом должна была 
стать разработка проекта постановления 
городского правительства, но до неё де-
ло так и не дошло. Комитету по культу-
ре, который курирует Топонимическую 
комиссию, не дают отмашки для подго-
товки документа и просят с ним повре-
менить, сказал «ДП» член комиссии Анд-
рей Рыжков. «Это связано с тем, что, когда 
к вопросу в очередной раз возвращаются, 
поднимается чудовищный шум. Говорят, 
что любое покушение на названия совет-
ского времени — это кощунство, сопос-
тавимое с выносом Ленина из мавзолея, 
а Топонимическая комиссия — это оплот 
белогвардейщины», — сообщил он.

Действительно, вскоре после упомяну-
того выше обсуждения комиссии не зна-
комое системе «Контур.Фокус» движение 
«Суть времени» передало в Смольный 
280 подписей местных жителей — с тре-
бованием остановить переименование 
улиц. Среди политиков, кто без энтузиаз-
ма отозвался о перспективе смены назва-
ний, был и спикер ЗакСа Вячеслав Мака-
ров. «Вы у народа–то спрашивали, хотят 
они или не хотят? Нравится, не нравит-
ся, но это наша история», — сказал тогда 
парламентарий, добавив, что «Топоними-
ческая комиссия не представляет мне-
ния всех жителей города Санкт–Петербур-
га». Формально депутаты в вопросах топо-
нимики не участвуют, но настроения они, 
по–видимому, отразили верно. Последний 
раз в Петербурге исторические названия 
были возвращены как раз в 2017 году (Ла-
фонская ул., а также трем улицам в Колпи-
но). Кроме того, по подсчётам «ДП», на тот 
год пришёлся пик топонимической ак-
тивности за последние 10 лет: в городс-

Вадим КУЗЬМИЦКИЙ

журналист
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Как Советским улицам 
в центре Петербурга 
22 года пытаются вернуть 
дореволюционные 
названия

кой реестр названий улиц 
было внесено 53 правки, 
что составляет примерно ⅓ 
от всех правок за десятиле-
тие. Всего же в городском 
реестре около 1,9 тыс. на-
званий проспектов, переул-
ков, проездов и т.  д.

Наречь по–старому
В июле нынешнего года 
официально завершилось 
воссоздание Рождествен-
ской церкви (было полу-
чено разрешение на ввод 
в эксплуатацию; зданию 
присвоили адрес: 6–я Со-
ветская ул., 19). Но власти 
не воспользовались этим 
поводом, чтобы вернуть-
ся к истории с Советскими 
улицами. Можно было бы 
сослаться на эпидемию 
коронавируса — дескать, 
не до того, — но она не по-
мешала в августе  2020–го 
городу обратить стан-
цию метро «Новокрестовс-
кая» в «Зенит». В комитете 
по культуре не смогли опе-
ративно предоставить ком-
ментарии, но из вышеска-
занного можно составить 
впечатление, что прави-
тельство Александра Бег-
лова считает преждевре-
менным массовое возвра-
щение исторических назва-
ний. Топонимисты говорят 
о начавшемся застое, одни 
и те же вопросы по возвра-
щению названий приходит-
ся рассматривать не по од-
ному разу, и тем не менее 
это не является гарантией 
их утверждения Смольным. 
Однако остальные предло-

жения комиссии, как пра-
вило, поддерживаются. Так, 
недавно комиссией было 
повторно рекомендовано 
переименовать улицу Кни-
пович в Смоляную. 

Ранее были отложены 
вопросы о возвращении 
исторических наименова-
ний улицам Чапаева и Ко-
товского «в связи с отсутс-
твием концепции восста-
новления исторических 
наименований Петроград-
ского района Санкт–Петер-
бурга, представляющих ис-
торическую и культурную 
ценность». 

Между тем РЖД действу-
ет смелее: так, совсем не-
давно, в октябре нынешне-
го года, железнодорожная 
станция Можайская была 
переименована в Дудергоф, 
ранее же Володарская пре-
вратилась в Сер гиево, а Де-
тское Село — в Царское.

Если для возвращения 
Советских улиц есть поли-
тические препятствия, пос-
кольку не все будут этому 
рады, то для переименова-
ния Красноармейских в но-
мерные Роты (Измайловс-
кого полка) есть ещё и тех-
нические. В связи с чем эти 
инфраструктурные элемен-
ты даже ни разу не выно-
сились на рассмотрение 
Топонимической комис-
сии. По действующему за-
конодательству невозмож-
но вернуть название со ста-
тусной частью Рота, мож-
но сделать только «улицу 
1–я Рота», а это уже совсем 
не то, что хочется полу-
чить. Рот нет в списке эле-
ментов улично–дорожной 
сети (которые допустимо 
использовать при адреса-
ции), введённом приказом 
министерства финансов 
«Об утверждении пере-

чня элементов планиро-
вочной структуры…». Мин-
фин в своё время погрузил-
ся в эту сферу в целях стан-
дартизации при подготовке 
Федеральной информаци-
онной адресной системы. 
Органы власти при присво-
ении адресов обязаны ис-
пользовать только те эле-
менты, что присутствуют 
в этом перечне. Впрочем, 
технически ничто не ме-
шает уже сейчас вернуть 
название 13–й Красноар-
мейской ул., поскольку она 
не носила никакого номе-
ра и называлась Заротной. 
Сейчас её название вызы-
вает путаницу, посколь-
ку она находится с другой 
стороны квартала. К сло-
ву, есть похожая пробле-
ма — и ещё более сущес-
твенная — с линиями Ва-
сильевского острова. Они 
тоже отсутствуют в при-
казе Минфина, что фор-
мально не даёт права при-
сваивать адреса возведён-
ным там новостройкам. Хо-
тя согласно реестру Гос-
стройнадзора адреса всё же 
присваиваются — за пос-
ледние 2 года их получи-
ли четыре жилых дома. 
При этом, например, та-
кая экзотическая форма, 
как тракт, в приказе Мин-
фина учтена. Склонить ве-
домство внести поправки 
топонимистам не удаёт-
ся. «Они (Минфин. — Ред.) 
заявляют нам, что “мы за-
нимаемся стандартизаци-
ей, а вы у нас нестандарт-
ные”», — добавил Рыжков.

ВОЗВРАЩЕНИЕ УЛИЦАМ 
ДОРЕВОЛЮЦИОННЫХ 
НАЗВАНИЙ � ДЕЛО 
НЕ ВСЕГДА ЛЁГКОЕ 
И ОПРАВДАННОЕ. 
НЕКОТОРЫЕ ЖИТЕЛИ 
И ВОВСЕ ВИДЯТ 
В ЭТОМ ПОКУШЕНИЕ 
НА СОВЕТСКУЮ ИСТОРИЮ.

⇠ В Петербурге 
д ействует особый регла-
мент адресных указате-
лей, согласно которому 
их вид зависит от района 
и типа застройки 
ФОТО: ИНТЕРПРЕСС

⇣ Пересекавшие Суворов-
ский проспект Рождест-
венские улицы были пере-
именованы в Советские 
в 1923 году 
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занных с продуктами пи-
тания. Потребители хотят 
получать больше в рамках 
своего бюджета. Жёсткие 
дискаунтеры «Чижик» ста-
новятся ответом на этот 
тренд.

«Магнит» развивает сеть 
дискаунтеров «Моя цена». 
Пока открыто шесть таких 
точек. В пресс–службе ком-
пании уточнили, что к кон-
цу 2020 года планируют 
расширить сеть до 25 точек, 
а в 2021 году — до 100. Жёс-
ткие дискаунтеры в «Маг-
ните» считают одним 
из самых динамичных сег-
ментов ретейла последние 
несколько лет. «Неудиви-
тельно, что многие игро-
ки планируют попробовать 
свои силы в этом форма-
те», — подчёркивают в ком-
пании.

В дискаунтерах «Магни-
та» около 1800 наимено-
ваний против стандарт-
ных 5–6 тыс. в магазинах 
у дома. Независимый кон-
сультант по продвижению 
продовольственных това-
ров в торговые сети Ми-
хаил Лачугин отмечает, 
что ретейлеры размещают 
в дискаунтерах только са-
мые ходовые и востребо-
ванные наименования то-
варов. Главный принцип — 
чтобы продукт долго не ле-
жал на полке. В ассорти-
менте минимальна доля 
продуктов с малыми сро-
ками и особыми условия-
ми хранения.

В магазинах «Моя це-
на» более простая выклад-
ка товаров, продукция вы-

ставляется в крупных 
пачках, часто на палетах. 
Но при этом всё аккурат-
но и чисто, как в обычных 
магазинах. «Такой подход 
требует меньше персона-
ла в магазине. В совокуп-
ности эти факторы позво-
ляют значительно сокра-
тить операционные затра-
ты в магазине и трансли-
ровать это в более низкие 
цены для покупателей», — 
добавляют в пресс–службе 
«Магнита».

Сеть «Оптоклуб Ряды», 
которая тоже делала став-
ку на более 
низкий цено-
вой сегмент 
и простую вы-
кладку това-
ров, не смог-
л а  о с т а т ь -
ся на рынке. 
Пра вда , ги-
пермаркеты 
сети распо -
лагались до-
вольно далеко 
от потребите-
лей, а делать 
покупки впрок многие уже 
давно перестали.

С и н я в с к а я у в е р е н а , 
что сейчас для развития 
жёстких дискаунтеров сло-
жилась идеальная макро-
экономическая ситуация. 
Соответственно, ретей-
леров, развивающих этот 
формат, станет больше. 
Причём в данный сегмент 
выйдут лидеры FMCG–ре-
тейла.

На текущий момент в Пе-
тербурге пока не откры-
лось ни одного магази-

на «Чижик» и «Моя цена», 
их появления ждут в бли-
жайшее время. С 2019 года 
в городе работает франши-
за «Первым делом» от сети 
«Дикси», названная по СТМ 
ретейлера.

Дорого, богато
Однако аналитики рынка 
не сбрасывают со счетов 
и магазины более высоко-
го ценового сегмента.

В ноябре «Азбука вкуса» 
открыла в Петербурге флаг-
манскую точку, вложив 
в неё более 170 млн руб-

лей. В компа-
нии надеются 
выйти на оку-
паемость в те-
чение 5 лет. 
Теперь в Пе-
тербурге семь 
супермарке-
тов «Азбука 
вкуса» и семь 
мини–марке-
тов «АВ Daily». 
В  к о м п а -
нии уточня-
ют, что соби-

раются и дальше развивать 
сеть в Северной столице.

Вице–президент по ком-
мерческой деятельности 
«Азбуки вкуса» Екатерина 
Ломакова отмечает, что сег-
мент «средний плюс» ме-
нее чувствителен к колеба-
ниям рынка. Его аудитория, 
как правило, существен-
но не снижает регулярные 
траты на питание и сохра-
няет лояльность к привыч-
ным брендам. «В условиях 
самоизоляции и закрытых 
границ естественным об-

разом сократились расхо-
ды среднего класса на пу-
тешествия и другие виды 
трат, но продукты питания 
это не затронуло», — гово-
рит она.

Анна Синявская счита-
ет, что целевая аудитория 
этого сегмента в 2020 году 
всё же сократилась, поэто-
му и некоторое количество 
магазинов тоже закроется.

«Одна ко это не зна-
чит, что теперь ретейл бу-
дет развиваться только 
за счёт дисконтных форма-
тов. По–прежнему сущест-
вуют группы покупателей 
с разными уровнями дохо-
да и разными запросами 
к продовольственному ма-
газину», — считает эксперт.

Пока сети сегмента «сред-
ний плюс» в Петербурге 
чувствуют себя уверенно. 
В «Азбуке вкуса» и «Лэнде» 
«ДП» рассказали, что наб-
людают снижение частоты 
посещения супермаркетов, 
но при этом значитель-
но увеличивается средний 
чек.

Возможно, некоторые 
потребители временно бу-
дут собирать более де-
шёвую продуктовую корзи-
ну, и произойдёт перерас-
пределение аудитории 
и доходов в сторону диска-
унтеров. «Однако, как толь-
ко экономика начнёт вос-
станавливаться и рас-
ти, часть покупателей уй-
дёт в магазины сегмен-
тов “средний” и “средний 
плюс”», — отмечает Синяв-
ская. И опять всё вернётся 
на круги своя.

В
о время экономического кризиса 
бедные становятся ещё беднее, 
а богатые наращивают свой ка-
питал. Это хорошо видно по тен-
денциям в сфере продуктово-

го ретейла. В Москве и Петербурге рядом 
с шикарными гипермаркетами сегмен-
та «средний плюс» начинают открывать-
ся жёсткие дискаунтеры от крупных се-
тей. Раньше продуктовые магазины, по-
зиционирующие себя через низкие цены, 
главным образом встречались в регионах. 
По состоянию на 2019 год в России на-
считывалось 2934 жёстких дискаунтера, 
что на 44 % больше, чем в 2018–м. Причём 
большинство из них относилось к сетям, 
которые в двух столицах почти не пред-
ставлены.

Последние 2–3 года компании активно 
создавали и развивали магазины нового 
современного формата. Супермаркет у до-
ма или гипермаркет превращались в мес-
то, куда покупатель приходит не только 
за покупками, но и хорошо провести вре-
мя. Наличие собственной кулинарии ста-
ло почти обязательным условием. Некото-
рые пошли дальше и разместили в супер-
маркете несколько корнеров с блюдами 
разных кухонь. Да и интерьер магазинов 
становился более приятным и функцио-
нальным. В этом духе, например, свои ма-
газины обновили X5 Retail Group и «Азбу-
ка вкуса».

Но кризис внёс свои суровые корректи-
вы. Ретейлеры осознали, что за этот год 
покупательная способность населения 
сильно истощилась. Поэтому стали сроч-
но переориентироваться на более дешё-
вый ценовой сегмент. Развивать жёсткие 
дискаунтеры уже начали «Магнит», «Дик-
си» и X5. Управляющий  партнёр коммуни-
кационного агентства B&C Agency Марк 
Шерман отмечает, что жёсткие дискаун-
теры будут развиваться до тех пор, по-
ка будет такой  запрос со стороны потре-
бителей. Ведь пока непонятно, насколько 
люди готовы пожертвовать сервисом, ин-
терьером и ассортиментом.

Партнёр агентства M. A. Research, руко-
водитель направления «Ретейл» Анна Си-
нявская отмечает, что дешевизну ретей-
леры обеспечивают за счёт низких заку-
почных цен и весьма ограниченного ас-
сортимента — 700–1200 SKU. Также замет-
ную роль играют логистика, аскетичное 
оформление торговых точек, небольшое 
количество персонала. Доля известных 
брендов в жёстких дискаунтерах гораздо 
меньше, чем в магазинах среднеценово-
го сегмента, а доля собственных торговых 
марок (СТМ), наоборот, выше. «В зарубеж-
ных жёстких дискаунтерах доля СТМ мо-
жет достигать 85 %. У нас пока поменьше, 
но в перспективе также будет расти», — 
говорит эксперт.

Модная тема
В Москве и Московской области X5 
Retail Group уже открыл первые магази-
ны «Чижик». В пресс–службе X5 отмеча-
ют, что у покупателей растёт потребность 
в «умном», максимально рациональном 
решении своих ежедневных забот, свя-

Дарья ЗАЙЦЕВА

daria.zaytseva@dp.ru
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Ретейлеры в этом 
и следующем году 
будут открывать жёсткие 
дискаунтеры, но этот тренд 
продержится недолго

⇡ Фактор цены снова стал важнейшим при выборе продуктов питания ФОТО: СЕРГЕЙ ЕРМОХИН

30%
может достигать 

разница в средней 
цене товаров 

между жёстким 
дискаунтером 

и супермаркетом 
«средний плюс»

№172–173 25/11/2020 | www.dp.ru | «Деловой Петербург»



28 P.S.

Что на самом 
деле происходит 

на пивном рынке 
Петербурга?

В пятницу
в «ДП»

ния строже следить за соб-
людением противоэпиде-
миологических мер, уз-
нать не удалось. Пресс–
служба «Новой Голландии» 
не смогла оперативно пре-
доставить комментарий 
«ДП». Каток в «Новой Гол-
ландии», площадь которо-
го превышает 2 тыс. м2, за-
работал 14 ноября. В пер-
вый же день организаторы 
объявили в соцсетях об ан-
шлаге. Аналогичная ситу-
ация происходила и в сле-
дующие дни. И это несмот-
ря на то, что один ледовый 
день в «Новой Голландии» 
включает в себя семь часо-
вых сеансов катания.

На территории петер-
бургского арт–пространс-
тва «Севкабель Порт», где 
несколько дней назад зара-
ботал «Каток у моря», реко-
мендации или требования 
к ношению масок в пра-
вилах посещения пока от-
сутствуют. 

При этом в 2020 году 
площадь катка увеличили 
до 2,1 тыс. м 2. Его вмести-
мость — 300 человек (а со-
гласно нынешним огра-

ничениям должно быть 
не более 210).

Ситуация со спросом 
в «Севкабель Порту» схо-
жа с «Новой Голландией». 
В период тестового режи-
ма работы катка, который 
стартовал 14 ноября, ледо-
вая площадка была запол-
нена людьми, о чём свиде-
тельствуют снимки поль-
зователей соцсетей. Та-
кая же история произошла 
и в день официального от-
крытия катка — 21 ноября.

Каждый сам за себя
Крытые катки тоже по-
ка лишь готовятся к ра-
боте в соответствии с но-
выми ограничениями. 
Так, на сайте спортивного 
комплекса «Юбилейный» 
ведётся онлайн–прода-
жа билетов на сеансы ка-
тания. В будние дни пре-
дусмотрено два или три 
сеанса часового пребыва-
ния на льду, в выходные — 
шесть. На каждый часовой 
сеанс катания к продаже 
доступно 45 билетов, хотя 
по новым правилам долж-
но быть максимум 30.

В пресс–службе «Юби-
лейного» «ДП» сказали, 
что крытый каток для по-
сетителей сейчас вовсе не-
доступен. По словам со-
трудников спортивного 
комплекса, официальное 
открытие назначено на на-
чало декабря, а сейчас ка-
ток открыт исключительно 
для фигуристов. Тем не ме-
нее на сайте подобного 
уточнения нет. Более то-
го, на ресурсе отмечает-
ся, что билеты являются 
невозвратными и прода-
ются только онлайн. Про-
кат коньков, впрочем, уже 
не предусмотрен. Нет ин-
формации, где нужно наде-
вать маску. Сказано лишь, 
что при её отсутствии мо-
жет быть отказано в посе-
щении. Сообщается о реко-
мендации соблюдать дис-
танцию 1,5 м. Но в прави-
лах катания такие требова-
ния не указаны.

Ледовый дворец не скры-
вает, что каток работает 
для массового катания, од-
нако нахождение на льду 
возможно только в собс-
твенных коньках.

Заместитель генерально-
го директора по правовым 
вопросам Ледового двор-
ца Георги Николов расска-
зал «ДП», что спрос на ка-
тание на коньках в нояб-
ре 2020 года превышает 
показатели аналогично-
го периода предыдущих 
лет. Он отметил, что вход 
в комплекс осуществляет-
ся только в масках, однако 
на льду эта мера не явля-
ется обязательной. Георги 
Николов добавил, что под-
готовка к работе в услови-
ях пандемии потребовала 
серьёзных затрат — в пер-
вую очередь на приобрете-
ние оборудования и нане-
сение социальной размет-
ки внутри арены.

До встречи в 2021 году
Несмотря на близость 
зимы, некоторые кат-
ки до сих пор не откры-
лись — например, пло-
щадка на территории раз-
влекательного комплекса 
«Таврический сад». На офи-
циальном сайте организа-
ции отмену массовых ка-
таний объясняют ссылкой 

на постановление прави-
тельства от 13.03.2020 № 121 
«О мерах по противодейс-
твию распространению 
в Санкт–Петербурге новой 
коронавирусной инфекции 
(COVID–19)». Хотя этот до-
кумент полностью работу 
катков не запрещает.

Недавно в пресс–служ-
бе Смольного сообщили, 
что не будут заливать лёд 
и на юбилейной Рождест-
венской ярмарке, которая 
пройдёт с 19 декабря по ко-
нец новогодних празднич-
ных дней в центре Петер-
бурга.

Вице–губернатор Евге-
ний Елин объяснил это 
тем, что в этом году на ме-
роприятии не ожидает-
ся столько гостей, сколько 
в 2019–м. Однако высокий 
спрос на других уже от-
крывшихся площадках за-
ставляет подвергнуть этот 
тезис сомнению.

Масочная проблема
В период пандемии звуча-
ли предложения заставить 
заниматься массовым ка-
танием исключительно 
в масках. Специалисты та-
кие инициативы отметают.

При занятиях спортом 
дыхание учащается, ста-
новится более глубоким. 
Находясь в маске, человек 
вдыхает воздух, который 
только что вышел из лёг-
ких, а в нём содержится 
значительное количест-
во углекислого газа. Насы-
щения кислородом не про-
исходит, такой спортсмен 
быстро почувствует сла-
бость.

«Заниматься в маске 
спортом вредно, потому 
как ухудшается потребле-
ние кислорода лёгкими, 
весь смысл оздоравливаю-
щего эффекта физкультуры 
теряется», — уверен генди-
ректор Петербургского ме-
дицинского форума Сергей 
Ануфриев.

Несмотря на ограни-
чения, цены на посеще-
ние льда пока находятся 
на уровне прошлого года. 
Будут ли их менять в свя-
зи с ужесточениями требо-
ваний к работе, пока неиз-
вестно.

С
первыми замороз-
ками в городе за-
работали откры-
тые катки. Петер-
буржцы, соскучив-

шиеся по катанию на конь-
ках, ринулись на площадки, 
которые тотчас отрапорто-
вали об ажиотажном спро-
се. Но в 2020 году долго 
так продолжаться не мог-
ло. Ограничения, вызван-
ные пандемией, быстро 
охватили и эту сферу раз-
влечений. Теперь людей 
на катках станет меньше.

Больше 30 не собираться
На прошлой неделе губер-
натор Петербурга Алек-
сандр Беглов внёс по-
правки в постановление 
городского правительства 
от 13.03.2020 № 121 «О ме-
рах по противодействию 
распространению в Санкт–
Петербурге новой коро-
навирусной инфекции 
(COVID–19)». Согласно до-
кументу с 23 ноября в зо-
не для катания как откры-
тых, так и крытых ледо-
вых катков должно при-
сутствовать не более 1 че-
ловека на 10 м2 такой зоны, 
при этом на крытых ледо-
вых аренах не может одно-
временно находиться бо-
лее 30 человек. Раздевалки 
на территориях открытого 
льда должны быть закры-
ты, а в зданиях торговых 
центров деятельность кат-
ков вовсе приостанавли-
вается. Новые требования 
уже начали исполняться.

На сайте общественного 
пространства «Новая Гол-
ландия» сказано, что вход 
в зоны проката коньков 
и камер хранения возмо-
жен только в маске. Впро-
чем, на фотографиях в соц-
сетях пересчитать людей 
в средствах защиты мож-
но при помощи пальцев 
одной руки. Будут ли те-
перь организаторы ката-

Марианна МАТЮШКИНА

 marianna.matyushkina@dp.ru

Скользкая дистанция
Городские катки не успели открыться, как попали под ограничения. Подстраиваться 
под них приходится буквально на ходу.

⇡ Во время катания на коньках близко друг к другу не приближаться ФОТО: ТАСС
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